
Стратегию 
добавили 
в корзину 
Интернет-торговле  
готовят «дорожную карту»

К 2018 году доля рынка рос-
сийских онлайн-ритейлеров 
должна вырасти с 71% до 80%, 
а поступления в бюджет от транс-
граничной торговли — увели-
читься с 80 млн до 60 млрд руб. 
Достичь таких показателей 
в электронной коммерции госу-
дарство намерено за счет цело-
го ряда мер, таких как требование 
обязать иностранные интернет-
магазины уплачивать НДС, ле-
гализация онлайн-торговли ле-
карствами и алкоголем, а также 
регулирование деятельности 
 товарных агрегаторов.

На совещании в Совете федера-
ции на прошлой неделе с участием 
представителей Минкомсвязи, Мин-
экономики, Минпромторга, Феде-
ральной налоговой службы (ФНС), 
Федеральной таможенной службы 
и других ведомств был представлен 
проект «дорожной карты» по раз-
витию интернет-торговли, расска-
зал 

”
Ъ“ источник, знакомый с ито-

гами совещания. Документ (копия 
есть в распоряжении 

”
Ъ“) предусма-

тривает план мероприятий по ше-
сти главным направлениям. В част-
ности, к 2018 году доля рынка рос-
сийских онлайн-ритейлеров должна 
вырасти с 71% до 80%, поступления 
в бюджет от трансграничной торгов-
ли — увеличиться с 80 млн до 60 мл-
рд руб., а доля контрафакта, реализу-
емого через интернет,— снизиться 
с 30% до 10%.

• По оценкам Data Insight, объем 
рынка интернет-ритейла в России 
в 2015 году составил 650 млрд руб. 
(рост на 16% в рублях и падение на 
28% в долларах), его трансгранично-
го сегмента — 160 млрд руб. (рост 
на 88% в рублях и на 28% в долларах).
Ключевым направлением «до-

рожной карты» является выравнива-
ние условий ведения деятельности 
между российскими и иностранны-
ми компаниями. Оно предусматри-
вает постановку зарубежных интер-
нет-магазинов на налоговый учет, 
для чего к 1 ноября Минфин и ФНС 
должны будут подготовить соответ-
ствующие поправки к Налоговому 
кодексу, а от ЦБ ждут приказа о раз-
работке системы учета движения де-
нежных средств по трансграничным 
операциям.
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Аэродром отскока
Военно-воздушное сотрудничество России и Ирана оказалось скоротечным

Российские военно-космические силы 
могли пользоваться иранской авиаба-
зой Хамадан менее недели. 16 августа 
стало известно, что Тегеран предоста-
вил России право разместить там само-
леты дальней авиации, а вечером в вос-
кресенье разрешение было отозвано. 
Министр обороны Ирана Хосейн Дехган 
обвинил Москву в «неджентльменском 
поведении» и желании «показать себя 
сверхдержавой». Источник ”Ъ“ в органах 
военного управления РФ рассказал, что 
у сторон возникло «некоторое недопони-
мание»: российские военные хотели ис-
пользовать авиабазу не только как аэро-
дром подскока, но и как полноценный 
военный объект с размещением там со-
ответствующих арсеналов, но иранскую 
сторону такой вариант не устроил.

Тегеран не дает добро
Министр обороны Ирана Хосейн Дехган в ин-
тервью второму каналу иранского телевиде-
ния, которое вышло в эфир поздно вечером 
в воскресенье, объявил о прекращении по-
летов российской дальней авиации с иран-
ской территории для нанесения ударов по 
боевикам в Сирии. Один из ключевых чле-
нов иранского правительства позволил себе 
редкую для высших официальных лиц Ира-
на публичную критику действий Москвы. Он 
выразил открытое недовольство тем, как но-
вость об использовании базы освещалась рос-
сийской стороной. «Русские заинтересованы 
в том, чтобы показать себя сверхдержавой 
и гарантировать свою роль в определении 
политического будущего Сирии. И конечно, 
с их стороны наблюдалась определенная до-
ля позерства и неджентльменского поведе-
ния»,— заявил Хосейн Дехган. 

• Первые сообщения о полетах российской 
дальней авиации с аэродрома в Хамадане по-
явились 16 августа. После этого Миноборо-
ны РФ заявило, что «дальние бомбардиров-
щики Ту-22М3 и фронтовые бомбардировщи-
ки  Су-34, взлетев с аэродромов базирования 
на территории РФ и Исламской Республики 
Иран, нанесли групповой авиационный удар 
по объектам террористической группировки 

”
Исламское государство“ в провинции Дейр-

эз-Зор». На странице российского военного 
 ведомства в Facebook появилось видео того, 

как авиация уничтожает инфраструктуру 
 запрещенного в РФ «Исламского государства» 
(ИГ), включая склады с вооружением, боепри-
пасами и горюче-смазочными материалами.
За день до своего интервью иранскому те-

левидению тот же Хосейн Дехган провел бри-
финг для иранских СМИ, подробно объяснив 
мотивы, которыми руководствовался Иран, 
предоставляя базу для российской авиации. 
«Это военное решение, принятое в рамках 
нашего сотрудничества в борьбе с ИГ и дру-
гими террористическими группировками 
и основанное на обращении сирийского 
правительства»,— пояснил господин Дехган, 
добавив, что получено одобрение Высшим 
советом национальной безопасности стра-
ны. В ответах главы Минобороны Ирана не 

было и намека на то, что использование рос-
сийской авиацией авиабазы в Хамадане за-
кончится столь быстро. Иранский министр 
заверил тогда представителей СМИ, что ВКС 
России будут взлетать с авиабазы в Хамадане 
«столько, сколько понадобится». 

Отвечая на вопрос журналистов о той 
критике договоренностей с Россией, ко-
торая прозвучала на прошлой неделе в хо-
де дискуссии по этому вопросу в иранском 
парламенте, министр пресек любые попыт-
ки поставить эти договоренности под сом-
нение. «Меджлис не имеет к этой теме ни-
какого отношения»,— отметил он. Высту-
пление министра заставило многих поли-
тиков, дипломатов и экспертов заговорить 
о новом этапе военно-технического сотруд-
ничества Москвы и Тегерана.

Ушли с базы
Москва предпочла не раздувать скандал. 
То, что российские военные ушли из Ха-
мадана, подтвердил посол РФ в Тегеране 

Леван Джагарян. При этом он дал понять, 
что ВКС России в будущем еще могут вер-
нуться на авиабазу. «Если руководство на-
ших стран сочтет это необходимым, целе-
сообразным и достигнет соответствующих 
договоренностей, то какие проблемы мо-
гут быть?» — цитирует господина Джагаря-
на агентство «Интерфакс».

Официальный представитель Миноборо-
ны РФ Игорь Конашенков ограничился заяв-
лением о том, что российская военная авиа-
ция, принимавшая участие в операции в Си-
рии, совершая вылеты с авиабазы Хамадан, 
успешно выполнила поставленные задачи. 

Источник 
”
Ъ“ в органах военного управ-

ления утверждает, что использование Хама-
дана сыграло «огромную роль» для поддер-
жки правительственных сил в провинци-
ях Алеппо, Дейр-эз-Зор и Идлиб, однако на 
данном этапе у сторон возникло «некоторое 
 недопонимание».
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Российская дальняя авиация покинула 
авиабазу в Хамадане менее чем через 
неделю после начала боевых вылетов 
в Сирию с иранской территории   
ФОТО AP

На всякий  
системный случай
ОАО РЖД субсидий не просит, но может их получить

Минэкономики пообещало ОАО РЖД 
 индексацию тарифов на 2017 год в 4,5% 
и проявило готовность обсудить с мо-
нополией субсидии из бюджета. Эта 
щедрость выглядит неожиданной: по 
данным ”Ъ“, после ухода Владимира 
Якунина из монополии никаких субсидий 
от правительства она больше не проси-
ла. Но, как объясняют источники ”Ъ“, 
у ОАО РЖД сохранится возможность 
 попросить субсидии или другую госпо-
мощь, если независимый аудит компа-
нии покажет системные проблемы или 
резко ухудшится экономическая ситу-
ация. Эксперты и участники рынка счи-
тают, что рост тарифа в 4,5% будет для 
ОАО РЖД «очень жестким», и ожидают, 
что компании придется идти на агрес-
сивные меры экономии.

Рост тарифа на грузоперевозки ОАО РЖД 
в 2017 году может составить 4,5%, сообщил 
вчера замглавы Минэкономики Николай Под-
гузов. По его словам, окончательно с решени-
ями министерство «выйдет в районе сентя-
бря». Также, добавил чиновник, обсуждается 

вопрос предоставления субсидий ОАО РЖД из 
бюджета при индексации тарифа.

Помимо средств, которые ОАО РЖД по-
лучает как исполнитель госпрограмм или 
в виде целевых вливаний из Фонда нацио-
нальной безопасности, до 2015 года моно-
полия неизменно просила субсидии для 
компенсации убытков из-за недостаточно 
высоких тарифов. От этого прошлой осе-
нью отказался новый глава ОАО РЖД Олег 
Белозеров. При Владимире Якунине в моно-
полии оценивали, что в 2016 году безубы-
точность достигается при индексации тари-
фа в 17,7%, а при меньшей (7,5–15,7%) нуж-
но 26–130 млрд руб. госсубсидий. Но в ито-
ге бюджет денег не дал, а индексация бы-
ла установлена в 9%, но при условии, что 
за счет тарифного коридора (право компа-
нии поднимать на 13,4% или уменьшать на 
12,8% для разных типов грузов тариф ФАС) 
итоговый рост составит всего 7,5%.

В ОАО РЖД не комментируют заявления 
господина Подгузова.
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Дебаты вышли  
из формата
Партии стартовали в федеральном эфире

Вчера в эфире канала «Россия 1» прош-
ли первые дебаты кандидатов в депу-
таты Госдумы. Участники должны были 
высказаться на заданную тему — по эко-
номической программе партий. Формат 
не предполагает дискуссии между кан-
дидатами, но она все-таки случилась во 
время выступления кандидата ПАРНАС 
Вячеслава Мальцева, который назвал 
главной целью партии объявление им-
пичмента президенту.

В прямом эфире канала «Россия 1» дебаты 
вчера могли смотреть жители Дальнего Востока, 
а в московском часовом поясе их показали в за-
писи в 17:50. Формат состоит только из высту-
плений участников на заданную тему и не пред-
полагает дискуссии между ними, и фактически 
назвать его дебатами нельзя. Каждому кандида-
ту было предоставлено по 4 минуты на высту-
пление и по 30 секунд на приветствие и заклю-
чение. Вчера в дебатах приняли участие шесть 
кандидатов, которым предлагалось рассказать 
об экономической программе своих партий.

Справоросс Александр Бурков говорил 
о «прогрессивной шкале налогообложения». 

По его словам, граждан с низкой зарплатой 
следует вообще освободить от уплаты подо-
ходного налога, но «если вы получаете 200 тыс. 
рублей в месяц или миллион — платите уже 
25–30%, как в любой развитой стране». Лидер 
«Патриотов России» Геннадий Семигин пред-
ложил «заменить все непрофессиональные ка-
дры в стране» и «остановить капремонт». Ли-
дер «Гражданской платформы» Рифат Шайхут-
динов сказал, что партия хочет «выгнать псев-
долибералов из правительства» и «создать эко-
номику, независимую от доллара». Экс-справо-
росс Оксана Дмитриева (выдвинута Партией 
роста) сообщила, что для экономического ро-
ста нужно «индексировать зарплаты, а не замо-
раживать, как это делает правительство».

Лидер списка «Яблока» Григорий Явлин-
ский назвал главной проблемой рост цен на 
фоне снижения зарплат и призвал принять 
пакет законов, направленных против «сго-
вора торговых сетей с производителями», 
а также прекратить уничтожать санкцион-
ные продукты.
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Генпрокуратура обнаружила рост дол-
гов по оплате госконтрактов — к кон-
цу июня 2016 года они составляли 
32,4 млрд руб., притом что в конце 
2015 года бизнес-омбудсмен Борис 
Титов оценивал объем задолженности 
в 25 млрд руб. Однако около 4,5 тыс. 
представлений прокуратуры оберну-
лись лишь 13 уголовными делами. Ген-
прокуратура объясняет задолженность 
«нецелевым использованием средств» 
и тем, что заказчики превышают бюд-
жетные лимиты при заключении кон-
трактов, правительство поддержива-
ет законопроект о сокращении сроков 
оплаты до 30 дней, а эксперты надеют-
ся на дальнейшее ужесточение пла-
тежной дисциплины госзаказчиков.

”
Ъ“ ознакомился с докладом Генпро-

куратуры об оплате госзаказчиками обя-
зательств по госконтрактам — на основа-
нии, в частности, этого документа 18 ав-
густа правительство поддержало законо-
проект о сокращении срока расчетов с 
подрядчиками до 30 дней (см. 

”
Ъ-Онлайн“ 

от 25 июля). В конце июня со ссылкой на 
итоги мониторинга глава Генпрокурату-
ры Юрий Чайка просил Владимира Пути-
на поручить правительству ускорить вне-
сение этого проекта в Госдуму. Согласно 
докладу, в конце июня 2016 года просро-
ченная задолженность госзаказчиков со-
ставляла уже 32,4 млрд руб., а с 2015 года 
они после вмешательства прокуроров по-
гасили долги на 17 млрд руб.

Напомним, проверкам Генпрокурату-
ры предшествовала жалоба президенту 

Владимиру Путину бизнес-омбудсмена 
Бориса Титова: на конец 2015 года, по его 
данным, долги госзаказчиков составляли 
25 млрд руб. Сама Генпрокуратура с лета 
2015 года внесла 4,38 тыс. представлений, 
однако в итоге было возбуждено лишь 169 
административных и 13 уголовных дел. 
Также надзорный орган обнаружил, что 
заказчики пытаются включать в догово-
ры условия, по которым они не несут от-
ветственности за невыплату денег в срок. 
Как отмечает ведомство, «не искоренена 
и практика заключения договоров на сум-
му, превышающую доведенные объемы 
денежных средств» и «бездействие орга-
нов власти при формировании доходной 
части бюджетов», что оборачивается недо-
статком средств и неспособностью выпол-
нять обязательства.

Ситуация по неплатежам «стабильно 
негативная уже около двух лет, с тех пор 
как сфера госзакупок стала более урегули-
рованной», говорит заместитель исполни-
тельного директора «Опоры России» Иван 
Ефременков. Самые большие проблемы, 
по его словам, в электроэнергетике, где 
«чрезвычайно много жалоб на неплате-
жи». Ранее источники 

”
Ъ“ в Минэкономи-

ки объясняли проблему тем, что распоря-
дителям бюджетов выгодно затягивание 
расчетов с поставщиками, так как это по-
зволяет им крутить выделенные лимиты 
в банках, «что является одной из форм 

”
от-

катов“» при закупках (см. 
”
Ъ“ от 26 апре-

ля). «Часть задержек связана с разгиль-
дяйством, часть — с коррупцией, и то и 
другое после принятия законопроекта 

о 30-дневном сроке будет устранено или 
уменьшено»,— резюмирует Андрей Храм-
кин из Института госзакупок.

В августе гендиректор Национальной ас-
социации институтов закупок (НАИЗ) и ом-
будсмен по закупкам Сергей Габестро пи-
сал в Минэкономики (текст есть у 

”
Ъ“), что 

заказчики затягивают выплаты на срок от 
120 до 300 дней. Господин Габестро считает 
принятие проекта «почти решенным». Но, 
как полагает господин Ефременков, пред-
принимателям это не поможет. «Нужны ме-
ханизмы санкций, желательно двух типов 
— финансовые, чтобы чиновники пони-
мали, что неправильно спланированный 
бюджетный процесс обернется им доро-
го, и персональная ответственность долж-
ностных лиц»,— говорит он. По Бюджетно-
му кодексу заключение контрактов на сум-
му свыше лимитов уже грозит штрафом от 
20 тыс. до 50 тыс. руб., отмечают в НАИЗ.

Как отмечает Сергей Габестро, теперь на 
пути к решению проблем оплаты госкон-
трактов нужно на уровне закона ограни-
чить срок подписания документов о прием-
ке исполненных обязательств, а также сде-
лать электронным документооборот меж-
ду заказчиком и поставщиком с отражени-
ем всех сроков подписания документов в 
ЕИС. Такой пункт включен в план межве-
домственного взаимодействия при борьбе 
с коррупцией при госзакупках, его утверди-
ла Генпрокуратура в конце июля, а законо-
проекты должны появиться до конца года.

Софья Окунь; Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург;  
Дарья Николаева

Госзаказчики не сдали  
платежную дисциплину
Их долги по госконтрактам за год выросли на четверть

экономическая политика
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пункта составило значение индекса промышленного оптимизма в августе — его рассчитывает в 
качестве опережающего индикатора состояния промышленности на основе опросов ИЭП им. Егора Гайдара. 
В ИЭП отмечают, что индекс находится в окрестности нуля с апреля, большая часть исходных показателей 
«продемонстрировала либо стабильность, либо символическое снижение», но планы выпуска опустились в 
августе до четырехлетнего минимума, «ставя под сомнение близость скорого оживления промышленного 
роста». Глава Минэкономики Алексей Улюкаев вчера также осторожно высказался об ожиданиях от третьего 
квартала 2016 года: «…с равной вероятностью маленький рост или маленький спад»,— сказал он. 0
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РЫНОК ТРУДА

Временные сотрудники 
становятся  
постоянным явлением

Временный персонал становится 
все более популярным способом 
оптимизации расходов компаний 
в кризис, следует из исследования 
рынка рекрутмента и предоставления 
персонала, ежегодно проводимого 
Ассоциацией частных агентств 
занятости (АЧАЗ). За 2015 год 
количество запросов от компаний 
рекрутинговым агентствам на подбор 
персонала сократилось практически 
вдвое (51%). Эффективность под-
бора при этом почти не снижалась: 
из полученных в работу вакансий 
агентствами было закрыто 44%. 
В прошлом году этот показатель 
был равен 46%. Чаще других по-
добрать сотрудников просили ком-
пании нефтегазового, химического 
и энергетического секторов (18%), 
IT и телекома (18%), розничной 
торговли (18%), промышленности 
(13%) и сектора производства това-
ров народного потребления (13%). 
В большинстве случаев компании 

искали специалистов (43%) и сотруд-
ников на начальные позиции (34%), 
реже — линейных руководителей 
(23%) и топ-менеджеров (15%).

Одновременно со снижением 
числа заявок на стандартные 
позиции среди компаний возрос 
интерес к найму временного 
персонала. В результате по итогам 
2015 года оборот рекрутинговых 
компаний по этой услуге вырос на 
25%. Наиболее востребованными 
временные сотрудники оказались 
в секторе нефтегазового, химиче-
ского и энергетического произ-
водства (18%), товаров народного 
потребления (13%), консалтинга 
(10%), розничной торговли (10%). 
Наименьший интерес к таким 
сотрудникам проявили компании, 
работающие в сфере IT, телекома 
(9%) и финансов (9%).

Большая часть временных 
сотрудников (65%) занимала 
офисные позиции — служащие, 
менеджеры, инженерно-техниче-
ский персонал. 35% временных 
сотрудников приглашались на 
рабочие специальности. Соотно-
шение мужчин и женщин среди 
временного персонала в 2015 году 
оказалось практически одинако-
вым: 51% и 49% соответственно. 
По словам Екатерины Гороховой, 
гендиректора АЧАЗ, в 2016 году 
услуга по подбору временного пер-
сонала не будет востребована так 
широко в связи с введением новых 
ограничений на его привлечение. 
«Мы прогнозируем дальнейший 
небольшой рост запросов, около 
5–10%, на временный персонал 
в розничной торговле, товарах 
народного потребления и сфере 
гостиничного бизнеса»,— говорит 
Наталья Долженкова, гендиректор 
кадрового холдинга Gi Group.

Анастасия Мануйлова
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ДИНАМИКА СПРОСА НА ВРЕМЕННЫХ 
РАБОТНИКОВ В РФ
ИСТОЧНИК: АЧАЗ.
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У идеи укрупненных субсидий регионам появились 
первые противники. Национальный союз агрострахов-
щиков (НСА) опасается, что реформа обнулит четы-
рехлетнюю работу по развитию в стране рынка стра-
хования урожая. В НСА предполагают, что на местах 
перестанут направлять средства центра на эти цели, 
считая страхование излишней нагрузкой, и из 50 реги-
онов, где распространена страховая защита аграри-
ев, эта практика сохранится лишь в пяти. Принцип еди-
ной субсидии критикуют и производители молока — по 
их мнению, он сделает процесс выделения госсредств 
еще менее прозрачным.

Переход к предоставлению бюджетных субсидий регио-
нам по принципу «одна госпрограмма — одна субсидия», ко-
торую сейчас обсуждают в правительстве (см. 

”
Ъ“ 30 июля), 

натолкнулся на сопротивление участников этого процесса. 
Национальный союз агростраховщиков выступает против 
включения сферы сельхозстрахования с господдержкой в 
формат единой субсидии, сообщил 

”
Ъ“ президент НСА Кор-

ней Биждов. По его словам, новый порядок обнулит итоги че-
тырехлетней работы, проведенной после принятия в 2012 го-
ду закона о сельхозстраховании с господдержкой. В 2016 году 
субсидии на страхование аграриев составляют 5,5 млрд руб.

Поясним, в действующей госпрограмме развития АПК 
11 подпрограмм и две целевые программы, в рамках ко-
торых аграриям предоставляются 73 вида субсидии. Мин-
фин и Минсельхоз предлагают укрупнить эти меры господ-
держки, сократив число подпрограмм до семи, а субсидии 
распределить по шести направлениям. При этом основная 
часть средств объединяется в единую субсидию.

«Фактически в одной статье предлагается объединить сред-
ства, например, на развитие племенного животноводства и 
на поддержку страхования,— говорит господин Биждов.— 
При этом центр принятия решений по перераспределению 
субсидий переносится на региональный уровень. Таким 
образом, долгосрочные цели, требующие развития, могут 
быть подчинены краткосрочным задачам финансирования 
текущего сева или погашения задолженности аграриев». По 
его словам, практика работы НСА с регионами показала, что 
большая часть рассматривает агрострахование как нагруз-
ку, предпочитая ориентировать аграриев на помощь в фор-
ме прямых выплат из бюджета при чрезвычайных ситуаци-
ях. По статистике, в 2015 году было застраховано 11% от всех 
сельхозплощадей — 8,3 млн гектаров, в основных аграрных 
регионах доля застрахованных площадей составляет 15–20%.

По результатам июньских совещаний в Минсельхозе более 
20 регионов заявляли об отказе от субсидий на страхование и 
о желании перенаправить средства на другие цели, рассказа-
ли 

”
Ъ“ в НСА. «Если будет принято решение по единой субси-

дии — это нанесет серьезный удар по рынку сельхозстрахо-
вания с господдержкой,— прогнозирует Корней Биждов.— 
Из 50 регионов, где сейчас аграрии защищены страхованием, 
хорошо, если пять продолжат эту практику». Поэтому сельхоз-
страховщики предлагают сделать субсидии по своему сегмен-
ту «защищенными»: региональные власти не должны иметь 
право самостоятельно перераспределять эти средства.

Идею укрупнения субсидий критикуют и производите-
ли молока. По словам председателя правления националь-
ного союза производителей молока «Союзмолоко» Анд-
рея Даниленко, существует проблема прозрачности субси-
дий — сложно достоверно выяснить, кто и сколько получа-
ет. «Если пойти по пути укрупнения субсидий, ясности ста-
нет еще меньше»,— говорит он. По его словам, молочная от-
расль — сегмент с длинными сроками окупаемости (15 лет). 
«И вопрос получения субсидий для нас — не вопрос бонуса, 
а исключительно тема прихода или 

”
неприхода“ инвести-

ций»,— говорит Андрей Даниленко.
В НСА и Союзе производителей молока обещают обра-

титься в правительство с инициативой исключения своих 
рынков из планов по укрупнению субсидий.

Татьяна Гришина

Агростраховщики 
не хотят единства 
субсидий
Новый способ господдержки 
может схлопнуть рынок 
сельхозстрахования

Готовящийся в правитель-
стве закон о садоводстве 
призван упростить жизнь 
дачникам, которые состав-
ляют почти половину насе-
ления страны. Премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев 
на встрече с представите-
лями садоводческих това-
риществ в Курской обла-
сти сообщил им, что вскоре 
передача земли дачникам 
из госсобственности будет 
проводиться без конкурса. 
Садоводов на встрече с пре-
мьером, впрочем, больше 
интересовали проблемы ка-
дастровой стоимости уже 
имеющихся у них участков.

К вчерашней встрече с пред-
ставителями садоводческих 
товариществ в Курской обла-
сти Дмитрий Медведев при-
пас позитивные новости — о 
проекте закона о садоводстве. 
Документ рассматривался в Бе-
лом доме на прошлой неделе и 
был отправлен премьером на 
доработку — для обсуждения 
с представителями дачных хо-
зяйств. Ответственный за до-
кумент глава Минэкономики 
Алексей Улюкаев на встрече 
вчера также присутствовал.

Актуальность вопроса Дмит-
рий Медведев проиллюстриро-
вал уникальностью этого «су-
губо российского явления»: 
«Многие знают, что в англий-
ском языке слово “дача“ заим-
ствовано из русского — оно так 
и звучит по-английски». Но-
вый закон, подчеркнул премь-
ер, коснется практически поло-
вины страны — около 60 млн 
человек. Несмотря на это, ре-
гулирование сферы запущено 
— действующий закон о садо-
водстве принят 20 лет назад и 
успел за это время устареть.

По заверениям Дмитрия 
Медведева, новый закон дол-

жен разрешить часть про-
блем. Снимается требование 
о проведении конкурсных 
процедур при выделении са-
доводам земли из госсобст-
венности — это должно во-
влечь в оборот неиспользуе-
мые площади. Кроме того, в 
проекте определяется, какие 
постройки могут быть возве-
дены на садовых участках — 
дачные домики или жилые 
дома, в которых можно будет 
зарегистрироваться. Уточня-
ются формы самоорганиза-
ции: садоводческие и огород-
нические товарищества. Для 
существующих товариществ 

перерегистрации не потре-
буется, подчеркнул Дмитрий 
Медведев,— только измене-
ние устава.

Выслушав рассказ премь-
ера о законопроекте, пред-
ставители садоводческих хо-
зяйств свои опасения высказа-
ли по другому поводу: по про-
цедуре кадастровой оценки 
земель. Член СНТ «Ягодка» Вя-
чеслав Иванов посетовал, что 
для разрешения спорных во-
просов при кадастровом уче-
те порой не хватает отведен-
ных трех месяцев, и попросил 
увеличить сроки для «добро-
совестных дачников». Премь-
ер напомнил, что со вступле-
нием в силу нового закона о 
госрегистрации недвижимо-
сти будет возможно продле-
ние процедуры кадастрового 
учета до полугода. «Но если вы 
считаете, что шесть месяцев 
мало, мы можем рассмотреть 
и более длительный срок»,— 
пообещал он.

Оксану Полякову из СНТ 
«Химфарм» также волновали 
вопросы оценки земли: ка-
дастровая стоимость сосед-
них участков нередко разнит-
ся, оценщики, по ее словам, 
порой работают в интересах 
местных властей, что приво-
дит к повышению кадастро-
вой стоимости. Премьер успо-
коил садовода напоминани-
ем, что с 2017 года вступает в 
силу закон о государственной 
кадастровой оценке, по кото-
рому этим будет заниматься 
сеть бюджетных учреждений, 
работающих по единой мето-
дике. Отметим, что пока же 
проблемы продолжают нака-
пливаться: по данным Росрее-
стра, в первом полугодии 2016 
года граждане стали в полтора 
раза чаще оспаривать резуль-
таты кадастровой оценки, и в 
52% случаев было принято ре-
шение о пересмотре кадастро-
вой стоимости.

Евгения Крючкова

Плоды посещения
Дмитрий Медведев обещал дачникам новый закон  
и более справедливый кадастр

Его поздравляет генеральный директор госкорпорации 
«Рос тех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Александр Валентинович! Примите искрен-
ние поздравления с днем рождения! За годы работы в струк-
турах государственной власти вы получили большой про-
фессиональный опыт, приобрели авторитет среди коллег и 
общественности. Сегодня эффективная работа возглавляе-
мого вами Министерства энергетики РФ имеет важное зна-
чение для укрепления социально-экономической стабиль-
ности страны. Под вашим руководством осуществляется вы-
полнение ответственных государственных задач по разви-
тию и модернизации отраслей топливно-энергетического 
комплекса, их перехода на принципы наилучших доступ-
ных технологий. Крепкого вам здоровья, благополучия и но-
вых успехов! Пусть всегда и во всем вам сопутствует удача!

Сегодня исполняется 45 лет 
министру энергетики РФ 
Александру Новаку
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Вячеслав Володин призвал 
волгоградцев отказаться от уныния
Первый заместитель главы администрации президента начал предвыборное турне

Вчера первый замести-
тель главы администра-
ции президента (АП) Вя-
чеслав Володин, возглав-
ляющий на думских вы-
борах межрегиональную 
группу «Единой России», 
побывал с предвыборным 
визитом в Волгограде. 
По его итогам господин 
Володин провел пресс-
конференцию, на которой 
попросил волгоградцев 
отказаться от негативно-
го мышления. Собствен-
ное политическое буду-
щее после сентябрьских 
выборов он прогнозиро-
вать не стал, отметив, что 
будет «руководствоваться 
решением президента». 
Источники ”Ъ“ в госструк-
турах не исключают, что 
господин Володин может 
после выборов возглавить 
Госдуму нового созыва, 
а нынешний спикер Сер-
гей Нарышкин в этом слу-
чае может перейти на ра-
боту на пост директора 
Службы внешней развед-
ки (СВР).

Вячеслав Володин, кото-
рый, как сообщал 

”
Ъ“, 12 ав-

густа ушел в предвыборный 
отпуск, в Волгограде посе-
тил станцию скорой помо-
щи и познакомился с ходом 
работ в рамках проекта «Наш 
двор», по которому «Единая 
Россия» обещает в течение 
пяти лет привести в порядок 
половину дворов в области. 
Аналогичный партийный 
проект запущен в Саратов-
ской, Пензенской и Тамбов-
ской областях, которые вхо-
дят в одну с Волгоградом ре-
гиональную группу «Единой 
России» на выборах в Госду-
му. При этом господин Во-
лодин подчеркнул, что про-
ект «не предвыборный, не 
пиаровский, он будет дейст-
вовать: если получится при-
влечь федеральные средства, 
то, возможно, будет реализо-
ван за три года».

На пресс-конференции 
господин Володин подчерк-
нул, что он находится в 
предвыборном отпуске. Си-
девший рядом волгоград-
ский губернатор Андрей Бо-
чаров сообщил, что в отпу-
ске находится и он. Первый 
заместитель главы АП отме-
тил, что в Волгограде «не-
вооруженным глазом» ви-
ден успех в асфальтирова-
нии дорог. «На начало года 
Волгоград входил в число 
14 регионов, где в общест-
венном мнении был самый 
большой запрос на реше-
ние этих проблем, это вол-
новало больше 50% населе-
ния, то есть это уже полити-
ческая повестка,— пояснил 
господин Володин.— Сей-
час на эти цели в регионе 
выделено около 6 млрд руб., 
надеемся, что в дальнейшем 

дорожный фонд области бу-
дет по 10 млрд, этого вполне 
хватит, если не разбазари-
вать средства».

При этом, как пояснил го-
сподин Володин, почти во 
всех вопросах, которые вол-
нуют жителей, многое зави-
сит от гражданского общест-
ва, от того, насколько насе-
ление умеет выдвигать пред-
ложения или хотя бы зада-
вать власти вопросы. Однов-
ременно господин Володин 
выявил проблемную черту 
волгоградцев, присущую, по 
его мнению, и саратовцам,— 
негативное восприятие 
окружающего мира и апа-
тия. «Брендирование регио-
на как успешного нужно на-
чинать с себя,— сказал он.— 
Без уныния, но с пассионар-
ностью». В качестве примера 
он привел Андрея Бочарова, 
у которого «горят глаза, ког-
да он говорит обо всех про-
ектах, что делает или плани-
рует». «Я знал и предыдуще-
го губернатора, и предшест-
вующего, такого отношения 
не было никогда. Уверен, 
что вокруг такого человека 
должны собираться соответ-

ствующие люди»,— сказал 
господин Володин.

В вопросе межбюджет-
ных отношений, сообщил 
первый заместитель главы 
АП, федеральные власти го-
товы к обсуждению особен-
ностей регионов, однако 
Волгоградской области не 
стоит надеяться исключи-
тельно на благосклонность 
Москвы, тем более что по-
тенциал доходной базы у 
нее выше, чем у той же Са-
ратовской. Господин Воло-
дин готов к диалогу и кон-
структивному сотрудниче-
ству с оппозицией, которую 
«тоже надо слышать». Едино-
россам он рекомендовал до-
казывать, что у них есть бо-
лее эффективные предложе-
ния, а власти — «рассказы-
вать о фактах», а не исполь-
зовать «заказные статьи или 
блок на негатив».

На вопрос о том, собирает-
ся ли он после сентябрьских 
выборов работать в Госдуме 
или останется на своем посту 
в АП, чтобы готовить прези-
дентские выборы, господин 
Володин ответил уклончи-
во. Попеняв задававшему во-

прос журналисту, что тот ссы-
лался на Financial Times, «ко-
торые пишут то, что им нуж-
но», он сказал: «Какое реше-
ние президент примет, им 
и буду руководствоваться. Я 
так устроен, у меня такая по-
зиция. Когда в 2001 году Ев-
гений Максимович Прима-
ков знакомил меня с прези-
дентом, он дал мне наказ: 
только не подводи этого че-
ловека. Я всегда этого при-
держиваюсь».

По информации высоко-
поставленных источников 

”
Ъ“ в госструктурах РФ, во-

прос перехода Вячеслава Во-
лодина на пост спикера Гос-
думы нового созыва дейст-
вительно рассматривается. 
Если это назначение и состо-
ится, то нынешний спикер 
Сергей Нарышкин без рабо-
ты не останется: источники 

”
Ъ“ рассказывают, что он еще 

в бытность главой админис-
трации президента (2008–
2011 годы) мог получить пост 
директора СВР. Сейчас шан-
сы господина Нарышкина 
значительно возросли, убе-
ждены собеседники 

”
Ъ“, ко-

торые отмечают необходи-
мость обновления руково-
дящего состава спецслужбы 
(ее директор Михаил Фрад-
ков руководит СВР почти де-
вять лет — с октября 2007 го-
да) и проведения реформы 
внутри ведомства. Информа-
цию о том, что кандидатура 
господина Нарышкина рас-
сматривается на пост главы 
СВР, 

”
Ъ“ подтвердил источ-

ник в окружении спикера. 
По его словам, к Сергею На-
рышкину в структуре отно-
сятся с большим уважением 
и считают его «своим» (по не-
официальной информации, 
он с 1978 по 1982 год прохо-
дил службу в ПГУ КГБ).

Ярослав Малых, 
Волгоград;  
Ирина Нагорных, 
Иван Сафронов, 
Таисия Бекбулатова

Вице-премьер Крыма 
решил  
заняться бизнесом
Участник «крымской весны»  
уходит из власти

Вице-премьер Крыма Николай 
Янаки ушел в отставку. На его 
пост глава Крыма Сергей Аксе-
нов назначил Юрия Гацанюка, ко-
торый руководил Первомайским 
районом. Источник ”Ъ“, близкий 
к правительству Крыма, пояснил, 
что отставник — «человек» спике-
ра Госсовета Крыма Владимира 
Константинова, а господин Гаца-
нюк — «человек» Аксенова. Вслед 
за господином Янаки уволился 
руководитель Госкомлеса Крыма 
Василий Чабанов, работу которо-
го курировал вице-премьер.

Отставка Николая Янаки была со-
гласована Госсоветом Крыма вчера 
на внеочередной сессии. Сергей Ак-
сенов пояснил, что два с половиной 
года назад господин Янаки, соглаша-
ясь на работу в правительстве, гово-
рил, что она для него «временная». 
«Он работал честно и добросовестно. 
Николай Леонтьевич (Янаки.— 

”
Ъ“) 

выполнил все задачи, которые ста-
вились мною лично»,— заявил гла-
ва Крыма. Он добавил, что бывший 
вице-премьер останется его совет-
ником. Господин Янаки на звонки 

”
Ъ“ не ответил. «Он сам для себя при-

нял решение, что ему в бизнесе бу-
дет комфортнее. Никаких скрытых 
смыслов в этом кадровом решении 
нет»,— сказал 

”
Ъ“ вице-премьер, ми-

нистр информации и внутренней по-
литики Крыма Дмитрий Полонский.

Господин Янаки участвовал в 
«крымской весне», и занял пост вице-
премьера сразу после присоедине-
ния Крыма к РФ в марте 2014 года. На 
посту он запомнился безуспешной 
борьбой за исключение сосны крым-
ской из «Красной книги»: «Не для вы-
рубки, а для спила больных и засох-
ших сосен». Осенью 2015 года его 
жестко критиковал Сергей Аксенов 
за то, что не успел к холодам обеспе-
чить крымчан дровами по льготной 
цене. Проверка выяснила, что из-за 
срыва плана заготовки дров на зиму 
ими обеспечена лишь треть нужда-
ющихся. Имя вице-премьера фигу-
рировало в нескольких скандалах, 
связанных с конфликтом интересов, 
когда Совмин Крыма выделял землю 
или охотугодья фирмам, близким к 
родственникам господина Янаки.

Пост вице-премьера занял гла-
ва Первомайского района Крыма 

Юрий Гацанюк. Он заявил, что своей 
приоритетной задачей видит «обес-
печение продовольственной без-
опасности полуострова». Решаться 
она будет с помощью использова-
ния земель, которые сейчас не обра-
батываются.

Источник 
”
Ъ“, близкий к руко-

водству Крыма, сказал, что Николай 
Янаки — «человек Константинова» 
(спикера Госсовета Крыма.— 

”
Ъ“)», 

а Юрий Гацанюк — «человек Аксе-
нова». «Но между ними (главой Кры-
ма и спикером.— 

”
Ъ“) нет никакого 

конфликта. Просто решили распре-
делить так»,— сказал источник.

По информации 
”

Ъ“, глава Го-
скомлеса Василий Чабанов, работу 
которого курировал Николай Яна-
ки, также написал заявление об от-
ставке по собственному желанию. 
Его место, скорее всего, займет пер-
вый заместитель главы Госкомлеса 
Владимир Капитонов.

После прошедшей 19 августа 
встречи Владимира Путина с Серге-
ем Аксеновым и врио губернатора 
Севастополя Дмитрием Овсяннико-
вым, на которой президент заявил, 
что «очень рассчитывает» на то, что 
главы двух субъектов будут работать 
вместе, рука об руку, друг другу помо-
гать», в их окружении сообщили 

”
Ъ“, 

что у губернаторов сложились «рабо-
чие отношения». Заместитель дирек-
тора департамента внутренней по-
литики Севастополя Григорий Буй-
лов сказал 

”
Ъ“, что Сергей Аксенов 

и Дмитрий Овсянников знакомы по 
предыдущему месту работы послед-
него (замглавы Минпромторга.— 

”
Ъ“). «Конечно, они будут контакти-

ровать, потому что Севастополь и 
Крым реализуют много совместных 
проектов»,— сказал господин Буй-
лов. В свою очередь, Дмитрий Полон-
ский сказал 

”
Ъ“, что взаимодействие 

между губернаторами и правитель-
ствами двух субъектов было выстро-
ено еще при Сергее Меняйло (экс-гу-
бернатор Севастополя). «Есть проек-
ты, которые мы выполняем совмес-
тно. Например, в рамках ФЦП (Феде-
ральная целевая программа разви-
тия Крыма и Севастополя до 2020 го-
да.— 

”
Ъ“). Поэтому совместная рабо-

та будет продолжена»,— сказал он.
Вадим Никифоров, 
Симферополь
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За праймериз не судят
Прокуратура Сыктывкара  
передумала наказывать единороссов  
за предварительное голосование

Прокуратура Сыктывкара (Респу-
блика Коми) перестала считать 
незаконным проведение прай-
мериз «Единой России» по отбо-
ру кандидатов в Госдуму, кото-
рые проходили в образователь-
ных и культурных учреждениях 
города. Ранее ведомство усмо-
трело в предварительном голо-
совании единороссов наруше-
ние закона «Об образовании», ко-
торый запрещает предоставлять 
помещения образовательных уч-
реждений для деятельности по-
литических партий, и вынесло от-
ветственным чиновникам пред-
ставления об устранении нару-
шений. Спустя месяц, по инфор-
мации ”Ъ“, надзорное ведомство 
отозвало эти представления «как 
необоснованно внесенные».

Прокуратура Сыктывкара больше 
не считает незаконными праймериз 
«Единой России» по отбору кандида-
тов в Госдуму, которые в мае этого го-
да прошли в помещениях культур-
ных и образовательных учреждений 
города. Об этом говорится в письме 
за подписью исполняющего обязан-
ности прокурора Сыктывкара Вла-
димира Горбунова на имя граждан-
ского активиста Виктора Воробьева 
(есть в распоряжении 

”
Ъ“). В июне 

этого года господин Воробьев обра-
тился в прокуратуру Сыктывкара с 
просьбой проверить, законны ли 
действия «Единой России», арендо-
вавшей для проведения партийных 
праймериз помещения в городских 
школах (там традиционно проводит-
ся обычное голосование).

Прокуратура сначала решила, что 
предварительное голосование было 
проведено с нарушением закона «Об 
образовании», который запрещает 
предоставлять помещения образова-
тельных учреждений для деятельнос-
ти политических партий (

”
Ъ“ сооб-

щал об этом 21 июля). Также в ведом-
стве обнаружили, что шесть дирек-
торов муниципальных учреждений, 
в которых на основании договора 
аренды проводились праймериз, со-
стояли в «Единой России», но не обра-

тились в мэрию Сыктывкара для уре-
гулирования возможного конфликта 
интересов. По результатам проверки 
прокуратура внесла представление 
начальникам управлений образова-
ния и культуры администрации му-
ниципалитета. В «Единой России» го-
ворили, что партия имела все основа-
ния пользоваться образовательными 
учреждениями для проведения прай-
мериз. Минобрнауки даже направи-
ло руководству единороссов письмо 
о том, что не видит ограничений, пре-
пятствующих «использованию поме-
щений образовательных организа-
ций» для проведения праймериз во 
внеучебное время.

9 августа, по сведениям 
”
Ъ“, про-

куратура Сыктывкара направила 
Виктору Воробьеву новое письмо, в 
котором сообщила, что представле-
ния надзорного ведомства «отозва-
ны как необоснованно внесенные». 
Такое решение, как говорится в до-
кументе, ведомство приняло после 
письма заместителя прокурора Ре-
спублики Коми от 5 августа. Было ре-
шено, что «оснований для примене-
ния мер прокурорского реагирова-
ния… по вопросу проведения в по-
мещениях учреждений образова-
ния и культуры МО 

”
ГО Сыктывкар“ 

предварительного внутрипартийно-
го голосования не имеется».

«Первый ответ прокуратуры, где 
сообщалось об удовлетворении мо-
ей жалобы, был хорошо обоснован-
ным, содержал все необходимые 
ссылки на действующее законода-
тельство,— заявил Виктор Воробь-
ев.— Мотивировка нового ответа 
сводится к упоминанию некоего ни-
кому не известного письма неназ-
ванного заместителя прокурора ре-
спублики». Он подчеркивает, что «у 
прокурора нет таких полномочий», 
как «отменять по своему усмотре-
нию любые федеральные законы, 
если они ущемляют интересы 

”
Еди-

ной России“». Действия сыктывкар-
ской прокуратуры господин Воробь-
ев намерен обжаловать.

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

До следующих выборов в Госдуму дотянут не все
ИСЭПИ прогнозирует сокращение партийного поля

К выборам в Госдуму 2021 го-
да число  партий, которые за-
регистрированы и имеют  право 
участвовать в выборах, может 
 сократиться с 74 до 25. Об этом 
говорится в докладе прокрем-
левского Института социально-
эконо мических и политических 
исследований ( ИСЭПИ). Экспер-
ты изучали состояние «малых 
партий», не участвующих в вы-
борах в Госдуму. Система, по их 
мнению, создает стимулы для от-
мирания нежизнеспособных про-
ектов. Политтехнолог Сергей 
Смирнов отмечает, что сейчас 
проще создать новую партию, 
чем развивать устаревшую.

Эксперты ИСЭПИ в докладе «Пар-
тийное поле России накануне едино-
го дня голосования 2016 года» утвер-
ждают, что к выборам в Госдуму 2021 
года из 74 партий могут сохранить-
ся только 25. В результате «ряд ми-
кропартий вернутся в статус движе-
ний и общественных организаций». 
Авторы ссылаются на то, что «за про-
шедшие четыре года в выборах реги-
ональных депутатов и муниципаль-
ных выборах принимали участие 
только 52 партии».

Среди тех, кто сохранит регистра-
цию, будут 14 партий, выдвинувшие 

списки на выборы в Госдуму 2016 го-
да. Своим участием в федеральной 
кампании они выполнят требова-
ния закона «О политических парти-
ях». Еще две партии, не попавшие в 
избирательный бюллетень на выбо-
рах в Госдуму, не будут ликвидирова-
ны, поскольку в 2012–2013 годах ак-
тивно участвовали в региональных 
выборах, выполнив норму (не менее 
17 регионов). Это партии пула полит-
технолога Андрея Богданова: Ком-
мунистическая партия социальной 
справедливости (КПСС) и Демокра-
тическая партия России (ДПР). В де-
кабре 2015 года было объявлено, что 
КПСС уступит название «Граждан-
ской силе», которая имеет право ид-
ти на думские выборы, не собирая 
подписи избирателей. «Слияние» 
сорвалось, и такой партии-спойле-
ра КПРФ в думском бюллетене не 
появилось. Впрочем, динамику уча-
стия КПСС в региональных и муни-
ципальных выборах ИСЭПИ считает 
«положительной» в отличие от ДПР, 
чье развитие, по мнению, экспертов, 
заморожено. Они думают, что такой 
спойлер на региональных выборах 
больше не нужен.

В целом же введение квалифика-
ционной системы в 2014 году резко 
затормозило активность сугубо «по-

литтехнологических партийных 
проектов», отмечают в ИСЭПИ. По-
сле введения этой системы подпи-
си избирателей на региональных 
выборах должны собирать партии, 
которые набрали меньше 3% голо-
сов на прошлых выборах в Госду-
му, если у них нет представителей 
в заксобрании соответствующего 
субъекта РФ или муниципалитетах 
на его территории. Но это, уверяют 
эксперты, не мешает расширять ге-
ографию участия в выборах малым 
партиям «с собственной идеологи-
ей и разветвленной региональной 
оргструктурой дружественных об-
щественных организаций». Около 
8–10 таких партий, к примеру Ка-
зачья партия РФ и «Великое отече-
ство», тоже могут рассчитывать на 
сохранение регистрации к 2020 го-
ду по критерию участия в выборах 
в заксобрания или органы местного 
самоуправления.

«Какой-то заинтересованности в 
росте или сокращении числа партий 
в Кремле нет, логика в том, что суще-
ствует система институциональных 
стимулов для развития партий, ко-
торые ведут активную работу,— го-
ворит директор по исследованиям 
ИСЭПИ Александр Пожалов.— Эта 
же система помогает отмиранию не-

жизнеспособных проектов — если 
у партии нет спонсоров, структуры, 
идеологии, она не сможет продол-
жить работу». По его мнению, шагов 
по смягчению или ужесточению ква-
лификационной системы для пар-
тий ждать не следует, поскольку она 
и так доказала эффективность.

Политтехнолог и секретарь КПСС 
Вячеслав Смирнов признает, что 
ДПР со своими идеями евроинтегра-
ции России воспринимается спойле-
ром демократических сил, чья под-
держка в обществе и так невелика. 
КПСС же, по его мнению, не спой-
лер КПРФ. «В Европе и в других стра-
нах коммунистических партий мно-
го, потому что есть много идеоло-
гических расхождений»,— говорит 
он. Что касается других партий «бог-
дановского пула» (Народная партия 
России, Социал-демократическая 
партия России, «Союз горожан», «Гра-
жданская позиция» и «Народный 
альянс»), чье развитие, по мнению 
ИСЭПИ, «заморожено», реанимиро-
вать их не будут. «Жизнь показала, 
что проще создать новую партию, 
чем развивать ту, которая не успела 
выполнить требования федерально-
го законодательства об участии в вы-
борах»,— говорит он.

Сергей Горяшко

Дебаты вышли из формата

Выдвиженец ПАРНАС саратовский блогер Вяче-
слав Мальцев (он пришел на съемки в компании на-
ционалиста Дмитрия Дёмушкина) заявил, что «все 
националисты и либералы объединились сегод-
ня на площадке ПАРНАС», чтобы «объявить импич-
мент Путину». «Получается ситуация такая, как всег-
да: виноваты бояре, они плохие, а царь замечатель-
ный,— сказал господин Мальцев.— Но если царь 
не знает, что творится в стране, то такого царя на-
до в дурдом сажать. Если он знает и не мешает это-
му, его надо сажать в тюрьму. А если знает и способ-
ствует этому — на кол надо сажать таких царей». «С 
экономикой-то что делать? — перебил его Дмитрий 
Щугорев, который до этого практически не преры-
вал кандидатов и не задавал дополнительных во-
просов.— Я напоминаю: у нас в экономике есть на-
логи, есть тарифы. Очень много тем, которые инте-
ресуют граждан». «А их ничего не интересует, ин-
тересуют только революции и майдан»,— ответил 
на это Рифат Шайхутдинов. «Мы как раз хотим спа-

сти Россию от революции кровавой и призываем 
к нормальной революции, конституционным пу-
тем, путем импичмента»,— сказал Вячеслав Маль-
цев. «Но у вас в экономической программе напи-
сано не только о том, что вы не любите Путина»,— 
еще раз попытался вернуть его к теме обсуждения 
ведущий. «Я знаю, что написано в программе, я вы-
сказываю свою точку зрения»,— сказал выдвиже-
нец ПАРНАС, однако к экономике так и не перешел. 
«А в том, что вы такие фантазеры, тоже Путин вино-
ват, да?» — спросил Рифат Шайхутдинов.

Председатель ПАРНАС Михаил Касьянов сказал 

”
Ъ“, что участвовать в дебатах будут лидеры списка: 

он сам, Вячеслав Мальцев и историк Андрей Зубов. 
Он подтвердил, что высказывания господина Маль-
цева на дебатах совпадают с позицией партии. «“Еди-
ная Россия“ была инициатором поправок, которые 
сделала дебаты обязательными для кандидатов, она 
же здесь и наиболее уязвима,— заявил 

”
Ъ“ канди-

дат в депутаты Госдумы от партии власти Петр Тол-
стой.— Оппозиционные партии солидаризируют-
ся в том, что 

”
Единая Россия“ не права». Но кандида-

ты не должны «выступать с обвинениями в адрес ру-
ководства страны», считает господин Толстой (выд-
вигается в Люблинском одномандатном округе Мо-
сквы), а на дебатах «нужно говорить с избирателями, 
а не с теми, кто выступает в студии»: «Входить в лич-
ные дискуссии — это не задача дебатов».

Одномандатников зрители федеральных теле-
каналов не увидят, если к дебатам их не привлека-
ет руководство партии. Исключение составят реги-
ональные филиалы ВГТРК, сказал 

”
Ъ“ собеседник 

в ЦИКе. В Москве кандидаты КПРФ, ЛДПР и «Спра-
ведливой России» пожаловались в ЦИК на отмену 
дебатов Мосгоризбиркомом. Каналы «Москва-24» и 
«Доверие» выделили на дебаты 600 минут: на каж-
дого из 180 одномандатников пришлась 1 мину-
та 40 секунд эфирного времени. Но если на одно-
го кандидата приходится менее 5 минут, то деба-
ты заменяются записью видеоролика. Собеседник 

”
Ъ“ в ЦИКе отмечает, что подобная ситуация свой-

ственна не только Москве, но и другим регионам, 
где много округов и одномандатников.

Наталья Корченкова, Максим Иванов

с1

Вячеслав Володин 
(справа) готов  
вместе с Андреем 
Бочаровым (слева)  
поработать над 
улучшением жизни 
волгоградцев   
ФОТО ЯРОСЛАВА МАЛЫХ
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”Ъ“ начинает серию репортажей 
из регионов, где федеральная 
и региональная избирательная 
кампания обещают быть наибо-
лее напряженными. В Примор-
ском крае в 2011 году «Единая 
Россия» показала один из самых 
низких результатов по стране: 
на думских выборах партия на-
брала 32,9% голосов, в заксобра-
ние — 33,7%. В партии это свя-
зывают с использованной тогда 
закрытой моделью праймериз, 
которая заложила почву для вну-
треннего конфликта. В 2016 году 
модель сменили, но уйти от кон-
фликтов все равно не удалось. 
Эксперты ожидают, что в этом го-
ду результат «Единой России» бу-
дет чуть лучше, чем в 2011 году. 
Представители оппозиционных 
партий говорят, что жители При-
морья видят активное развитие 
китайских городов и отсутствие 
результатов работы приморской 
власти — это приводит к тому, что 
на выборах они по-прежнему го-
лосуют «не сердцем, а мозгами». 

На Центральной площади города 
дети кормят голубей, а певец Григо-
рий Лепс с рекламного плаката сооб-
щает, меняя слова одной из своих пе-
сен, что уедет в Приморье — «колбаса 
там из мяса!». В 2008 году на этой же 
площади местный ОМОН при под-
держке прибывшего подмосковного 
отряда «Зубр» разгонял митинг про-
тив повышения ввозных пошлин на 
иномарки. Тогда вышедших на ак-
цию людей избили, а потом задержа-
ли. Митинги продолжались до весны 
2010 года. А в 2011 году на думских и 
региональных выборах «Единая Рос-
сия» в Приморье получила один из 
самых низких результатов по стра-
не — 32,9% в Госдуму (территориаль-
ную группу тогда возглавлял первый 
вице-премьер РФ Игорь Шувалов) и 
33,7% в заксобрание. Но у неудачи 
были давние причины.

«Конфликт разрывал 
партию» 
«Основная причина, по которой мы 
получили не очень хорошие результа-
ты в 2011 году, — это межэлитные кон-
фликты внутри партии и в крае»,— го-
ворит секретарь приморских едино-
россов, кандидат в депутаты заксобра-
ния Людмила Талабаева. Причина, по 
ее словам,— закрытая модель прай-
мериз по отбору кандидатов в Госдуму 
и в заксобрание. Тогда за кандидатов 
голосовали сами партийцы: «Прайме-
риз были кулуарные и было непонят-
но, откуда появились кандидаты, ко-
торые по непонятным причинам по-
беждали». В итоге госпожа Талабаева 
оказалась в партсписке на непроход-
ном месте. Связано это с тем, что она 
входит в окружение Руслана Кондра-
това — бывшего депутата заксобра-
ния и Госдумы — который к 2011 го-
ду разругался с губернатором Примо-
рья Сергеем Дарькиным. «Жесткая по-
зиция главы края была оправдана, он 
хотел сформировать под себя эффек-
тивное и работоспособное заксобра-
ние, потому что перед ним стояли се-
рьезные планы по проведению сам-
мита АТЭС (господина Дарькина сня-
ли с должности до саммита.— 

”
Ъ“). 

Заксобрание — это орган не только за-
конодательной власти, но и бюджет-
ной дисциплины», — говорит при-
морский политолог Петр Ханас. 

В сентябре 2011 года во Владивос-
ток приехал Владимир Путин. Люд-
мила Талабаева и ее коллега по ду-
ме Владивостока Георгий Мартынов 
(также близок к господину Кондра-
тову) «прорвались» к нему на встре-
чу и рассказали «о фальсификациях 
на праймериз». Владимир Путин по-
ручил отменить результаты прайме-
риз по двум округам, но депутатом 
заксобрания госпожа Талабаева все 
равно не стала. «Я проиграла толь-
ко потому, что партия воевала со сво-
ими партийцами. Был очень боль-
шой конфликт, который разрывал 
партию»,— считает она. В думском 
списке также расстановка сил изме-
нилась: например, победивший на 
праймериз близкий к Сергею Дарь-
кину региональный депутат Галуст 
Ахоян в нем не оказался, другие кан-
дидаты поменялись местами. 

К 2016 году, по мнению госпожи 
Талабаевой, в отделении сделано все, 
чтобы «не было серьезных внутри-
партийных конфликтов»: «Периоди-
чески они все же возникают, но не-
большие и решаются в рабочем ре-
жиме без возможности перерасти в 
затяжные конфликты». Господин Ха-
нас связывает постоянные «внутриэ-
литные конфликты в крае с тем, что, 
кроме властного ресурса, в Приморье 
ничего не было. С незапамятных вре-
мен одна группировка бизнесменов 
воевала с другой: борьба разворачи-
валась как между разными группи-
ровками (например, Наздратенко—
Черепков), так и внутри одной — 
(Дарькин—Николаев)» (см. справку).

Это можно увидеть на примере 
скандала, которым обернулось выд-
вижение в 64-м арсеньевском одно-
мандатном округе депутата заксобра-

ния Виктории Николаевой (сестра 
экс-мэра Владивостока Владимира 
Николаева) и депутата Госдумы Эль-
миры Глубоковской. Последняя прай-
мериз проиграла. Ее дочь, руководив-
шая штабом, на пресс-конференции 
публично обвинила в организации 
конфликта гендиректора хоккейно-
го клуба «Адмирал»’ Илью Митьки-
на (считается политтехнолом губер-
натора Владимира Миклушевского. 
Критика привела к тому, что выиг-
равший праймериз в заксобрании 
по округу №10 Игорь Чемерис (зять 
госпожи Глубоковской) за несколь-
ко дней до партийной конференции 
был вычеркнут из списка кандида-
тов. Собеседник 

”
Ъ“ в партии гово-

рит, что его кандидатуру «не согла-
совали в центральном органе пар-
тии». На выборы господин Чемерис 
идет как самовыдвиженец. При этом 
в краевой администрации к нему от-
ношение непростое, говорит собе-
седник 

”
Ъ“. Его поддерживает вице-

губернатор, бывший силовик Алек-
сандр Ролик — он избирается в заксо-
брание по округу господина Чемери-
са и рассчитывает на его поддержку 
(господин Ролик претендует на пост 
спикера). Но подконтрольные госпо-
дину Митькину кандидаты-одноман-
датники могут скоро обжаловать его 
регистрацию в краевом суде, говорит 
собеседник 

”
Ъ“ в партии. 

Межэлитные конфликты накла-
дываются и на особые отношения 
жителей края с властью. «Большин-
ство приморцев чуть больше виде-
ли жизни за границей, были в Китае, 
видели, как там все строится. Напри-
мер, в крае все помнят, какой дерев-
ней в 1990-е была Суйфэньхэ. И бук-
вально на глазах приморцев он был 
отстроен в настоящий город с небо-
скребами, инфраструктурой, бизне-
сом»,— говорит координатор ЛДПР 
Андрей Андрейченко. По его словам, 
житель Приморья «может покрутить 
головой и отрефлексировать: то, что 
ему рассказывают власти и показы-
вают по телевизору, и то, что он ви-
дит на самом деле». Голосуют здесь 
«не сердцем, а мозгами», заключает 
секретарь отделения «Справедливой 
России» Алексей Козицкий. 

Обостряют ситуацию и реше-
ния федерального центра. В 2003 го-
ду из-за конфликта главы Госкомры-
боловства Евгения Наздратенко (гу-
бернатор Приморья в 1993–2001 го-
ды) с премьером Михаилом Касьяно-
вым краю сократили практически в 
два раза объем промышленных рыб-
ных квот. В 2008 году правительст-
во РФ приняло решение повысить 
пошлины на импорт подержанных 
автомобилей, что и спровоцирова-
ло акции протеста на Дальнем Вос-
токе. В 2011 году в преддверии сам-
мита АТЭС Владивосток превратил-
ся в одну большую стройку, по кото-
рому было невозможно передвигать-
ся из-за пробок. «То, что было сдела-
но к саммиту АТЭС, жители в полной 
мере оценят лет через 50. Нужно вре-
мя осознать, но и нужно время для 
адаптации. Например, построенный 
мост на Чуркин (через бухту Золотой 
Рог.— 

”
Ъ“) радует автомобилистов, 

но нарушил привычный уклад жиз-
ни людей в микрорайонах, миграци-
онные потоки из школы домой, в ма-
газины. Сразу не были сделаны пе-
реходы, не поставлены светофоры. 
Считали, что хорошо для людей сде-
лали, но на самом деле создали и не-
удобства. Надо слушать людей и до-
рабатывать», говорит кандидат в Гос-
думу по одномандатному округу от 
«Единой России» Сергей Сопчук.

«Отыграться  
и проголосовать за КПРФ» 
В избирательном цикле 2016 году 
у партии новая стратегия, говорит 
Людмила Талабаева. «У нас есть пира-
мида проблем, сделанная на основе 
социологии, благодаря которой мы 
четко понимаем, что больше всего 
волнует людей в крае»,— говорит гла-
ва местных единороссов. В 2011 году, 
по ее словам, на первом месте стояла 
проблема с ЖКХ, сейчас — рост цен 
на продукты, лекарства и все осталь-
ное. На вопрос 

”
Ъ“, как используется 

пирамида проблем в агитации, госпо-
жа Талабаева объясняет: «Мы ведем 
мониторинг цен на социально зна-
чимые группы товаров. Закон, кото-
рый ограничивает торговую надбав-
ку в торговых сетях, уже есть. Если в 
связи с региональной спецификой к 
нему нужно будет внести какие-то до-
полнения или поправки, мы высту-
пим с предложением, законодатель-
ной инициативой». Большое значе-
ние, по ее словам, в партии уделяют 
«сшивке» федеральной и региональ-

ной кампаний, потому что все пони-
мают — «выиграть можно только ко-
мандой, время одиночек прошло». 

«Поздняя избирательная кампа-
ния не дает возможности на идеоло-
гическом уровне правильно сшить 
думскую и региональную кампании. 
У думских одномандатников свой 
электорат, у одномандатников зак-
собрания — свой, и в условиях отсут-
ствия 

”
сшивки“ появляется значи-

тельная доля подвижного электора-
та»,— объясняет Петр Ханас. Избира-
тель на участке, говорит эксперт, про-
голосует за того кандидата, который 
его привел, а во всех остальных бюл-
летенях может «отыграться» и прого-
лосовать, например, за КПРФ. 

Тем более что получив бюллетени 
по выборам в Госдуму, избиратели 
увидят только первые три фамилии 
из партийного списка. На федераль-
ных выборах единороссов Приморья 
и Сахалина ведет депутат Госдумы 
Виктор Пинский. В регионе у него 
неоднозначная репутация: в прош-
лом он был связан с одним из автори-
тетных бизнесменов края Виктором 
Алексеенковым. А в 2007 году, когда 
он был секретарем федерации про-
фсоюзов Приморья, была закрыта на 
реконструкцию библиотека профсо-
юзов имени Фадеева. Господин Пин-
ский обещал, что после ремонта она 
откроется. Но в 2010 году здание бы-
ло сдано в аренду Сбербанку (нахо-
дится там до сих пор). Судьба библи-
отечного фонда осталась неясной. Го-
сподин Пинский в комментарии 

”
Ъ“ 

отказал. Источник 
”
Ъ“ в админист-

рации края говорит, что решение о 
его выдвижении во главе тергруппы 
принималось в Москве.

В заксобрание единороссы идут 
под руководством Владимира Миклу-
шевского. В отличие от многих дру-
гих глав субъектов, вести партийцев 
в Госдуму ему не доверили. В пресс-
службе господина Миклушевско-
го на вопросы 

”
Ъ“ не ответили. «Нам 

сказали (в партии.— 
”
Ъ“) не рекомен-

довать, мы и не рекомендовали. Мы 
считаем, что губернатор все-таки жи-
вет в крае, и для территории важно, 
кто зайдет в заксобание»,— отмечает 
Людмила Талабаева. «На самом деле 
это было сделано только для того, что-
бы продлить жизнь Владимира Ми-
клушевского на губернаторском по-
сту, потому что зачем нужен глава ре-
гиона, который не может возглавить 
список 

”
Единой России“ даже у себя 

в регионе?» — говорит Петр Ханас. Он 

отмечает, что рейтинг партии власти 
в Приморье 48%, а губернатора — 46%. 

Действительно, в последние пол-
года губернатор был фигурантом 
большого количества скандалов. В 
январе широкий резонанс получил 
его полет на вертолете с шампан-
ским, в феврале на трассе Владивос-
ток—Находка обрушился автомо-
бильный мост. Тогда же рабочие «Ра-
диоприбора», которые несколько ме-
сяцев не получали зарплату, провели 
во Владивостоке акцию протеста. Не-
удачей окончились попытки крае-
вой администрации продавить сво-
их кандидатов в качестве глав Наход-
ки и Большого Камня. Конкурсная 
комиссия по избранию глав собира-
лась несколько раз, те, на кого дела-
ла ставку краевая администрация, 
победу в итоге не одержали. 

Протестное голосование бьет по 
результатам «Единой России» имен-
но по партспискам, говорит депутат 
заксобрания, бывший глава отделе-
ния «Справедливой России» Констан-
тин Межонов. Политолог Ростислав 
Туровский объясняет это отсутствием 
«влиятельных и популярных фигур». 
Господин Межонов считает, что в этом 
году «потеснить» партию власти также 
удастся по партспискам, среди одно-
мандатников же победят только те, 
кто «на голову сильнее единороссов». 

Высоки шансы на победу и у кан-
дидатов-одномандатников в Госдуму 
от «Единой России», говорит госпо-
дин Туровский. В оппозиционных 
партиях признают, что партия власти 
выдвинула «чрезвычайно сильных 
кандидатов», но все равно надеются, 
что их кандидаты получат «достой-
ные результаты». «Сергей Сопчук дос-
тоин того, чтобы быть депутатом Гос-
думы. Он хорошо известен в крае»,— 
говорит его оппонент в одномандат-
ном округе от ЛДПР Андрей Андрей-
ченко. Свою часть голосов он надеет-
ся получить за счет избирателей Вла-
дивостока, «где узнаваемость едино-
росса не такая высокая, как в крае». 
Собеседник 

”
Ъ“ в краевой админист-

рации говорит, что Владимир Миклу-
шевский чувствует в господине Соп-
чуке конкурента, поэтому пытается 
«сослать» его в Госдуму. Аналогичную 
аргументацию оппозиционные кан-
дидаты приводят и в отношении кан-
дидата-единоросса по 63 артемовско-
му округу. Партия власти там выдви-
нула руководящего 15 лет городом 
Артемом Владимира Новикова. По 
словам собеседников 

”
Ъ“, его выд-

вижение является вынужденным — 
взять под контроль город давно пы-
таются силовики. 

КВН как достижение
Для улучшения результатов выборов 
администрацией края использует-
ся стандартный набор политических 
инструментов. За последние полгода 
в регионе сменились руководители 
отделений трех парламентских пар-
тий. Руководителем крайкома КПРФ 
стал депутат заксобрания Анатолий 
Долгачев. В заксобрании уже отмети-
ли, как смягчилась риторика комму-
нистов в отношении губернатора: по 
итогам ежегодного отчета господина 
Миклушевского в заксобрании госпо-
дин Долгочев заявлял, что «глава реги-
она знает о проблемах и готов их ре-
шать». Справороссы заменили Конс-
тантина Межонова на его заместите-
ля, депутата заксобрания Алексея Ко-
зицкого. «В документе было написа-
но, что я нанес вред партии, но что 
это значит, мне никто не объяснил,— 
рассказывает господин Межонов.— А 

я руководил отделением шесть лет и 
фактически создал его с нуля». С Конс-
тантином Межоновым «в течение не-
скольких лет велись беседы о том, что 
политик краевого уровня не может 
поддерживать один из центров си-
лы в Приморском крае — мэра Иго-
ря Пушкарева», вспоминает Алек-
сей Козицкий. По его словам, дейст-
вия господина Межонова «наносили 
партии ущерб»: «В 2015 году на выбо-
рах в Спасске — в родном для госпо-
дина Пушкарева районе, где, как счи-
талось, он поддерживал 

”
Справедли-

вую Россию“,— партия не набрала ни 
одного голоса». В ЛДПР руководство 
отделением глава фракции в закcо-
брании Евгений Зотов уступил моло-
дому депутату гордумы Владивостока 
Андрею Андрейченко. 

Изменилась и нарезка одноман-
датных округов в заксобрание. В 
«Единой России» объясняют, что сде-
лано это для того, чтобы в одноман-
датный думский округ вошло по не-
сколько округов «закса», что облегчит 
«сшивку» кампаний и агитацию. «Ло-
гика в этом есть, но я все же сторон-
ник сохранения границ одномандат-
ных округов на выборах в региональ-
ный парламент. Избиратели должны 
иметь право дать оценку действующе-
му депутату, если он снова решит пой-
ти на выборы,— считает Сергей Соп-
чук.— Отвечать перед избирателями 
за результаты практической работы 
всегда сложнее, чем давать обещания 
на новых территориях».

Алексей Козицкий полагает, что 
получившаяся в итоге лепестковая 
нарезка (в округ объединяется город 
и село) «даст возможность нивели-
ровать результаты 

”
Единой России“ 

в городе за счет села, в котором пар-
тии проще применить админресурс». 
«Логика в том, чтобы разрезать попо-
лам Владивосток. Это затрудняет из-
брание относительно известным в го-
роде оппозиционерам: чтобы побе-
дить, нужно дотягивать узнаваемость 
в крае»,— уверен Андрей Андрейчен-
ко. При этом в новой нарезке он ви-
дит и некоторые плюсы: «16-й округ 
теперь состоит из Лесозаводска, Ки-
ровского района и Спасска-Дальнего. 
Наш кандидат Евгений Ткаченко хо-
рошо известен в Лесозаводске, канди-
дат «Единой России» Владимир Косья-
ненко — в Спасске. И сейчас важно, 
узнают ли нашего кандидата в Спас-
ске, или единоросса в Лесозаводске». 

16-й округ действительно получил-
ся конкурентным, говорит источник 

”
Ъ“ в партии. Правда, основным со-

перником в «Единой России» считают 
кандидата от «Справедливой России» 
Татьяну Хрущеву — жену крупного 
бизнесмена, занимающегося автобус-
ными пассажирскими перевозками 
Игоря Хрущева. Кроме того, в окру-
ге в качестве самовыдвиженца на вы-
боры идет жена главы Лесозаводс-
ка Александра Павкина. Оппоненты 
говорят, что собрать 2,5 тыс. подпи-
сей ей удалось при поддержке адми-
нистрации края. В округе №3 конку-
ренцию единороссу Наталье Войнов-
ской (бывшей замглавы администра-
ции города Владивостока) может со-
ставить депутат заксобрания от КПРФ 
Артем Самсонов (бывший замести-
тель арестованного мэра Владивос-
тока Игоря Пушкарева). В 11-м окру-
ге против начальника управления 
образования администрации города 
Спасска-Дальнего Татьяны Косьянен-
ко (от «Единой России») идет распола-
гающий значительными ресурсами 
кандидат от «Справедливой России» 
Сергей Кондрашов. «Политический 
блок краевой администрации по до-
говоренности со 

”
Справедливой Рос-

сией“ сделал это, чтобы максималь-
но усложнить жизнь кандидатам, ко-
торые выиграли праймериз 

”
Еди-

ной России“ вопреки воле губернато-
ра»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в пар-

тии. В остальных округах «Единая Рос-
сия» надеется на уверенную победу. 

По партийному списку резуль-
тат «Единой России» будет средний, 
около 50%, в Госдуму — плюс-минус 
2%, считает Сергей Сопчук. Полито-
лог Ростислав Туровский сомневает-
ся, что партия дотянет до 50% — «про-
тестный фон в регионе сохраняется». 
Он вспоминает, что коммунист Вла-
димир Гришуков на губернаторских 
выборах в 2014 году вел кампанию 
слабо, но все равно набрал 12,7% го-
лосов. По словам Петра Ханаса, «сей-
час в Приморье основной запрос на 
результаты работы. На фоне отсутст-
вия реальных результатов довольно 
смешно, что в заслугу губернатору 
ставится проведение КВН в сентябре 
во Владивостоке». «В сентябре прой-
дет Восточный экономический фо-
рум, где главным действующим ли-
цом будет президент. Владивосток в 
период федеральных выборов ни ра-
зу не попадал в федеральную повест-
ку, у нас нет электоральной практи-
ки влияния персоны Путина на вы-
боры»,— отмечает господин Ханас. 
По его мнению, возможность посто-
ять рядом с президентом прибавит 
региональной власти очки. 

Софья Самохина,  
Владивосток

33-процентный барьер
Удастся ли «Единой России» покорить Приморье

К избирательной кампании 
2016 года «Единая Россия»  
подошла с новой стратегией, 
но результат партии на выборах 
это может не сильно улучшить 
ФОТО ЮРИЯ МАЛЬЦЕВА

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А П О Л И Т И Ч Е С К И Е  К О Н Ф Л И К Т Ы  И  С К А Н Д А Л Ы  В  П Р И М О Р Ь Е

16 марта 1994 года в связи с обвинением во взяточничестве от ра-
боты был отстранен мэр Владивостока Виктор Черепков. 
На протяжении всего срока полномочий мэр конфликтовал 
с губернатором Приморского края Евгением Наздратенко 
по ключевым вопросам, включая распределение финансирования.

В ноябре того же года дело было прекращено «за отсутствием 
состава преступления», однако спустя месяц президент Борис 
Ельцин уволил Виктора Черепкова в связи с «длительным 
неисполнением своих обязанностей». В августе 1996 года мэр 
восстановился на работе по решению суда, но в сентябре 1997 года 
краевая дума в третий раз отстранила Виктора Черепкова 
«за развал городского хозяйства». Позже и это решение было отме-
нено, окончательно он покинул пост в ноябре 1998-го.

Кроме господина Черепкова фигурантами уголовных дел 
становились еще четыре мэра Владивостока — Юрий Копылов, 
Александр Фильков, Владимир Николаев и Игорь Пуш-
карев. Последний был задержан в июне 2016 года по обвинению 
в превышении полномочий и коммерческом подкупе. В ряде СМИ 
отмечалось, что арест мог иметь отношение к его давнему 
конфликту с губернатором Приморья Владимиром Ми-
клушевским, в ходе которого политики не раз жестко критиковали 
друг друга.

В октябре 1997 года в газете «Известия» вышла серия публи-
каций «Мафия и море» о криминальных делах губернатора 

Евгения Наздратенко и его команды. По данным СМИ, после 
этого президент Ельцин поручил начальнику главного контрольного 
управления президента Владимиру Путину разобраться с «рыболов-
ным беспределом». Об итогах проверки не сообщалось.

В 1998 и 2000 годах депутаты заксобрания Приморья 
вносили предложения о вынесении вотума недоверия 
господину Наздратенко в связи с энергетическим кризисом 
в регионе. 6 февраля 2001 года губернатор ушел в отставку после 
телефонного разговора с Владимиром Путиным.

С 2001 года развивался конфликт между мэром Юрием Копы-
ловым и новым главой региона Сергеем Дарькиным. В 2002 году 
губернатор предпринял попытку устранить нелояльного 
мэра — администрация края предложила объединить Владивосток 
и город-спутник Артем в новое муниципальное образование, что при-
вело бы к новым выборам мэра. Идея не была реализована из-за 
позиций глав муниципальных образований.

15 мая 2006 года по инициативе спикера Совета федера-
ции Сергея Миронова был отстранен сенатор от админис-
трации Приморского края Игорь Иванов, вскоре покинувший 
страну. Решение краевые депутаты приняли со второго раза под 
давлением губернатора Сергея Дарькина. В августе 2007 года Ген-
прокуратура сообщила, что экс-сенатор был одним из организаторов 
преступного сообщества.

Михаил Малаев
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Как стало известно ”Ъ“, в Москве 
 завершено расследование громко-
го дела о хищении $6 млн у бывше-
го сенатора и губернатора Самар-
ской области Константина Титова. 
Обвинение в этом преступлении 
предъявлено Владиславу Цораеву. 
По версии следствия, представив-
шись политику генералом Службы 
внешней разведки (СВР) и сотрудни-
ком некоего «секретного подразде-
ления» администрации президента 
«Центр», он убедил господина Тито-
ва вложить свои деньги в «высокодо-
ходные финансовые инструменты», 
после чего похитил всю сумму.

Как стало известно 
”
Ъ“, следствен-

ное управление УВД Западного округа 
Москвы завершило расследование об-
стоятельств хищения $6 млн у извест-
ного политика, бывшего губернатора 
Самарской области Константина Тито-
ва. Господин Титов обратился в правоох-
ранительные органы с заявлением о со-
вершенном в отношении него престу-
плении в декабре 2015 года и признан 
по нему потерпевшим.

Как следует из материалов расследо-
вания, в сентябре 2007 года, когда Кон-
стантин Титов представлял Самарскую 
область в Совете федерации, его позна-
комили с неким Анатолием Шутовым, 
который представился ему генералом 
юстиции и сотрудником Генпрокурату-
ры. Несколько дней спустя в кафе воз-
ле метро «Смоленская» Анатолий Шу-
тов предложил политику выгодно инве-
стировать свои деньги «в высокодоход-
ные финансовые инструменты». Полу-
чив предварительное согласие, говорит-
ся в материалах дела, Анатолий Шутов 
пригласил Константина Титова для об-
суждения деталей в свой офис (Малый 
Гнездниковский переулок, 12/7). Поми-
мо хозяина офиса там находились так-
же Владислав Цораев, Алексей Прозо-
ров и Артур Куралаев. Владислав Цора-
ев представился сенатору главой секрет-
ной финансовый группы «Центр», кото-
рая якобы была «создана в администра-
ции президента для осуществления спе-
циальных программ» и подчиняется на-
прямую главе государства. В свою оче-
редь, Алексей Прозоров дал понять со-
беседнику, что является высокопостав-
ленным сотрудником СВР, и показал 

ему некое удостоверение. Артур Курала-
ев, по данным следствия, обеспечивал 
безопасность переговоров.

На встрече господину Титову под-
твердили предложение Анатолия Шу-
това вложить деньги в высокодоходные 
операции. По словам собеседников по-
литика, его прибыль от вложений соста-
вила бы 100%. Потенциальному инвесто-
ру пообещали даже создать под него спе-
циальный фонд, который помимо бан-
ковской деятельности будет занимать-
ся высокорентабельными операциями 
с недвижимостью, сделками на бирже, 
включая операции с «голубыми фиш-
ками», евробондами, облигациями Фе-
дерального казначейства США и т. д. Об-
служивать фонд, пообещали сенатору, 
будет персональный брокер, который 
в обязательном порядке станет согласо-
вывать все финансовые операции с ин-
вестором. Господин Титов, по заверени-
ям его собеседников, в онлайн-режиме 
смог бы наблюдать за операциями со 
своими инвестициями с помощью спе-
циальной программы. Единственное 
условие инвестирования, выдвинутое 
Владиславом  Цораевым,— сумма взно-
са должна быть не менее $500 тыс.

Заинтересовавшись этим предложе-
нием, сенатор взял по договору займа 
у своего сына — владельца самарско-
го банка «Солидарность» Алексея Тито-
ва — $4,4 млн и €1,5 млн. В октябре 2007 
года, говорится в деле, господин Титов 
частями передал эти деньги своим но-
вым партнерам в том же офисе в Ма-
лом Гнездниковском переулке, а также 
в боулинг-центре на улице Удальцова. 
Причем большую часть этих средств — 
$4 млн — Владиславу Цораеву по прось-
бе господина Титова передал его знако-
мый, бывший начальник футбольно-
го клуба ЦСКА и президент самарских 
«Крыльев Советов» Александр Баранов-
ский (он проходит по делу свидетелем).

Спустя несколько месяцев, убедив-
шись, что обещанные проценты ему не 
поступают, господин Титов встретился 
с Владиславом Цораевым в ресторане 
«Каретный дворик» на Поварской, где 
тот выдал политику расписки, пообе-
щав вернуть вложенные деньги. Одна-
ко в 2009 году Владислав Цораев и его ох-
ранник Артур Куралаев были осуждены 
за мошенничество Дорогомиловским 

райсудом. На этот раз они за 17,8 млн 
руб. пообещали бизнесмену Сергею Ша-
питько назначить его на должность ру-
ководителя Федерального агентства по 
техническому регулированию и метро-
логии (Ростехрегулирование). В этом слу-
чае Владислав Цораев представлялся от-
ветственным работником правительст-
ва и генерал-полковником спецслужб, 
а его подельник — его заместителем. 
При этом, как выяснилось во время про-
цесса, сын генерала КГБ СССР Владислав 
Цораев официально нигде не работал, 
а Артур Куралаев занимался частным из-
возом. Дорогомиловский суд пригово-
рил Владислава Цораева и Артура Кура-
лаева к девяти и восьми годам заключе-
ния соответственно. Поэтому для предъ-
явления обвинения и проведения в от-
ношении него нового расследования 
Владислава Цораева этапировали из ко-
лонии, где тот отбывал наказание.

Действия Владислава Цораева и на 
этот раз следствие квалифицировало 
как мошенничество в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Ущерб от 
действий обвиняемого следствие оце-
нило в 161,8 млн руб. Сам фигурант 
своей вины не признает, утверждая, 
что деньги ему передавались якобы 
не для инвестирования, а для содей-
ствия назначению на второй срок за-
нимавшего тогда пост губернатора Ря-
занской области Георгия Шпака. По 
словам Владислава Цораева, затея не 
удалась, поскольку умер еще один ее 
участник, Алексей Прозоров, который 
якобы и забрал все деньги господина 
Титова. Впрочем, в версию обвиняемо-
го следствие не поверило. При этом об-
наружить следы украденных милли-
онов долларов правоохранителям не 
удалось: ни банковских счетов, ни до-
рогой недвижимости у обвиняемого 
не оказалось.

Материалы дела о мошенничестве 
направлены в Никулинский райсуд для 
рассмотрения по существу.

Владислав Трифонов

Вложения сенатора канули в суд
Завершено дело о хищении денег Константина Титова

Вчера стали известны под-
робности уголовного дела 
о злоупотреблении полномо-
чиями, которое расследует-
ся в Волгограде в отношении 
единственного акционера ме-
таллургического комбина-
та «Красный Октябрь» Дмит-
рия Герасименко, а также его 
предполагаемых сообщников. 
По версии МВД, господин Ге-
расименко в бытность испол-
нительным директором од-
ноименного завода, на базе 
активов которого в 2012 году 
был создан комбинат, и еще 
несколько менеджеров пере-
водили имущество банкротя-
щегося предприятия в подкон-
трольные организации.

ГСУ ГУ МВД по Волгоград-
ской области возбудило дело по 
ч. 2 ст. 201 УК РФ (злоупотребле-
ние полномочиями с причине-
нием тяжких последствий) в мае 
этого года на основании заявле-
ния, поданного еще в марте 2014 
года одним из кредиторов ЗАО 
«Волгоградский металлургиче-
ский завод 

”
Красный Октябрь“» 

(далее — ВМЗ), а также на осно-
вании оперативных материалов 
управления ФСБ по Волгоград-
ской области. В полиции полага-
ют, что в 2012–2014 годах испол-
нительный директор ВМЗ Дмит-
рий Герасименко, конкурсные 
управляющие завода Алексей 
Тарасов и Павел Пименов и по-
ка не установленные их сообщ-
ники совершали противоправ-
ные действия, в результате кото-
рых значительная часть имуще-
ства ВМЗ была отчуждена в поль-
зу структур, контролируемых го-
сподином Герасименко.

В августе 2011 года креди-
торы ВМЗ для восстановления 
платежеспособности предпри-
ятия утвердили план внешне-
го управления, предусматрива-
ющий, в частности, замещение 
активов путем учреждения ОАО 
«Волгоградский металлургиче-
ский завод 

”
Красный Октябрь“» 

и ОАО «Волгоградметаллобработ-
ка». В их уставный капитал бы-
ло внесено имущество ВМЗ — 
153 объекта балансовой стоимо-
стью 6,024 млрд руб. и 8 объек-
тов на 202,1 млн руб. В октябре 

2011 года исполнительным ди-
ректором ВМЗ стал Дмитрий Ге-
расименко, а в марте 2012-го со-
брание кредиторов решило от-
казаться от замещения активов 
и ликвидировать оба созданных 
для этого общества. 10 октября 
2012 года арбитражный суд Вол-
гоградской области признал ВМЗ 
банкротом и назначил конкурс-
ным управляющим Алексея Та-
расова. Он, по версии областно-
го ГСУ, вступил с Дмитрием Ге-
расименко в преступный сго-
вор, направленный на отчужде-
ние имущества предприятия. По 
данным следствия, господа Тара-
сов и Герасименко преднамерен-
но не приняли меры по возврату 
имущества в ВМЗ. В августе 2013 
года, как следует из постановле-
ния о возбуждении уголовного 
дела (копия имеется у 

”
Ъ“), «неу-

становленные лица из числа ко-
митета кредиторов ВМЗ, действу-
ющие совместно с Алексеем Та-
расовым и Дмитрием Герасимен-
ко» приняли решение о новом 
замещении активов, учредив 
ОАО «Волгоградский механиче-
ский завод “Красный Октябрь“» 
и ОАО «Волгоградское металлур-
гическое объединение»,— на 
4,874 млрд руб. и 681,94 млн руб. 
соответственно. В начале 2014 го-
да господин Тарасов, по мнению 
следствия, «продолжая злоупо-
треблять полномочиями», про-
вел торги по продаже имущества 
ВМЗ, которые осуществляло под-
контрольное Дмитрию Гераси-
менко ООО «Арконторг». В октя-
бре того же года новый конкурс-
ный управляющий ВМЗ Павел 
Пименов провел торги по про-
даже 100% акций Волгоградско-
го металлургического объеди-
нения, которые всего за 62 млн 
руб. приобрело АО «Волгоград-
ский металлургический комби-
нат 

”
Красный Октябрь“» (ВМК). 

Владельцем ВМК является швей-
царская компания Red October 
International, единственный ак-
ционер которой — Дмитрий Ге-
расименко.

Информированный источник 
в органах исполнительной власти 
региона сообщил 

”
Ъ“, что активи-

зация правоохранительных орга-
нов в отношении господина Гера-

сименко «не случайна». Он, в част-
ности, связал с этим и недавний 
визит в Волгоград заместителя 
председателя коллегии Военно-
промышленной комиссии Рос-
сии Олега Бочкарева. По предпо-
ложению собеседника 

”
Ъ“, пово-

дом для активизации правоохра-
нителей могли стать разбиратель-
ства по поводу заключения воен-
ного представительства о проек-
те соглашения с ВМК на изготов-
ление стали в интересах Мино-
бороны. Военпредставительство, 
по словам источника, в своем за-
ключении указало, что комбинат 
отказался предоставить Минобо-
роны фактические данные по за-
тратам на изготовление необходи-
мых марок стали, в частности обо-
ротно-сальдовые ведомости и кар-
ту плавок.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, в ми-

нувшую пятницу в рамках рассле-
дования этого дела Центральный 
районный суд Волгограда избрал 
гендиректору торгового дома 
«ВМЗ “Красный Октябрь“» Рома-
ну Модзгвришвили меру пресече-
ния в виде содержания под стра-
жей до 12 октября. По сведениям 

”
Ъ“, арестован также бывший ар-

битражный управляющий ВМЗ 
Алексей Тарасов.

Отметим, что несколько дней 
назад Тверской суд Москвы за-
очно арестовал проживающего 
в Евросоюзе Дмитрия Герасимен-
ко по другому делу — его заподоз-
рили в причастности к хищению 
кредита в €65 млн. Сам господин 
Герасименко настаивает, что на 
момент этого преступления не 
имел к «Красному Октябрю» ни-
какого отношения, и сообщил, 
что дал следователям исчерпы-
вающие пояснения, доказываю-
щие его невиновность. Как пояс-
нил 

”
Ъ“ адвокат обвиняемого Ми-

хаил Ошеров, решение Тверского 
суда о заочном аресте было обжа-
ловано как незаконное и необо-
снованное в Мосгорсуде. Адвокат 
Ошеров особо отметил, что пока 
никаких претензий к его клиен-
ту по уголовному делу, которое 
возбуждено в Волгограде, пред-
ставители следствия не высказы-
вали и никаких уведомлений за-
щите не поступало.

Ярослав Малых, Волгоград

«Красный Октябрь»  
попал в кредитную историю
Дмитрия Герасименко подозревают  
в злоупотреблении полномочиями

Его поздравляет глава общественной организации «Офицеры России» Антон Цветков:
— Поздравляю Анатолия с днем рождения! Он мой товарищ, мы активно работаем вместе и плотно взаи-
модействуем по разным вопросам. Могу с уверенностью сказать, что он всегда «в теме», предметен, а также 
в нем силен настоящий дух правозащитника. Знаю, что он работает по совершенствованию действующе-
го законодательства, желаю, чтобы он смог добиться всего задуманного в этой работе, потому что это важ-
но для всего общества.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 56 лет адвокату,  
члену Общественной палаты  
Анатолию Кучерене

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Правоохранителям  
пока не удалось найти деньги,  
которые сенатор Константин 
 Титов вложил в несуществующий 
инвестпроект   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

В Алапаевский городской суд 
(Свердловская область) на-
правлено уголовное дело в от-
ношении бывшего генераль-
ного директора ООО «Литой 
элемент Верхнесинячихин-
ский металлургический за-
вод» (ВСМЗ) Игоря Епанчин-
цева. По версии следствия, 
в 2014–2015 годах предприя-
тие под его руководством ра-
ботало без лицензии и за это 
время незаконно заработа-
ло более 443 млн руб. Сейчас 
ВСМЗ находится в состоянии 
банкротства, а его работники 
несколько раз проводили ак-
ции протеста, требуя выпла-
тить зарплату.

Как сообщили в прокуратуре 
Свердловской области, прокура-
тура Алапаевска утвердила обви-
нительное заключение и напра-
вила в суд уголовное дело в от-
ношении бывшего генерально-
го директора ВСМЗ Игоря Епан-
чинцева. В надзорном ведомстве 

”
Ъ“ рассказали, что, как говорит-

ся в деле, предприятие в период 
с октября 2014 года по июнь 2015 
года работало без лицензии и по-
лучало прибыль, хотя не имело на 
это права. «По версии следствия, 
Епанчинцев, занимая должность 
генерального директора 

”
Литой 

элемент ВСМЗ“, в указанный пе-
риод умышленно допустил осу-
ществление предприятием дея-
тельности по эксплуатации опас-
ных производственных объектов 
без наличия специального разре-

шения — лицензии. За это время 
предприятие получило незакон-
ный доход в особо крупном раз-
мере — свыше 443 млн руб.»,— 
подчеркнули в прокуратуре. Уго-
ловное дело возбуждено по ст. 171 
УК РФ (незаконное предпринима-
тельство), которая предусматри-
вает до пяти лет лишения сво-
боды. Связаться с самим Игорем 
Епанчинцевым не удалось.

ВСМЗ является градообразую-
щим предприятием Верхней Си-
нячихи. Предприятие основано 
в 1769 году, занималось производ-
ством чугуна. В 2012 году завод 
объявил себя банкротом. Произ-
водство было закрыто, работни-
ков уволили. В 2014 году имуще-
ственный комплекс завода прио-
брела челябинская компания «Ли-
той элемент». На ВСМЗ было вос-
становлено производство. По ин-
формации базы данных «СПАРК-
Интерфакс», в 2014 году выруч-
ка предприятия составила более 
438 млн руб. Сейчас предприя-
тие вновь находится в стадии бан-
кротства, 28 апреля в отношении 
него была введена процедура на-
блюдения.

После остановки производст-
ва на предприятии его работни-
ки организовали несколько ак-
ций протеста, требуя выплаты 
зарплаты (общий долг оценивал-
ся в 12,9 млн руб.). Чтобы погасить 
долги, собственник ВСМЗ начал 
распродажу имущества завода, но 
ему удалось собрать только часть 
необходимых средств. В ситуа-

цию были вынуждены вмешать-
ся региональные власти, кото-
рые перечислили недостающую 
сумму — 9,2 млн руб. В отноше-
нии действующего гендиректора 
предприятия Владимира Тюрина 
также возбуждено уголовное дело 
по ч. 1 ст. 145.1 УК РФ (полная не-
выплата свыше двух месяцев зара-
ботной платы).

Пока региональные власти 
признаются, что говорить о бу-
дущем завода преждевремен-
но. «Я не вижу условий, при ко-
торых может быть запущено рен-
табельное производство. Мы над 
этим будем работать, соответству-
ющее поручение дано министер-
ству промышленности Свердлов-
ской области»,— сообщил предсе-
датель областного правительства 
Денис Паслер.

По мнению заместителя глав-
ного редактора журнала «Метал-
лоснабжение и сбыт» Леонида Ха-
занова, проблемы предприятия 
связаны с тем, что его производст-
во безнадежно устарело. «ВСМЗ яв-
ляется весьма старым по россий-
ским меркам металлургическим 
предприятием, и в последние го-
ды модернизация его производст-
ва не проводилась»,— пояснил он. 
Кроме того, эксперт обратил вни-
мание на то, что к моменту оста-
новки предприятия в прошлом 
году цены на чугун упали, а на 
кокс, необходимый в доменном 
производстве, наоборот, выросли.

Екатерина Бойбородина, 
Екатеринбург

У чугуна не нашлось лицензии
Бывший гендиректор металлургического завода  
обвиняется в незаконном предпринимательстве

Большинство россиян не хотят ниче-
го менять в системе ЕГЭ, об этом го-
ворят предварительные результаты 
опроса Рособрнадзора: 41% опро-
шенных уверен, что нововведений 
и так достаточно. Эти данные проти-
воречат ранее проведенному опро-
су ВЦИОМа, согласно которому 70% 
респондентов отметили ухудшение 
качества подготовки и знаний уча-
щихся с введением ЕГЭ. В одном из 
своих первых заявлений на посту ми-
нистра образования и науки РФ Оль-
га Васильева отметила, что систему 
подготовки к ЕГЭ нужно усовершен-
ствовать. За день до своей отстав-
ки Дмитрий Ливанов заверял, что до 
2018 года никаких изменений в орга-
низации ЕГЭ не будет.

На вопрос «Что нужно изменить 
в ЕГЭ?» большинство россиян (46% ре-
спондентов) ответили, что «ничего ме-
нять не надо, достаточно нововведений». 
Об этом свидетельствуют предваритель-
ные итоги запущенного неделю назад 
Рособрнадзором онлайн-опроса на те-
му возможного совершенствования си-
стемы единого госэкзамена. 15% респон-
дентов высказались за исключение те-
стовых заданий, менее 9% — за введение 
устной части по русскому языку и дру-
гим предметам. Наибольшую поддержку 
получило предложение сделать во время 
ЕГЭ получасовой перерыв, чтобы можно 
было отдохнуть и перекусить: за этот ва-
риант проголосовали 34% опрошенных. 

Предложения Рособрнадзора составле-
ны на основе поступивших на горячую 
линию ведомства сообщений о проце-
дуре ЕГЭ в 2016 году. В голосовании уже 
приняли участие 4,9 тыс. человек, прием 
ответов заканчивается сегодня.

Результаты ведомственного опроса 
расходятся с итогами последнего иссле-
дования ВЦИОМа о ЕГЭ, проведенного 
в июле 2016 года: тогда 70% респонден-
тов отметили ухудшение качества под-
готовки и знаний учащихся с введени-
ем госэкзамена. Столько же ответили, 
что ЕГЭ не учитывает индивидуальные 
особенности учащегося, а проверка зна-
ний становится формальной и поверх-
ностной. За отмену тестовой части ЕГЭ 
для выявления реального уровня зна-
ний школьников высказались 49% ре-
спондентов. «Тестовая часть по боль-
шинству предметов в ЕГЭ уже исключе-
на, и задания позволяют раскрыть твор-
ческие способности выпускников»,— 
комментировал тогда результаты опро-
са заместитель руководителя Рособрнад-
зора Анзор Музаев.

«В вопросах, которые задавал ВЦИ-
ОМ, людей подталкивали к определен-
ному ответу, а Рособрнадзор своим во-
просом зафиксировал, что от ЕГЭ нику-
да не деться, поэтому берите в руки то-
пор и рубанок и делайте из полена Бу-
ратино»,— заявил 

”
Ъ“ директор москов-

ского лицея №548 «Царицыно» Ефим Ра-
чевский. По его мнению, против ЕГЭ вы-
ступают те, кто ностальгирует по совет-

скому прошлому, и вузы «третьего эше-
лона», которым ЕГЭ мешает зачислять 
неуспешных выпускников школ. «Наи-
большую популярность ЕГЭ имеет у са-
мих школьников, а народ демонизиро-
вал ЕГЭ не без помощи наших полити-
ков»,— заключил господин Рачевский.

Зампред думского комитета по обра-
зованию Виктор Шудегов («Справедли-
вая Россия») сомневается в увеличении 
числа сторонников единого госэкзаме-
на и считает, что «люди просто смири-
лись и забыли альтернативу ЕГЭ». «Наша 
партия выступает за отмену ЕГЭ, но сей-
час, после того, как на него были израс-
ходованы миллиарды, это нужно объяс-
нить. Минобрнауки и Рособрнадзор от-
ступают поэтапно: например, заменяя 
тестовую часть на задания с разверну-
тым ответом»,— сказал он 

”
Ъ“.

Напомним, 18 августа, когда Рособр-
надзор уже начал свой опрос, министр 
образования и науки РФ Дмитрий Лива-
нов заявил, что «до 2018 года изменений 
в том, как организован ЕГЭ, не будет». 
19 августа новым главой Минобрнауки 
вместо него была назначена Ольга Васи-
льева. В одном из первых публичных за-
явлений она отметила, что систему под-
готовки к ЕГЭ нужно совершенствовать. 
«Речь шла о системе подготовки учащих-
ся к сдаче экзамена в школах, а не о про-
цедуре его проведения»,— пояснили 

”
Ъ“ 

в пресс-службе Минобрнауки.
Анастасия Курносова,  
Анна Макеева

ЕГЭ желают большой перемены
Граждане предложили Рособрнадзору  
дополнить процедуру госэкзамена перерывом
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борьба  
за власть

Британские лейбористы 
определят судьбу  
своего лидера

В Великобритании вчера началась рассылка 
бюллетеней для участия в досрочных выборах 
лидера главной оппозиционной партии стра-
ны — Лейбористской. Необходимость в прове-
дении голосования среди лейбористов возни-
кла после июньского референдума о будущем 
Британии в ЕС: члены парламента от этой пар-
тии подняли бунт против своего лидера Джере-
ми Корбина, обвинив его в пассивности в ходе 
агитационной кампании за сохранение статус-

кво. Кроме того, резко обострились идеологи-
ческие противоречия между депутатами и го-
сподином Корбином, который придерживается 
крайне левых взглядов и периодически высту-
пает с рядом экстравагантных с точки зрения 
других членов партии заявлений. В частности, 
он резко критиковал войну в Ираке (Британия 
участвовала в ней при лейбористе Тони Блэре), 
выступает против продолжения британской 
ядерной программы и за пересмотр политики 
НАТО, высказывается в поддержку нормализа-
ции отношений с РФ. Когда Джереми Корбин 
после референдума отказался уйти в отставку, 
свои посты в знак протеста покинули многие 
его соратники по партии, члены теневого каби-
нета министров. 28 июня депутаты-лейбористы 
вынесли своему лидеру вотум недоверия. Экс-
перты заговорили о самом серьезном расколе 
партии за все время ее существования.

Вместе с тем Джереми Корбин решил при-
нять участие в новых выборах. Конкуренцию ему 
составляет бывший теневой министр труда Оу-

эн Смит. 46-летний Смит ранее работал журна-
листом на Би-би-си, а в 2010 году был избран 
в парламент Британии. В его поддержку уже вы-
ступил целый ряд тяжеловесов Лейбористской 
партии. В частности, мэр Лондона Садик Хан на-
кануне заявил: если Джереми Корбин останется 
лидером, «крайне маловероятно, что лейбори-
сты победят на предстоящих выборах».

Впрочем, по данным соцопросов, среди 
рядовых членов партии большей популярно-
стью пользуется все-таки Джереми Корбин. 
Понимая это, Национальный исполнительный 
комитет партии даже скорректировал сущест-
вующие правила: например, повысил взнос 
за участие в голосовании с £3 до £25, а также 
не допустил до выборов 130 тыс. человек, 
вступивших в партию в последние полгода 
(большинство из них — сторонники Корбина).

Имя победителя предвыборной гонки 
станет известно 24 сентября, за день до от-
крытия в Ливерпуле партийной конференции 
лейбористов. Павел Тарасенко

Департамент контрразведки МВД 
Грузии арестовал пять человек, 
которые, по версии следствия, 
пытались взорвать стратегиче-
ски важный газопровод Владикав-
каз—Тбилиси—Ереван. Еще двое 
задержаны по обвинению в не-
сообщении о готовящемся пре-
ступлении и пособничестве тер-
рористам. По крайней мере двое 
из задержанных могут быть свя-
заны с грузинским отрядом, во-
юющим в Донбассе против са-
мопровозглашенных Донецкой 
и Луганской народных республик. 
Соратники экс-президента Гру-
зии, а ныне губернатора Одесской 
области Михаила Саакашвили 

считают «вброс украинской темы» 
политическим ходом действую-
щих грузинских властей в пред-
дверии парламентских выборов.

Следователь по особо важным 
делам департамента контрразвед-
ки МВД Грузии Савле Мотиашвили 
вчера на специальном брифинге со-
общил о предотвращении крупно-
го теракта неподалеку от границы с 
РФ. По его словам, грузинские спец-
службы в течение нескольких меся-
цев следили за преступной группи-
ровкой, члены которой подозрева-
лись в подготовке насильственных 
акций на территории страны. «Пять 
грузинских граждан были задержа-
ны 20 августа близ села Сагурамо в 

момент, когда они изъяли из тайни-
ка взрывчатые вещества и спецпри-
способления для осуществления те-
ракта»,— заявил господин Мотиаш-
вили. Речь идет об одном из тайни-
ков, которые были созданы указом 
президента Михаила Саакашвили в 
регионах Грузии в 2008–2009 годах 
на случай новой войны с Россией. 
Следствие располагает данными о 
том, что местоположение схрона 
террористам сообщил некий «быв-
ший высокопоставленный офицер 
вооруженных сил Грузии», воюю-
щий на Украине против самопро-
возглашенной Донецкой народной 
республики. По данным 

”
Ъ“, подо-

зреваемые в терроризме — члены 

националистической организации 
«Кавказский дом», выступающей 
за «свободу единого и неделимого 
Кавказа от России».

Кроме предполагаемых террори-
стов задержаны еще два человека. 
По данным 

”
Ъ“, один из них, сотруд-

ник потийского отделения МВД Ле-
ван Мампория, подозревается в по-
собничестве террористам, а другой 
(его имя не разглашается) обвиняет-
ся в «несообщении о преступлении». 
Вчера городской суд Тбилиси при-
говорил всех семерых подозревае-
мых к предварительному досудебно-
му заключению сроком на два меся-
ца. На процессе присутствовали ше-
стеро. Еще один задержанный, Бека 
Бекаури, находился в больнице. Его 
родные утверждают, что он сознался 
в подготовке теракта под пытками. 
МВД пытки отрицает, утверждая, что 
Бекаури получил увечья в ходе спе-
цоперации по поимке террористов.

Савле Мотиашвили вчера расска-
зал, что по крайней мере один из за-
держанных «часто ездил на Украину». 
«Но мы пока не знаем, чьи приказы он 
выполнял»,— оговорился представи-

тель МВД. Тем временем грузинские 
СМИ вчера опубликовали скриншот 
сообщения на странице в Facebook 
Вано Надирадзе — бойца Грузинско-
го национального легиона, воююще-
го в Донбассе на стороне Киева. Боец 
сообщил об аресте неких Ираклия Ба-
гишвили и Зебо, отметив: «Они помо-
гали нам на Украине». Близкие Багиш-
вили утверждают, что он действитель-
но помогал бойцам грузинского отря-
да — в частности, посылал им теплые 
вещи. Поэтому за ним постоянно сле-
дили грузинские власти и требовали 
прекратить вмешательство в дела Ук-
раины. В беседе с 

”
Ъ“ сам Вано Нади-

радзе также сообщил, что задержан-
ные не участвовали в боевых дейст-
виях. «Они даже не умеют держать ав-
томат. Целыми днями сидели в интер-
нете и все. Присылали нам одежду и 
грузинские флаги»,— говорит он.

Грузинский политолог Мамука 
Арешидзе в разговоре с 

”
Ъ“ заявил: 

«Прямых доказательств того, что 
приказ отдавался на Украине, нет, 
но вопросы возникают». По мнению 
эксперта, теракт на стратегическом 
газопроводе «мог ставить целью дис-

кредитацию нынешних властей Гру-
зии как неспособных обеспечить 
безопасность важнейших комму-
никаций». «Задумка, по всей види-
мости, была в том, чтобы все связа-
ли теракт с 

”
Исламским государст-

вом“ (запрещенная в РФ группиров-
ка.— 

”
Ъ“)»,— уверен политолог.

Грузинская оппозиция считает 
«вброс украинской темы» намерен-
ным политическим ходом дейст-
вующих властей. «Упоминание Ук-
раины свидетельствует о том, что 
власти пытаются использовать эту 
странную историю для политиче-
ских провокаций в преддверии 
парламентских выборов 8 октя-
бря»,— сказал 

”
Ъ“ Давид Дарчиаш-

вили, член парламента от основан-
ной Михаилом Саакашвили партии 
«Единое национальное движение». 
Схожего мнения придерживается 
и боец «Грузинского национально-
го легиона» Вано Надирадзе: «Перед 
выборами сенсация выгодна только 
властям. Тем более что по опросам 
они уже знают, что проиграют».

Георгий Двали, Тбилиси;  
Кирилл Кривошеев

Грузинские диверсанты оставили украинский след
Предотвращен теракт на газопроводе между Россией и Арменией

Компартия Китая постанови-
ла создать органы политическо-
го контроля в социальных и неком-
мерческих организациях (НКО) 
на территории страны. Это, как 
сказано в обнародованном до-
кументе, необходимо для того, 
чтобы «все организации разви-
вались в политически правиль-
ном направлении». В разъяснении 
на сайте Компартии указано: не-
смотря на общий позитивный фон 
развития НКО в стране, появилось 
немало «вредоносных сорняков, 
угрожающих культурным растени-
ям». Российские эксперты полага-
ют, что этот шаг продолжает поли-
тику консолидации власти в КНР, 
ведь ранее политическое руко-
водство было усилено в бизнесе 
и СМИ страны.

«Партии нужно будет играть по-
литическую роль в организациях со-
циального сектора, которые, в свою 
очередь, должны укреплять пар-
тию»,— говорится в документе, при-
нятом Компартией КНР. Его полное 
название звучит по-китайски витие-
вато: «Рекомендации по реформе си-
стемы управления общественными 
организациями и здоровому упоря-
доченному развитию общественных 
организаций». Документ предпола-
гает, что к 2020 году в КНР будет со-
здан единый реестр социальных ор-
ганизаций, профсоюзов и НКО. По-
пасть в него смогут только те, кто от-
вечает в том числе критерию поли-
тической благонадежности. Круп-
нейшие НКО обяжут создать у себя 
партийные ячейки, организации по-
меньше смогут отделаться размеще-
нием «представителей партии» или 
отделений комсомола. В документе 
указано, что организациям, занима-
ющимся уходом за пожилыми, раз-
влечениями и распространением 
сельскохозяйственных технологий 
на местном уровне, будет разреше-
но пройти упрощенную процедуру 
регистрации.

«Рекомендации» дополнят приня-
тый в апреле 2016 года закон об управ-
лении иностранными НКО, вызвав-
ший бурю критики со стороны пра-
возащитников в Китае и за его преде-
лами. Он обязывает все иностранные 
НКО регистрироваться в местных от-
делениях Министерства обществен-
ной безопасности и воздерживаться 
от любой политической или религи-
озной активности. Закон также дает 
местным властям практически нео-
граниченные полномочия по закры-
тию иностранных НКО при наличии 
подозрений, что те «подрывают наци-

ональное единство и интересы» стра-
ны. Парируя претензии правозащит-
ников, власти Китая неоднократно 
заявляли, что до принятия этого зако-
на деятельность НКО в стране вообще 
никак не регулировалась.

В комментарии на сайте Компар-
тии указано, что с 1978 года в Китае 
было создано более 700 тыс. НКО, ко-
торые дали работу более 7 млн чело-
век. «Мы видим здоровое поле, хо-
тя немало и вредоносных сорняков, 
угрожающих культурным растени-
ям»,— обосновывают необходимость 
принятия «Рекомендаций» авторы 
комментария.

НКО, впрочем, не единственные 
организации в Китае, куда в послед-
нее время было решено послать ко-
манды «агрономов». В мае 2015 го-
да руководство страны постановило 
создать партийные ячейки во всех 
средних и крупных бизнес-структу-
рах — как частных, так и государст-
венных. В феврале 2016 года предсе-
датель КНР Си Цзиньпин посетил ре-
дакции крупнейших китайских го-
сударственных СМИ и заявил, что 
пресса «должна нести слово партии». 
А в июле негосударственным СМИ 
вообще запретили писать собствен-
ные новости, обязав лишь трансли-
ровать обновления государствен-
ных порталов.

Старший научный сотрудник Цен-
тра изучения Восточной Азии и ШОС 
МГИМО Игорь Денисов склонен рас-
сматривать «Рекомендации» как ло-
гичный шаг в рамках политики под-
держания стабильности в КНР. «Ки-
тайское общество становится более 
сложным, требуется большое искус-
ство, чтобы согласовывать интере-
сы различных групп,— сообщил он 

”
Ъ“.— Эти интересы часто уже выхо-

дят на общенациональный уровень, 
а следовательно, затрагивают вопро-
сы политической стабильности — ка-
сается ли это борьбы с ВИЧ или при-
родоохранной деятельности. Внима-
ние партии к структурам гражданско-
го общества показывает, что китай-
ские НКО не такая уж декорация, как 
принято думать».

«При Ху Цзиньтао (предыдущий 
лидер Китая.— 

”
Ъ“) были экспери-

менты по разделению партии и го-
сударства, по низовой демократии и 
тому подобному,— полагает руково-
дитель азиатской программы Цент-
ра Карнеги Александр Габуев.— При 
Си Цзиньпине все это сворачивается. 
Партия снова становится главной не-
сущей конструкцией китайского об-
щества».

Михаил Коростиков

Компартия Китая идет  
в дома престарелых
Все социальные организации и НКО страны  
обязали создать партячейки

В Евросоюзе началась активная фаза подго-
товки к первому саммиту ЕС без Великобри-
тании — пока неформальному, который  со-
стоится 16 сентября в Братиславе.Вчера же 
на итальянском острове Вентотене собрались 
трое лидеров ключевых стран ЕС — Франции, 
Германии и Италии — чтобы попытаться опре-
делить, какое будущее ожидает евроинтегра-
цию в случае выхода Великобритании из со-
става сообщества.

Встреча канцлера ФРГ Ангелы Меркель, прези-
дента Франции Франсуа Олланда и премьер-мини-
стра Италии Маттео Ренци прошла на острове Вен-
тотене в Тирренском море. Среди других итальян-
ских островов этот был выбран не случайно: здесь 
в 1941 году участниками итальянского Сопротив-
ления был написан «Манифест за создание Сое-
диненных Штатов Европы», получивший извест-
ность как «Манифест Вентотене». Воззвание к исто-
рической памяти должно было поддержать лиде-
ров трех ведущих стран Западной Европы в пои-
ске перспектив европейской интеграции, едва ли 
не впервые в истории послевоенной Европы дав-
шей серьезный сбой на июньском референдуме 
о выходе Великобритании из ЕС. «Все итальянцы 
должны гордиться тем, что канцлер Ангела Мер-
кель и президент Франсуа Олланд приедут в Ита-
лию, чтобы перезапустить Европейский Союз»,— 
амбициозно анонсировал встречу премьер Ренци.

Переговоры проходили на борту авианосца 
Giuseppe Garibaldi, флагмана итальянского фло-
та, пришвартованного у берегов острова. Пре-
мьер-министр Италии Маттео Ренци призвал 
партнеров по ЕС в условиях политического кри-
зиса сосредоточиться на тех направлениях, ко-
торым евроинтеграция наверняка пойдет на 
пользу,— это прежде всего общая политика без-
опасности, экономическое развитие и культу-
ра. «Многие думали, что Brexit — это конец Ев-
ропы, но это не так»,— заверил господин Ренци 
гостей и журналистов. 

Проблема придания новых смыслов процес-
су евроинтеграции — тема для переговоров не 
только на юге Италии. Так, Ангела Меркель про-
должит свое турне, направившись завтра в Эс-
тонию, затем — в Чехию и Польшу, чтобы затем 
в пятницу принять премьер-министров Нидер-
ландов, Швеции, Финляндии и Дании в местечке 
Мезеберг к северу от Берлина. Параллельно «ми-
ни-саммиты» лидеров стран ЕС и встречи мини-
стров иностранных дел будут проходить и в дру-
гих городах Европы. 

Дипломатические марафоны европейских 
политиков продлятся вплоть до середины сен-
тября, когда в Братиславе должен состояться 
первый неформальный саммит Евросоюза без 
участия представителей Великобритании. Со-
гласно европейскому законодательству, вплоть 

до окончательного выхода страны из ЕС пред-
ставители Британии продолжают участвовать 
в переговорах на уровне ЕС по любой темати-
ке, кроме, собственно, процедуры и перспектив 
выхода.

Такой статус-кво сохранится еще надолго: по 
последним оценкам, выход Британии из ЕС мо-
жет затянуться минимум до 2019 года (см. 

”
Ъ“ от 

15 августа). «В условиях, когда ЕС критикуют за 
отсутствие сильных лидеров, одна из задач ны-
нешней политической активности — показать, 
что во главе ведущих стран, прежде всего, Гер-
мании, стоят харизматичные политики, кото-
рые способны справиться даже с такой неожи-
данностью, как итоги референдума в Великоб-
ритании», — пояснила “Ъ” заместитель заведую-
щего кафедрой европейских исследований СПб-
ГУ Татьяна Романова. По ее мнению, перед участ-
никами неформального саммита в Братиславе 
стоят две основные задачи: «Программа-макси-
мум для лидеров ЕС — определить пути разви-
тия после выхода Великобритании, но пока что 
куда более актуальной остается проблема стаби-
лизации политической ситуации в условиях не-
определенности, когда Британия не решила, в 
Евросоюзе она или вне его. И именно такое по-
ловинчатое решение Лондона представляет для 
партнеров по ЕС наиболее сложную проблему». 

Галина Дудина

Великобритании готовят долгие проводы
Европейские политики стремятся найти смысл в сохранении ЕС

Аэродром отскока
Дело в том, что россий-

ские военные хотели ис-
пользовать авиабазу не толь-
ко как аэродром подскока, 
но и как полноценный воен-
ный объект с размещением 
там соответствующих арсе-
налов, но иранскую сторону 
такой вариант не устроил. 
Генерал Конашенков, впро-
чем, подчеркнул, что даль-
нейшее использование ави-
абазы «будет осуществлять-
ся на основе взаимных до-
говоренностей по борьбе с 
терроризмом и в зависимо-
сти от обстановки в Сирии».

Опрошенные 
”
Ъ“ экспер-

ты считают решение иран-
ского руководства демар-
шем, подтвердившим услов-
ность или ситуативность 
партнерства Москвы и Теге-
рана в Сирии, о которой ра-
нее сообщал 

”
Ъ“ (см. номер от 

19 августа). Эксперт Москов-
ского центра Карнеги Алек-
сей Малашенко на прошлой 
неделе не исключал, что ба-
зу в Хамадане для россий-
ской дальней авиации мо-
гут в любой момент закрыть. 
А вчера он заявил 

”
Ъ“: Теге-

ран сделал это еще быстрее, 
чем ожидалось. «Ситуация, 
когда Москва претендует на 
некую глобальную роль, ис-
пользуя сотрудничество с Те-
гераном как площадку реа-
лизации своих амбиций, яв-

но не устраивает иранское 
руководство. Иран не жела-
ет быть младшим партнером 
Москвы и дает понять, что го-
тов быть лишь на равных с 
нею. При этом в новой мно-
говекторной политике Ира-

на, с которого сняли санк-
ции, приоритетом становят-
ся отношения с Западом, а не 
с Россией»,— пояснил 

”
Ъ“ го-

сподин Малашенко.
Старший научный со-

трудник Центра изучения 
Ближнего Востока Институ-
та востоковедения РАН Ла-
на Раванди-Фадаи считает, 
что «в этом решении Ирана 
огромную роль сыграло дав-
ление со стороны США; ад-
министрация президента 
Барака Обамы сделала мно-
гое, чтобы улучшить отно-
шения с Ираном, и немало в 
этом преуспела». Вчера вече-
ром Госдепартамент США за-
явил: делать окончательные 
выводы по поводу того, оста-
новлены ли вылеты с иран-
ской авиабазы, рано.

По мнению госпожи Ра-
ванди-Фадаи, в истории с 
авиабазой в Хамадане Рос-
сия оказалась в таком же по-
ложении, как и Иран, кото-
рому Москва в свое время не 
поставила комплексы ПВО 
C-300: «Тогда на Россию бы-
ло оказано внешнее давле-
ние, и мы в итоге предпоч-
ли соблюсти свои интере-
сы в отношениях с Западом. 

При этом тогда мы тоже об-
винили иранцев в том, что 
они напрасно предали глас-
ности этот контракт. Анало-
гичная ситуация произошла 
сейчас, только стороны по-
менялись ролями».

«Иран, который ведет 
сложную игру с Западом, не 
хотел бы выглядеть сателли-
том России. Этим и вызва-
но решение Тегерана, кото-
рое выглядит неожиданным 
только на первый взгляд»,— 
резюмировал директор Рос-
сийского совета по междуна-
родным делам Андрей Кор-
тунов. По мнению эксперта, 
с военной точки зрения по-
теря возможности использо-
вать авиабазу Хамадан не бу-
дет иметь критического зна-
чения для России, так как у 
нее есть достаточно альтер-
нативных вариантов для на-
несения ударов в Сирии. «Со 
стороны Тегерана это симво-
лический жест, напоминаю-
щий о том, что считать Иран 
надежным партнером и тем 
более союзником было бы 
преувеличением»,— счита-
ет Андрей Кортунов.

Сергей Строкань, 
Иван Сафронов

Ранее находившие взаимопонимание глава Минобороны РФ 
Сергей Шойгу и его иранский коллега Хосейн Дехган (слева) 
разошлись в оценках ситуации вокруг базы в Хамадане  ФОТО АР

с1
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16598,19 (+52,37)
РТС 963,29 (–2,39)
FTSE 100 6828,54 (–30,41)

DAX 30 10494,35 (–50,01)
DJIA* 18543,87 (–8,7)
NASDAQ Composite* 5237,64 (–0,74)

*На 20:06.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.08.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.08.16
Австралийский доллар 48,8557
Английский фунт 84,0223
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 97,4263

Доллар США 64,2078
Евро 72,4457
Индийская рупия*** 95,5260
Казахский тенге*** 18,9267

Канадский доллар 49,7311
Китайский юань* 96,4487
Норвежская крона* 77,9770
СДР 90,2389

Сингапурский доллар 47,4875
Новая турецкая лира 21,7853
Украинская гривна* 25,3786
Шведская крона* 76,5262

Швейцарский франк 66,5918
Японская иена*** 63,7456
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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обнаружила в статистике 
старший корреспондент 
отдела потребительского рынка

Анна Балашова

«Т2 РТК Холдинг» (бренд Tele2) впер-
вые опередил «Вымпелком» по ко-
личеству базовых станций в России. 
По данным Роскомнадзора, к авгу-
сту у него было 96,2 тыс. станций 
против 95,9 тыс. у конкурента. От-
рыв символический, но это не рядо-
вое событие. Еще по итогам января 
разрыв между «Т2 РТК Холдингом» и 
«Вымпелкомом» составлял 8,8 тыс. 
станций в пользу последнего. Дру-
гие крупные сотовые операторы уш-
ли далеко вперед: по итогам июля у 
«МегаФона» было 164 тыс., а у МТС — 
137,3 тыс. базовых станций.

С одной стороны, можно порадо-
ваться за абонентов «Т2 РТК Холдин-
га». Сети компании работают в 65 
регионах России против 83 у «Вым-
пелкома», а количество абонентов 
меньше — 38,9 млн вместо 57,4 млн. 
То есть «плотность» станции «Т2 РТК 
Холдинга» больше, чем у «Вымпел-
кома», и на каждую при этом прихо-

дится в 1,5 раза меньше абонентов. 
Таким образом, делают вывод в «Т2 
РТК Холдинге», качество связи в их 
сети должно быть выше, чем в сети 
конкурента. В «Вымпелкоме», одна-
ко, настаивают, что прямой зависи-
мости нет, «вопрос в качестве пла-
нирования сети». Компания стро-
ит сети в диапазонах 900, 1800 и 
800 МГц, где требуется меньше базо-
вых станций по сравнению с други-
ми операторами. Кроме того, опера-
тор недавно провел тендер для пе-
рехода к модели двух вендоров, из-
за чего планы по развитию сети бы-
ли немного сдвинуты.

С другой стороны, из тех же цифр 
Роскомнадзора можно сделать и тре-
вожный для «Т2 РТК Холдинга» вы-
вод: компания умудрилась постро-
ить сопоставимую с конкурентом 
инфраструктуру, получая доходы с 
меньшего количества абонентов. 
Так, по итогам второго квартала со-
отношение CAPEX к выручке у «Т2 
РТК Холдинга» составляло 35,4%. У то-
го же «Вымпелкома» показатель рав-
нялся 16,6%. «Тele2 Россия», получив 
мобильные активы «Ростелекома» 
(так был создан «Т2 РТК Холдинг»), 
в том числе лицензии на связь 3G и 
4G, активно вкладывалась в запуск 
подобных сетей по всей стране, а 
также потратилась на выход на мос-
ковский рынок. По итогам 2015 года 
соотношение долга к EBITDA «Т2 РТК 
Холдинга» составляло 4,4, а к концу 
года может вырасти до 6. Оператор 
тратит больше половины EBITDA на 
обслуживание процентов по долгу, 
указывали в недавнем отчете анали-
тики «Сбербанк CIB». Они считают, 
что инвестиции оператора в выход 
на столичный рынок не окупятся.

Получение лицензий 3G и 4G 
«Тele2 Россией» стало возможным по-
сле выхода из ее капитала шведской 
Tele2 AB. Если бы иностранцы оста-
лись акционерами компании, она 
бы не инвестировала так много — 
шведы требовали дивидендов. «Они 
вынимали оттуда деньги — столь-
ко, сколько могли унести»,— отме-
чал топ-менеджер одной из компа-
ний «тройки». Нынешние владельцы 
«Т2 РТК Холдинга» пока не занимают 
столь «принципиальной» позиции.

обсудить 
kommersant.ru/11759

вчера

АЭРОПОРТ 
ШЕРЕМЕТЬЕВО

прирастет бизнес-центром, 
о том, что в районе аэропорта по-
явится бизнес-центр «Воздушные 
ворота», сообщила пресс-служба 
стройкомплекса Московской обла-
сти. Градостроительный совет Мо-
сковской области одобрил выда-
чу соответствующего ГПЗУ. «Это 
 будет самодостаточный много-
функциональный комплекс офис-
ного назначения, на территории ко-
торого будут расположены пар-
кинг, кафе, мойка машин, инженер-
ные службы»,— сообщил министр 
строительного комплекса Москов-
ской области Сергей Пахомов. Ин-
вестором строительства будет ЗАО 
«Воздушные ворота», уточнил чи-
новник. По данным Kartoteka.ru, 
это ЗАО реорганизовано, его пра-
вопреемником стало одноимен-
ное ООО, одним из собственни-
ков которого (12,5% акций) являет-
ся совладелец сетей «Шоколадни-
ца», «Кофе Хауз» и мастер-франши-
зы по развитию Burger King в Рос-
сии Александр Колобов. На прош-
лой неделе структура господина 
 Колобова — ООО «Провансик» — 
подала заявку на аукцион, где ра-
зыгрывался контракт на 17,57   млрд 
руб. на право размещать рекла-
му в метро в ближайшие десять лет. 
Бизнесмен тогда отказался от ком-
ментариев, сославшись на отпуск. 
 Екатерина Геращенко

PETROPAVLOVSK

получила разрешение ФАС 
на  покупку 100% ООО «Амур 
Золото», принадлежаще-
го Мусе Бажаеву. О возмож-
ной сделке стороны договори-
лись в апреле: Petropavlovsk должен 
получить «Амур Золото» в обмен 
на свои новые акции на $144 млн, 
в результате чего господин Бажа-
ев может стать крупнейшим акци-
онером компании с долей 30,3% 
от увеличенного капитала. Источни-
ки ”Ъ“ говорили, что сделка задумы-
валась основателями Petropavlovsk 
как защита от недружественно-
го поглощения со стороны «Рено-
вы» (владеет 21,45% Petropavlovsk 
в акциях и конвертируемых обли-
гациях). В июне Petropavlovsk рас-
крыл, что рассматривает также воз-
можность покупки «Золота Камчат-
ки» у «Реновы», в трехстороннюю 
дискуссию вовлечен и господин 
Бажаев. Представитель послед-
него вчера сказал ”Ъ“, что сделку 
с Petropavlovsk еще оценивают кон-
сультанты, четких сроков ее закры-
тия пока нет. В Petropavlovsk заяви-
ли, что готовят проспект по сдел-
ке для акционеров, отказавшись 
от других комментариев. Источни-
ки ”Ъ“, близкие к сторонам, говорят, 
что сделка может быть рассмотре-
на «в ближайшие два-три месяца», 
отмечая, что подвижек в перегово-
рах по «Золоту Камчатки» пока нет. 
 Анатолий Джумайло

POLYMETAL

планирует вложить $55 млн 
для увеличения в полтора ра-
за мощностей Амурского ГМК, 
которые сейчас достигают 225 тыс. 
тонн концентрата или около 400 тыс. 
унций золота в год. Основные инве-
стиции будут сделаны в 2017–2018 
годах, это около 8,8% от заявлен-
ного объема капвложений компа-
нии на этот срок ($620 млн). Проект 
должен реализоваться ко второй 
половине 2018 года, он позволит 
Polymetal перерабатывать на Амур-
ском ГМК около 50% концентрата 
казахского месторождения Кызыл 
(запасы 7,3 млн унций) вместо про-
дажи сырья сторонним покупате-
лям, отмечает компания. Там ожи-
дают, что автоклавная переработка 
концентрата Кызыла на ГМК в Амур-
ске на 3–4% повысит извлечение 
золота и снизит затраты на перера-
ботку и транспортировку на $150–
250 на тонну концентрата. Кроме то-
го, наличие альтернативного вари-
анта переработки «усилит перего-
ворные позиции в вопросе реализа-
ции концентрата сторонним покупа-
телям».  Анатолий Джумайло

правила  
игры

«Т2 РТК Холдинг» 
 умудрился построить 
сопоставимую с «Вым-
пелкомом» инфра-
структуру, получая 
 доходы с меньшего 
 количества абонентов

Нефтяников лишают льгот
«Газпром нефти» и «Сургутнефтегазу» придется платить пошлины

Минэнерго хочет лишить льгот 
по экспортной пошлине один 
из крупнейших проектов «Газ-
пром нефти» — Новопортовское 
месторождение, а также Алин-
ское «Сургутнефтегаза». С учетом 
падения цены на нефть ставка 
для них находится на нулевом 
уровне, и на рынке ожидали, что 
льготы сохранятся еще несколь-
ко лет. В Минэнерго же считают, 
что нормы внутренней доходно-
сти на участках превысили ука-
занные в законе 16,3%, поэтому 
оснований для льгот больше нет. 
Но у компаний остается шанс: 
в Минэкономики не согласны 
с расчетами Минэнерго и пози-
ции предстоит согласовать.

Минэнерго предлагает отменить 
льготную ставку экспортной пошли-
ны на нефть для Новопортовского и 
Алинского месторождений, следует 
из полученных 

”
Ъ“ материалов мини-

стерства. Эти месторождения принад-
лежат соответственно «Газпром неф-
ти» и «Сургутнефтегазу». По закону, 
льготная ставка действует, пока про-
екты не выйдут на уровень внутрен-
ней нормы доходности в 16,3%. Минэ-
нерго считает, что Новопортовское 
месторождение вышло на этот уро-
вень с 1 апреля 2016 года, а Алинское 
— с 1 июля 2016 года. Таким обра-
зом, теперь компаниям придется на-
чать платить экспортную пошлину, 
поскольку льготная ставка с февраля 
2015 года фактически являлась нуле-
вой (так как нефть стоит дешевле $65 
за баррель). Полная ставка пошлины 
на сентябрь составляет $80 на тонну.

Хотя отзыв льгот по пошлине по-
сле выхода на рентабельность про-
екта в 16,3% является стандартной 

мерой, в случае с Новопортом это 
было неожиданно для участников 
рынка, поскольку ожидалось, что 
льготный режим сохранится еще на 
несколько лет.

Министерство также предлагает 
скорректировать объемы нефти, ко-
торые компании смогут вывезти с 
месторождений применением льгот-
ных ставок. По Алинскому месторо-
ждению предлагается установить 
уровень 1,098 млн тонн, по Западно-
Хоседаюскому —1,606 млн тонн, по 
Новопортовскому — 356 тыс. тонн.

Новопортовское — один из круп-
нейших проектов «Газпром неф-
ти». Извлекаемые запасы — более 
250 млн тонн нефти и конденсата, га-

за — более 320 млрд кубометров. Ме-
сторождение получило льготы в сен-
тябре 2015 года. Предполагалось, что 
до достижения внутренней нормы 
доходности в 16,3% «Газпром нефть» 
сможет экспортировать 19,6 млн 
тонн нефти с применением льгот-
ной пошлины. Но срок, в который 
это должно быть сделано, в распоря-
жении правительства указан не был. 
В 2015 году с месторождения выве-
зено 293 тыс. тонн нефти. Компания 
планирует в 2016 году добыть на Но-
вопортовском месторождении более 
2,5 млн тонн нефтяного эквивалента, 
в 2017 году — около 5 млн тонн. Алин-
ское месторождение в Якутии (запа-
сы С1+С2 — 5,2 млн тонн нефти, газа 

— 2,4 трлн кубометров) попало в спи-
сок льготных только в начале июня 
2016 года. Тогда правительство опре-
делило объем льготной нефти на трех 
месторождениях «Сургутнефтегаза» в 
Якутии, на Алинском он составлял 
1,109 млн тонн.

По данным 
”
Ъ“, Минэкономики 

не согласно с расчетами Минэнер-
го, в том числе потому, что Минэнер-
го использует проектные показате-
ли добычи нефти при расчете выруч-
ки, тогда как фактические показате-
ли существенно отличаются от пла-
на. В Минэнерго не стали комменти-
ровать свои предложения, отметив 
лишь, что проводят мониторинг обо-
снованности предоставления льготы 
на постоянной основе. В Минэконо-
мики пояснили 

”
Ъ“, что на данный 

момент не согласовали предложение 
Минэнерго, представив свои. В бли-
жайшее время состоится совещание 
в Минэнерго, где будет согласована 
общая позиция, сказали в министер-
стве. В «Газпром нефти» на запрос 

”
Ъ“ 

не ответили.
Алексей Кокин из «Уралсиб Кэпи-

тал» отмечает, что вряд ли отмена 
льгот будет для компаний неожидан-
ной. Он не исключает, что производи-
тели уже заложили это в бизнес-план 
и расхождение с позицией Минэнер-
го по срокам не должно быть слиш-
ком большим. По его словам, потери 
можно рассчитать, только зная сро-
ки, в которые компании надеялись 
сохранять нулевую ставку. Если раз-
ница составляет несколько месяцев, 
то это не станет существенной про-
блемой для «Газпром нефти» и «Сур-
гутнефтегаза» с учетом того, что льго-
ту по НДПИ они сохраняют.

Ольга Мордюшенко

Акционеры Пробизнесбанка встали в очередь
Суд включил их в число конкурсных кредиторов

Крах Пробизнесбанка грозит со-
здать судебный прецедент, ко-
торый может обернуться нега-
тивными последствиями для 
кредиторов многих других бан-
ков-банкротов. В число кре-
диторов Пробизнесбанка суд 
включил одного из его акци-
онеров — вопреки позиции 
Агентства по страхованию вкла-
дов (АСВ) о том, что собствен-
ники, чье владение банком за-
вершилось его банкротством, 
не должны получать средства 
из конкурсной массы наравне 
с рядовыми клиентами банка, 
пострадавшими от его краха.

Определение Арбитражного су-
да города Москвы по иску кипрской 
компании «Бурмаш Холдингз Лими-
тед» к Пробизнесбанку (его интере-
сы в качестве конкурсного управля-
ющего представляет АСВ) о включе-
нии в реестр кредиторов с требова-
нием на 1,95 млрд руб., опублико-
вано на сайте суда (вынесено в рам-
ках дела о банкротстве банка). Воз-
ражения истца на отказ включить 
его в реестр суд счел обоснованны-
ми. При этом интересно, что попасть 
в реестр кредиторов компания (вла-
девшая в Пробизнесбанке 6,5% ак-
ций) пыталась вовсе не как акцио-
нер, чьи требования удовлетворя-
ются в самом конце, после кредито-

ров третьей очереди, то есть шансов 
на возврат средств у акционеров фак-
тически нет). «Согласно закону 

”
О не-

состоятельности (банкротстве)“ тре-
бования учредителей (участников), 
вытекающие из такого участия, не 
относятся к числу требований кон-
курсных кредиторов»,— указывает 
руководитель судебной практики 
«Инфралекс» Юлия Карпова.

Вместо этого в качестве основа-
ния для включения в реестр «Бур-
маш Холдингз Лимитед» опериро-
вала неким акционерным соглаше-
нием от 1 ноября 2006 года, согласно 
которому банк принял на себя обяза-
тельство «осуществлять финансово-
хозяйственную деятельность в со-
ответствии с принципами разумно-
го извлечения прибыли от предпри-
нимательской деятельности с мак-
симальным учетом интересов акци-
онеров». Неисполнение этого согла-
шения, по мнению истца, нанесло 
ему ущерб на указанную сумму. Суд 
счел это требование возникшим из 
гражданско-правовой сделки, что, 
по мнению суда, дает акционеру ста-
тус кредитора третьей очереди.

Крупнейшими акционерами Про-
бизнесбанка, который был признан 
банкротом 28 октября 2015 года, бы-
ли Александр Железняк, Эльдар Бик-
маев и Сергей Леонтьев. Они владе-
ли 52,95% через ООО «Аливикт». Бе-

нефициары «Бурмаш Холдингз Ли-
митед», владеющей 6,5% акций бан-
ка, никогда не раскрывались. По 
факту банкротства банка ЦБ напра-
вил в Следственный комитет заяв-
ление о наличии в действиях собст-
венников и руководителей банков-
ской группы «Лайф» признаков пре-
ступлений, предусмотренных ст. 159 
«Мошенничество», ст. 160 «Присвое-
ние или растрата», ст. 196 «Преднаме-
ренное банкротство» и ст. 201 «Злоу-
потребление полномочиями». 17 
февраля ГСУ СК России в отношении 
бывших руководителей и работни-
ков Банка и их соучастников возбу-
ждено уголовное дело. Конкретные 
его фигуранты не раскрываются.

Такая трактовка взаимоотноше-
ний акционеров с банком-банкро-
том — некое ноу-хау в судебной пра-
ктике, указывают юристы. По их 
мнению, включение бывших акцио-
неров банка-банкрота грозит создать 
негативный прецедент в судебной 
практике. «Создание такого соглаше-
ния — в некоторой степени попыт-
ка обойти законодательство, цель ко-
торого — защита внешних кредито-
ров банка. Это соглашение подписа-
но акционером именно в статусе ак-
ционера и не должно делать его рав-
ным внешним кредиторам»,— ука-
зывает Юлия Карпова. «Акционер с 
долей 6,5% не мог не иметь возмож-

ностей участвовать в управлении 
банком и влиять на принимаемые 
им решения, а значит, никак нельзя 
назвать справедливым включение 
его требований в состав требований 
кредиторов третьей очереди, среди 
которой те, кто не имел доступа к 
управлению банком и не мог влиять 
на его решения»,— считает и испол-
нительный директор консалтинго-
вой компании Heads Consulting Ни-
кита Куликов. По его словам, очень 
вероятно, что это решение будет об-
жаловано, потому что ставит под 
удар остальных кредиторов, тем бо-
лее что в случае Пробизнесбанка бо-
лее 98% кредиторов в равном поло-
жении — в третьей очереди.

Апелляционная жалоба АСВ будет 
рассмотрена 26 сентября, сообщили 
в агентстве. «Судом первой инстан-
ции не исследовано то обстоятельст-
во, что компания с ограниченной от-
ветственностью 

”
Бурмаш Холдингз 

Лимитед“ является акционером бан-
ка, а, следовательно, наряду с иными 
акционерами — участниками согла-
шения ответственно за неэффектив-
ную деятельность общества и несет 
за это ответственность и перед дру-
гими акционерами, и перед банком, 
и перед его кредиторами»,— сооб-
щили вчера в АСВ.

Юлия Локшина, 
Андрей Райский
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Артем Чайка собирает щебень
Он стал единственным владельцем УК ПНК

Артем Чайка, сын генпроку-
рора России, консолидировал 
100% УК ПНК, которая управля-
ет Первой нерудной компанией 
(ПНК). Это один из крупнейших 
производителей щебня в Рос-
сии. Другой совладелец — быв-
ший топ-менеджер РЖД Сергей 
Вильшенко — вышел из этого 
бизнеса.

Артем Чайка остался единствен-
ным владельцем ООО УК ПНК, следу-
ет из данных Kartoteka.ru. Измене-
ния в ЕГРЮЛ были внесены 15 авгу-
ста. Ранее господин Чайка контроли-
ровал 51% этой структуры, еще 49% 
находились у Сергея Вильшенко. 

УК ПНК управляет ОАО ПНК и ООО 
«ПНК-Урал», называвшимся ранее 
ООО «Национальная нерудная ком-
пания 

”
Бердяуш“» (НК «Бердяуш»). 

Связаться с господином Вильшенко 
вчера не удалось. Представитель го-
сподина Чайки и ПНК на запрос 

”
Ъ“ 

не ответил.
ПНК существует с 2008 года. Ком-

пания ранее контролировалась 
РЖД, но весной 2014 года 75% ми-
нус две акции ПНК за 4,86 млрд руб. 
на торгах выкупила НК «Бердяуш», 
принадлежащая Артему Чайке. На 
пакет также претендовали «Энерго-
альянс» (контролировался Андреем 
Котенко и Романом Марусовым) и 

Национальная нерудная компания 
экс-владельца девелоперской груп-
пы ПИК Юрия Жукова. Оба участни-
ка не были допущены до конкурс-
ной процедуры и указывали на до-
пущенные при отборе нарушения. 
Конкурентом господина Чайки ста-
ло ЗАО «Южуралавтобан»,100% кото-
рого принадлежат Магнитогорскому 
металлургическому комбинату Вик-
тора Рашникова.

Сейчас на балансе ПНК 17 щебе-
ночных заводов: Ангасольский, Бес-
ланский, Гавриловский, Камнере-
ченский, Крутокачинский, Курагин-
ский, Медвежьегорский, Орский, 
Сибирцевский, Сулинский, Талдан-

ский, Жипхегенский, Исетский, Мо-
чищенский, Оленегорский, Хре-
бетский и Шершнинский. По ито-
гам 2015 года компания реализова-
ла 6,65 млн куб. м щебня — это на 6% 
меньше, чем за аналогичный пери-
од прошлого года. Загрузка произ-
водственных мощностей оценива-
лась в 79%. Выручка по основной де-
ятельности по итогам прошлого года 
составила 3,9 млрд руб. (на 11% мень-
ше, чем в 2014 году), чистая прибыль 
оценивалась в 35,97 млн руб. Основ-
ным потребителем продукции ПНК 
по итогам прошлого года стала РЖД.

деловые новости  — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Негосударственный пенсион
ный фонд (НПФ) Сбербанка за
пускает программу индивиду
альных пенсионных программ 
с использованием аналитики 
«больших данных» — Big Data. 
Анализировать данные потен
циальных клиентов НПФ с уче
том множества параметров бу
дет агент фонда — Сбербанк. 
По оценке участников рынка 
и экспертов, в текущих услови
ях на взрывное развитие него
сударственного пенсионного 
обеспечения (НПО) рассчиты
вать не приходится, однако 
с учетом масштабов Сбербанка 
и диверсификации его бизнеса 
ставка на Big Data может быть 
оправданна.

О запуске продаж НПО с использо-
ванием технологии Big Data сообщи-
ла вчера гендиректор НПФ Сбербан-
ка Галина Морозова. Как она отмети-
ла, пилотный алгоритм Big Data учи-
тывает не только традиционные па-
раметры — пол, возраст, доход, реги-
он проживания, но и более индиви-
дуальные факторы: семейное поло-
жение, склонность к накоплениям 
или тратам, частота путешествий, ув-
лечения.

• Big Data — аналитика неструк
турированных данных больших 
 объемов. К «большим данным» от
носят информацию, которая генери
руется как человеком, так и техни
кой (число и объем транзакций, по
казатели счетчиков, данные видео
наблюдения или станций сотовых 
сетей). Российский сегмент рынка 
продуктов и услуг для работы с Big 
Data Московская биржа оценивала 
в 2015 году в $500 млн, ожидая роста 
до $1,7 млрд к 2018 году.
Агентом привлечения клиентов в 

НПФ выступает Сбербанк, он же про-
водит анализ ключевых параметров: 
от кредитной истории и характера 
трат до профиля в соцсетях. «НПФ не 

получает от Сбербанка данные кли-
ентов, вся работа с использованием 
модели продаж Big Data ведется в со-
ответствии с законодательством о 
персональных данных»,— подчерк-
нула госпожа Морозова. Однако по-
сле определения предпочтений и 
потребностей уже НПФ формирует 
для каждой группы клиентов свой 
пенсионный план. Как она отмечает, 

развитие НПО — одно из приоритет-
ных направлений в стратегии фон-
да. «В пилотном проекте около 30% 
клиентов НПФ Сбербанка, у которых 
есть договор ОПС, приняли участие 
в программах НПО и формировали 
индивидуальный пенсионный 
план»,— говорит госпожа Морозова.

Отметим, что на текущий момент 
масштабы бизнеса по НПО НПФ 
Сбербанка (по данным ЦБ по итогам 
первого квартала, 314 тыс. клиентов) 
несопоставимы с ОПС (4,2 млн кли-
ентов). Однако в масштабах рынка 
это один из крупнейших показате-
лей — большее число клиентов 
лишь в фондах «Благосостояние», 
«Телеком-Союз» и «НПФ электроэнер-
гетики». Совокупные затраты на вне-
дрение проекта Big Data в НПФ Сбер-
банка не раскрывают. Как отметила 
госпожа Морозова, анализ и привле-

чение с использованием Big Data по-
ка дороже традиционных методов, 
«однако все затраты идут в соответст-
вии с утвержденным бизнес- планом 
и бюджетом». В Сбербанке на запрос 

”
Ъ“ вчера не ответили, переадресо-

вав в НПФ.
Опрошенные 

”
Ъ“ крупнейшие 

участники рынка собственных про-
грамм с использованием Big Data по-
ка не реализуют. «Время работает на 
нас — технология становится более 
отработанной и менее затратной 
при внедрении»,— отмечает руково-
дитель НПФ из топ-10 по активам. В 
настоящее время НПФ «Будущее» 
(группа O1) консолидирует данные 
четырех фондов, в каждом из кото-
рых была своя система сбора дан-
ных о клиентах. «Сейчас перед нами 
стоит задача с помощью CRM (систе-
ма управления отношениями с кли-
ентами.— 

”
Ъ“) сформировать струк-

турированную актуальную базу и 
разработать единый стандарт хране-
ния данных о клиентах, учитываю-
щий как социально-демографиче-
ские параметры, так и потребитель-
ские предпочтения,— говорит ген-
директор фонда Николай Сидо-
ров.— В будущем эти данные смогут 
стать основой для внедрения техно-
логии Big Data при разработке и про-
дажах индивидуальных пенсион-
ных программ».

Как отмечает директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Юрий Ногин, вводные для Big 
Data есть далеко не у всех игроков. «В 
группе Сбербанка, обладающего са-
мой большой сетью и, как следствие, 
базой данных, Big Data логично вне-
дрять по нескольким ключевым на-
правлениям его бизнеса — банков-
скому, пенсионному или страхово-
му. Сама технология будет работать 
тем лучше и эффективней, чем боль-
шим будет масштаб обрабатываемых 
данных»,— говорит Юрий Ногин.

Павел Аксенов

Пенсионеров  
будут ловить в соцсетях
НПФ Сбербанка обновляет методы  
привлечения клиентов

контекст  

БАНКИ

МЕГАРЕГУЛЯТОР

Ведомства  
поддержали создание  
санационного фонда

Законопроект Банка России о создании 
фонда для санации банков поступил в Мини
стерство экономического развития, сооб
щил замминистра экономического развития 

Николай Подгузов. «Это предложение Цент
рального банка нами совместно с Минфи
ном концептуально поддержано, но здесь 
необходимо обсуждать детали»,— заметил 
он. Ранее сообщалось, что Банк России го
тов принять на себя большую ответствен
ность за результативность санаций, высту
пив не только в качестве основного источни
ка финансирования, но и в качестве основ
ного организатора данного процесса. Регу
лятор к осенней сессии Госдумы предложит 
пакет поправок к законодательству, обеспе
чивающих возможность создания Банком 
России специального Фонда консолидации 
банковского сектора, который будет входить 
в капитал санируемых банков, в дальнейшем 
эти банки будут выставляться на продажу 
по мере восстановления финансового со
стояния. По оценкам ЦБ, такая схема позво
лит сократить затраты на санацию примерно 

на 25–30%. По замыслам ЦБ, нынешний ор
ганизатор процесса финансового оздоров
ления — Агентство по страхованию вкла
дов — в новых проектах санации банков по
сле создания фонда участвовать не будет. 
«Интерфакс»

Банки не согласны  
с вознаграждениями 
управляющих

Поправки к закону о банкротстве, подготов
ленные Минэкономики, вызвали возражения 
у банков, сообщает «Интерфакс» со ссылкой 
на источник в правительстве. Причина не
довольства — опасения, что арбитражные 
управляющие будут менять очередность 
удовлетворения кредиторов в своих интере
сах. Законопроект Минэкономики вводит 
в закон новый пункт, позволяющий арби
тражному управляющему ходатайствовать 
в суде об отступлении от очередности удов
летворения кредиторов. Ассоциация регио
нальных банков и Россельхозбанк отмечают, 
что необходимо четко зафиксировать прави
ла изменения очередности платежей или же 
отказаться от новации. Вопросы банков по
ступили в Минэкономики и были рассмотре
ны, сообщили в Минэкономики, отметив, 
что окончательное решение пока не приня
то, так как законопроект «находится в раз
работке». «Интерфакс»

ЦИТАТА

В пилотном проекте около 30% 
клиентов НПФ Сбербанка,  
у которых есть договор ОПС,  
формировали индивидуальный 
пенсионный план
— Галина Морозова,
гендиректор НПФ Сбербанка

Как стало известно 
”
Ъ“, Агент

ство по сбору долгов (АСД), кото
рое исторически было связно 
с группой «Русский cтандарт» 
Рустама Тарико, сворачивает 
 деятельность. Причиной послу
жили большие убытки АСД, выз
ванные низкими сборами прос
рочки, и отсутствие новых кон
трактов с банками. По информа
ции “Ъ“, сейчас у АСД почти нет 
заказов, а банк «Русский стан
дарт», который долгие годы был 
его основным клиентом, весь 
свой портфель у агентства вы
купил. При этом превратиться 
из кэптивного в рыночного иг
рока АСД так и не удалось.

Решение о сворачивании бизнеса 
акционеры АСД приняли в начале 
этого года, рассказали 

”
Ъ“ несколько 

участников рынка, один из которых 
близок к самому коллекторскому 
агентству. По словам собеседников 

”
Ъ“, причиной такого решения стали 

убытки компании. Согласно данным 
«СПАРК-Интерфакс», если 2014 год 
АСД окончило с прибылью в 5,9 млн 
руб., то 2015 год — с убытком в 31 млн 
руб. Выручка компании в 2015 году 
упала вдвое по сравнению с 2014 го-
дом, до 613,2 млн руб.

• АСД является одним из старейшим 
участников коллекторского рынка. 
Агентство было зарегистрировано 
в 2003 году. Ключевым клиентом АСД 
традиционно был банк «Русский стан
дарт». ЗАО «Компания “Русский стан
дарт“», которая является основным 
акционером одноименного банка 
( владеет 90,88%), является также ак
ционером и одним из учредителей АСД. 
До 2011 года ЗАО «Компания 

”
Русский 

стандарт“» принадлежали 99,9% АСД, 
а с тех пор — всего 0,1%. Основным вла
дельцем агентства стала зарегистри
рованная на Кипре компания Vasmo 
Holdings Limited, чьи владельцы не про
слеживаются по базам данных.

По словам участников рынка, одна 
из причин сворачивания бизнеса 
АСД — прекращение работы с этой 
компанией ее основного клиента, 
банка «Русский стандарт». «Весной 
2016 года банк “Русский стандарт“, 
который долгое время был основным 
клиентом АСД, выкупил у агентства 
свой портфель»,— сообщил “Ъ“ источ-
ник, знакомый с ситуацией. Корре-
спонденту 

”
Ъ“, представившемуся за-

емщиком банка «Русский стандарт», в 
АСД сообщили, что банк «Русский 
стандарт» выкупил все кредиты своих 
заемщиков у АСД и агентство больше 
не обслуживает его долги. Получить 

официальный комментарий АСД 
”
Ъ“ 

не удалось Гендиректор агентства Ва-
силий Дралов, который уполномочен 
давать комментарии, отсутствует на 
работе, сообщили в АСД. В банке «Рус-
ский стандарт» сообщили, что в насто-
ящее время у банка нет портфеля, от-
данного на аутсорсинг в АСД, под-
черкнув, что банк «Русский стандарт» 
и АСД не аффилированы. Представи-
тель компании «Русский стандарт» не 
ответил на запрос 

”
Ъ“.

Участники рынка отмечают, что, хо-
тя АСД и банк напрямую не аффили-
рованы, агентство фактически явля-
лось кэптивным для банка, так как об-
служивало преимущественно только 
его долги. По словам партнера Paragon 
Advice Group Александра Федорова, 
несколько лет назад АСД решило рабо-
тать с другими банками, но оказалось 
неконкурентоспособно, проигрывало 
тендеры, а выполнение полученных 
контрактов не обеспечило на желае-

мом клиентами уровне. «Возможно, 
это произошло потому, что агентство 
технологически умело работать толь-
ко с “кэптивными“ заказами, а затем 
наступил кризис в банковской розни-
це, подкрепленный выходом нового 
закона, ограничивающего возможно-
сти по взысканию, который слабые 
агентства не выдерживают»,— ком-
ментирует господин Федоров.

По оценке гендиректора коллек-
торского агентства «Активбизнескол-
лекшн» (кэптивная компания Сбер-
банка) Дмитрия Теплицкого, ситуа-
ция на рынке взыскания долгов сей-
час очень тяжелая, у коллекторских 

агентств нет работы, они терпят убыт-
ки. «Кредитование коммерческими 
банками клиентов с улицы почти не 
растет, а существующую просрочку 
стараются собирать своими силами. 
Коллекторские агентства работают со 
старыми портфелями, например, 
2014 года, обработка которых к 2017 
году вообще потеряет смысл»,— объ-
ясняет господин Теплицкий. Тем бо-
лее что по новому закону, напомина-
ет он, должник по своему заявлению 
имеет право отказаться от работы с 
коллекторским агентством через три 
месяца после передачи ему банком 
долга. С ним согласен президент 
группы компаний «Финансовое 
агентство по сбору платежей» Алек-
сандр Морозов. «На коллекторском 
рынке сейчас не до жиру»,— заклю-
чил он, добавив, что банк «Русский 
стандарт» сосредоточился на самосто-
ятельном сборе просрочки.

Юлия Полякова

Долги погасли
Основанное «Русским стандартом» коллекторское агентство 
сворачивает бизнес

31 миллион рублей составил убыток 
Агентства по сбору долгов в 2015 году,  
согласно данным «СПАРК-Интерфакс»

НЕФТЬ И ФРС ОСЛАБИЛИ РУБЛЬ

Новая неделя началась с резкого ослаб
ления рубля. Уже в самом начале торгов 
курс доллара поднялся выше уровня 
64 руб./$, а по их итогам составил 
64,75 руб./$, превысив на 83 коп. за
крытие пятницы и обновив недельный 
максимум. Курс евро обновил трехне
дельный максимум, поднявшись до от
метки 73,07 руб./€, что на 66 коп. выше 
закрытия конца прошлой недели. Рубль 
ослабил позиции вслед за снизившими
ся ценами на нефть. По данным агент
ства Reuters, в понедельник стоимость 
октябрьского контракта на поставку се
вероморской нефти Brent опускалась 
до отметки $49 за баррель, снизившись 
за день на 3%. Стоимость российской 
нефти Urals опустилась на 2,3%, до $46,4 
за баррель. «Медвежьей» игре способст
вовали усилившиеся опасения, что по
сле 20процентного роста цен на нефть 
за минувшие две недели крупнейшие 
производители нефти не смогут в сентя
бре договориться о заморозке добычи. 

«Рост в предыдущие недели имел техни
ческий характер. Поэтому снижение ве
роятности заморозки добычи могло выз
вать резкое снижение цен на нефть»,— 
отмечает аналитик «АльфаКапитала» Де
нис Асаинов. Впрочем, по словам веду
щего аналитика Нордеабанка Дениса 
Давыдова, американская валюта укре
пила позиции по отношению не только 
к рублю, но и к большинству развиваю

щихся валют. Это произошло на фоне 
заявления вицепрезидента Федераль
ной резервной системы Стэнли Фишера 
о том, что регулятор близок к достиже
нию двух основных целей кредитноде
нежной политики — полной занятости 
и ценовой стабильности. Эти слова были 
расценены инвесторами как сигнал о го
товности регулятора поднять ключевую 
ставку в этом году. Виталий Гайдаев
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Его поздравляет первый зампред комитета Госдумы по 
жилищной политике и ЖКХ Елена Николаева:
— Дорогой Константин Георгиевич! Искренне и от 
всей души поздравляю вас с днем рождения! Благо-
даря вашей упорной и ответственной работе во главе 
Фонда ЖКХ сотни тысяч россиян получили новое ком-
фортное жилье. Вы возглавляете профессиональную 

команду, которой удалось совершить поистине исто-
рические дела: наладить реализацию программ капи-
тального ремонта, обеспечить модернизацию комму-
нальной инфраструктуры. Желаю вам успехов в реа-
лизации поставленных задач, счастья, здоровья и но-
вых побед!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 56 лет генеральному директору  
Фонда содействия реформированию жилищно-коммунального 
хозяйства Константину Цицину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

«Газпром» традиционно упрек-
нул Украину в недостаточных 
темпах закачки газа в подзем-
ные хранилища, что может 
привести к проблемам с тран-
зитом зимой. В этом году Ки-
ев впервые в своей истории 
может обойтись вообще без 
импорта газа из РФ, но есть 
риск, что при холодной погоде 
на  Украине и в ЕС мощностей 
по подъему газа из ПХГ не хва-
тит. Это может ударить по ими-
джу Украины как транзитера, 
и не исключено, что «Газпром» 
хочет подтолкнуть «Нафтогаз 
Украины» к покупке газа в РФ, 
что выгодно отразится на по-
зиции «Газпрома» в Стокгольм-
ском арбитраже.

«Газпром» вновь напомнил Укра-
ине о необходимости заполнения 
подземных хранилищ газа, заявив, 
что текущие темпы закачки недо-
статочны для надежного обеспече-
ния транзита в Европу зимой. Гла-
ва «Газпрома» Алексей Миллер от-
метил, что сейчас в украинских ПХГ 
на 2,1 млрд кубометров меньше га-
за, чем на ту же дату прошлого года. 
«Риск мы видим, и самое главное, 
еще раз подчеркну, что суточные ре-
жимы (закачки.— 

”
Ъ“), которые есть 

в настоящее время, абсолютно не по-
зволяют говорить, что они выйдут 
на 17 млрд кубометров (как в 2015 
году.— 

”
Ъ“), а времени осталось сов-

сем немного до осенне-зимнего сезо-
на — это октябрь»,— заявил он ТАСС.

Подобные заявления руководст-
во «Газпрома» регулярно делает по-
следние четыре года, поскольку год 
от года уровень закачки в ПХГ Укра-
ины снижается до очередного исто-
рического минимума. Но ни к ка-

ким серьезным проблемам с тран-
зитом это пока не привело, посколь-
ку спрос на газ на Украине с 2013 го-
да упал более чем на 35% и продол-
жает снижаться: в первом полуго-
дии потребление снизилось еще на 
11,2%, до 17,15 млрд кубометров. То 
есть даже прошлой зимой уровень 
активного газа в ПХГ был сопоста-
вим с половиной годового потре-
бления страны, что при наличии ка-
налов импорта из России и Европы 
позволяло довольно спокойно про-
ходить зимние пики спроса.

В этом году «Нафтогаз» планиру-
ет накопить к октябрю 14,5 млрд ку-
бометров в ПХГ (сейчас 11,9 млрд ку-
бометров). При этом, в отличие от 
всей предыдущей истории украин-
ской газовой отрасли, осенний им-
порт из России пока не планирует-
ся, хотя даже в 2015 году «Газпром» 
при посредничестве ЕС в экстрен-
ном порядке помогал «Нафтогазу» 
заполнять хранилища. В этом го-
ду, в преддверии осенних разбира-
тельств между компаниями в Сток-

гольмском арбитраже, «Нафтогаз» 
не хочет закупать газ в РФ без доп-
соглашения к контракту от 2009 го-
да, отменяющего условие take-or-
pay (это центральный спорный во-
прос в арбитраже), а «Газпром» не хо-
чет такое соглашение подписывать.

Как писал 
”
Ъ“, технически Укра-

ина в этом году спокойно проходит 
отопительный период без россий-
ского газа при наличии около 15 мл-
рд кубометров в ПХГ и непрерыв-
ном суточном реверсе из Европы не 
ниже 45 млн кубометров (сейчас 47 
млн кубометров). Но в случае холод-
ной зимы суточная производитель-
ность ПХГ при таком уровне закачки 
может быть недостаточной для по-
крытия резких пиков потребления 
одновременно на Украине и в Евро-
пе (подъем газа для транзита). То есть 
теоретически «Нафтогаз» рискует не 
полностью выполнить транзитную 
заявку «Газпрома». Это едва ли суще-
ственно отразится на потребителях 
(у «Газпрома» есть запас в ПХГ в Ев-
ропе), но может негативно сказать-
ся на имидже Украины как транзи-
тера. «Газпром» в этом году уже ис-
пытывал гибкость украинской сис-
темы, резко меняя суточные заявки 
на транзит (см. 

”
Ъ“ от 10 августа). «Ду-

маю, 
”
Газпром“ хочет иметь некото-

рый запас надежности и надеется 
продать газ Украине для закачки в 
ПХГ, что в том числе позитивно бы 
отразилось на позиции компании 
в арбитраже»,— полагает Виталий 
Крюков из Small Letters. По его мне-
нию, «Газпром» также хочет напом-
нить европейцам о рисках украин-
ского маршрута, поскольку «Нафто-
газ» вновь входит в отопительный 
сезон на грани «опасной зоны».

Юрий Барсуков

«Газпром» хочет поднакачать Украину
Монополия опять считает, что Киеву не хватит газа

Масштабный блэкаут в Сиби-
ри, причиной которого стала 
 небольшая авария в схеме выда-
чи мощности Рефтинской ГРЭС, 
стал далеко не первым иници-
дентом в отрасли с начала го-
да. Вчера отключение несколь-
ких ЛЭП привело к разделению 
Единой энергосистемы в Сиби-
ри на изолированные острова и 
возникновению дефицита мощ-
ности. Без электричества оста-
лись около 600 тыс. бытовых по-
требителей и несколько крупных 
предприятий, но энергоснабже-
ние удалось относительно быст-
ро восстановить. Эксперты счи-
тают, что энергосистема страны 
достаточно надежна, но по-преж-
нему недоинвестирована.

Причиной отключения несколь-
ких ключевых ЛЭП на Урале и в Си-
бири, приведших вчера к блэкаутам, 
стал сравнительно небольшой сбой 
на Рефтинской ГРЭС (3,8 ГВт) «Энел 
Россия». Как сообщило Минэнерго, 
из-за разрушения изолятора на от-
крытом распределительном устрой-
стве (ОРУ, система для выдачи выра-
ботки в сеть) 220 кВ ГРЭС в 14:12 по 
московскому времени автоматиче-
ски отключились сразу несколько 
ЛЭП. На самой ГРЭС были отключены 
шесть энергоблоков с суммарной на-
грузкой 2,3 ГВт.

Затем ситуация стала развивать-
ся по стандартной схеме блэкаута: пе-
рераспределение мощности с отклю-
ченных ЛЭП на действующие при-
водила к росту нагрузки и отключе-
нию новых линий. В итоге, по дан-
ным Минэнерго, Тюменская энерго-
система перешла на изолированный 
режим с профицитом в 1,4 ГВт, были 
выключены два блока по 200 МВт на 
Тюменской ТЭЦ-1 «Фортума». Дейст-
вующие в регионе Сургутская ГРЭС-1 
и ГРЭС-2 снизили нагрузку на 1 ГВт. 
Из-за аварийного отключения ЛЭП, 
обеспечивающих перетоки электро-
энергии в Сибирь, Забайкальская, 

Томская, Красноярская, Хакасская, 
Иркутская, Бурятская и часть Кузбас-
ской энергосистемы также перешли 
на изолированную работу с дефици-
том мощности. Для того чтобы урав-
новесить энергосистему, была вклю-
чена резервная генерация и в евро-
пейской части России, в том числе и 
на юге страны: в «Интер РАО» сообщи-
ли, что для ликвидации последствий 
снижения частоты в сети 12 станций 
холдинга увеличили нагрузку, в том 
числе Джубгинская ТЭС в районе Со-
чи. В «Энел Россия» сообщили, что ше-
стой блок Рефтинской ГРЭС был вклю-
чен в 19:12 по московскому времени: 
«Все оборудование станции работо-
способно и будет поэтапно включено 
в сеть, о причинах ситуации будет со-
общено дополнительно».

В результате аварии без электро-
снабжения оставались около 600 тыс. 
бытовых потребителей в Бурятии, 
на Алтае и в Забайкалье, Новосибир-
ской, Кемеровской и Омской облас-
тях. Отключения затронули и про-
мышленность: по данным Минэнер-
го, остановили работу предприятия 
нефтедобычи ЛУКОЙЛа, был зафикси-
рован сбой в движении поездов, встал 
«Томскнефтехим» СИБУРа. В СИБУРе 

”
Ъ“ пояснили, что защитные системы 

производств сработали в штатном ре-
жиме и шел «технологический сброс 
углеводородного сырья на факельную 
систему». Общая мощность отключен-
ных потребителей — 1,35 ГВт. В 15.45 
по московскому времени электро-
снабжение было восстановлено.

С начала года произошло несколь-
ко крупных инцидентов в энергети-

ке. В конце июля случилась авария на 
ЛЭП, соединяющих Восточную и За-
падную Сибирь, что также привело к 
ограничениям поставок энергии (см. 

”
Ъ“ от 27 июля). В мае на полчаса бы-

ло отключено электроснабжение Кры-
ма из-за бетономешалки, оборвавшей 
ЛЭП в районе Симферополя. А в февра-
ле произошел пожар на третьем энер-
гоблоке Березовской ГРЭС «Юнипро» 
(ремонт обойдется в 25 млрд руб.).

Но в Минэнерго фиксируют еже-
годное снижение количества аварий 
в генерации: в 2015 году оно снизи-
лось на 5%, до 4318 случаев. В Феде-
ральной сетевой компании (ФСК, вла-
деет магистральными ЛЭП) ранее за-
являли, что по итогам первого полу-
годия аварийность в магистральных 
сетях снизилась на 14,7%. Наталья По-

рохова из АКРА полагает, что аварии 
в сетях и в генерации могут быть свя-
заны с проблемой высокого износа в 
отрасли и потребности в инвестици-
ях, накопленной за период недоин-
вестирования в 1990-х годах. «За по-
следние семь-десять лет, когда начал-
ся резкий рост инвестиций в отрасли, 
реновация коснулась только 10–15% 
мощностей»,— говорит она. Влади-
мир Скляр из «Ренессанс капитала» 
считает, что говорить о резком сниже-
нии числа аварий в энергетике в по-
следние 10–15 лет не приходится. В то 
же время российская энергосистема 
остается одной из самых надежных 
в плане поставок в Европе, поэтому 
«она легко справляется с краткосроч-
ным выбытием мощностей».

Татьяна Дятел,  
Ольга Мордюшенко

Сибири не хватило мощности
Аварийный изолятор обесточил восток страны

В мае Олег Белозеров уверял, что 
компания не будет просить субси-
дий. Источник 

”
Ъ“, близкий к мо-

нополии, сообщил, что субсидии 
она действительно не запрашивает, 
это подтверждает и собеседник 

”
Ъ“ 

в правительстве. В Минэкономики 

”
Ъ“ пояснили, что вопрос субсидий 

может быть рассмотрен после реали-
зации мероприятий плана действий 
правительства, направленных на 
обеспечение стабильного социаль-
но-экономического развития в 2016 
году. Как поясняет источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией, этот план пред-
усматривает независимый аудит 
издержек ОАО РЖД, который дол-
жен показать потенциальные резер-
вы экономии, чего можно достичь 
«за счет нивелирования системных 
источников их роста». Компания не 
нуждается в бюджетных вливаниях, 
полагает он, но при негативных тен-
денциях грузооборота вопрос субси-
дий может быть поднят.

Источник среди грузоотправите-
лей считает, что индексация на 4,5% 
соответствует пятилетней долгос-
рочной модели ФСТ-ФАС. По его сло-
вам, в 2016 году от индексации на 9% 
не выиграли ни монополия, ни боль-
шинство грузоотправителей, так как 
скидки к тарифу получили только от-
дельные компании. Собеседник 

”
Ъ“ 

считает возможным повысить доход 

ОАО РЖД за счет улучшения качест-
ва услуг, например за скорость: «Сей-
час эффект от роста оборачиваемо-
сти вагонов получают операторы, у 
которых доходность в 2016 году вы-
росла с 500 руб. до 800 руб. в сутки».

В «Уралкалии» заявили, что ком-
пания поддерживает ограничение 
роста тарифов монополий и для раз-
вития экономики «целесообразно 
рассматривать полное заморажива-
ние тарифов ОАО РЖД на несколь-
ко лет». В «Русале» одобрили стрем-
ление Минэкономики ограничить 
рост тарифов 4,5%, но считают, что 
однозначно оценить экономиче-
ские последствия решения сложно, 
так как «не принята концепция ново-
го прейскуранта 10-01 (основной та-
рифный документ ОАО РЖД.— 

”
Ъ“)», 

принять его нужно до конца 2017 го-
да. Но, по данным источника 

”
Ъ“, 

уже решено перенести принятие 
прейскуранта на 2020 год.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров отмечает, что 4,5% 
— очень жесткий уровень для ОАО 
РЖД, рост цен и тарифов на основ-
ные компоненты затрат монополии 
в 2017 году будет выше, что потребу-
ет агрессивных мер оптимизации. 
Но, по мнению эксперта, есть по-
тенциал сохранения тенденции воз-
врата на железнодорожный транс-
порт строительных и нефтеналив-
ных грузов — из-за ухудшения со-
стояния внутренних водных путей 
и повышения скорости и надеж-
ности перевозок на Северо-Кавказ-
ской железной дороге.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Джумайло,  
Ольга Мордюшенко

На всякий системный случай

Для возобновления потока российских туристов 
Египет готов практически на любые меры без-
опасности, кроме тех, что затрагивают сувере-
нитет страны. В частности, Каир намерен мак-
симально обезопасить российских пассажиров, 
предоставив им в аэропортах отдельные зоны 
для досмотра и установив биометрическое и ви-
деонаблюдение за персоналом. Но усилением 
безопасности в аэропортах дело вряд ли ограни-
чится: потребуются гарантии безопасности  
россиян и в туристических зонах Египта.

Москва и Каир определили параметры «дорожной 
карты» по возобновлению авиасообщения между стра-
нами, сообщил вчера министр гражданской авиации 
Египта Шериф Фатхи. В плане стоят несколько визитов 
делегаций российских экспертов, которые «ознакомят-
ся с новейшими мерами безопасности в египетских аэ-
ропортах и последними данными следственной комис-
сии», которая выясняла причины крушения самолета 
«Когалымавиа» (бренд Metrojet) в октябре 2015 года над 
Синайским полуостровом, когда погибли 224 человека. 
Российская делегация приедет в Египет 29 августа, а до 
конца года страну должна посетить делегация Между-
народной организации гражданской авиации (ICAO), 
которая проведет ежегодную инспекцию аэропортов.

Вчера египетские авиавласти впервые обнародова-
ли требования по авиабезопасности, которые предъя-
вила РФ. Местные власти планируют установить каме-
ры видеонаблюдения и биометрические устройства, 
контролирующие перемещение персонала в аэропор-
тах. В конце июля глава Минтранса РФ Максим Соколов 
говорил о необходимости биометрического контроля, 
многоуровневого контроля багажа, проверки бортово-
го питания и видеонаблюдения по периметру аэропор-
тов. Вчера Шериф Фатхи подтвердил готовность предо-
ставить российским туристам отдельные зоны в аэро-
портах для контроля при въезде и выезде. Требование 
не выдвигалось Москвой, отметил он, подчеркнув, что 
инициатива может быть введена ради увеличения чи-
сла российских туристов. В целом власти Египта соглас-

ны на любые меры безопасности, если те не противо-
речат суверенитету страны, отметил господин Фатхи.

После итогового доклада, составленного с участием 
российской делегации, правительство РФ решит вопрос 
о целесообразности возобновления полетов в Египет. В 
воскресенье агентство El Watan News сообщило со ссыл-
кой на Шерифа Фатхи, что полеты могут начаться уже в 
октябре. По данным Российского союза туриндустрии, в 
2014 году россияне совершили 2,57 млн поездок в Еги-
пет, в 2015 году —1,8 млн. Исполнительный директор Ас-
социации туроператоров России Майя Ломидзе счита-
ет, что после возобновления авиасообщения поток ту-
ристов в Египет полностью восстановится за два-три ме-
сяца при отсутствии негативного информационного 
фона. «В отличие от Турции сезон в Египте круглогодич-
ный, туроператоры быстро сформируют полетные про-
граммы»,— добавляет она.

В Минтрансе РФ сдержанно отреагировали на сообще-
ния из Египта, сообщив, что дата визита российских спе-
циалистов в страну определится после подтверждения 
выполнения всех требований РФ по авиабезопасности. В 
воскресенье Максим Соколов заявил, что чартеры в Еги-
пет могут возобновить только в один аэропорт, где будут 
обеспечены требования безопасности. Но меры безопас-
ности в аэропортах могут быть не единственным услови-
ем, говорит один из источников 

”
Ъ“, знакомых с ситуаци-

ей. «Теракты могут произойти в курортной зоне, при пе-
редвижении туристов на автобусах, поэтому сейчас влас-
ти РФ вряд ли будут торопиться подписывать докумен-
ты»,— считает он. Шериф Фатхи вчера сообщил, что рос-
сийская делегация будет инспектировать и туристиче-
ские объекты, в том числе курортные гостиницы.

Глава ассоциации «Аэропорт» Виктор Горбачев говорит, 
что авиабезопасность зависит и от человеческого факто-
ра. Риски можно свести к минимуму за счет дополнитель-
ных средств контроля, компании с учетом прошедших 
проверок могли бы уже летать в Египет, говорит он, но Ка-
иру надо жестче подходить к отбору персонала, особенно 
обслуживающего самолеты.

Елизавета Кузнецова, Александра Мерцалова

Коридор для русских
Египет обещает туристам из России отдельные зоны досмотра

 5,8 гигаватта составил суммарный 
 дефицит мощности в Единой энергосистеме 
России в результате аварийных отключений 
ЛЭП 22 августа

с1

ЦИТАТА

Мне кажется, россияне хотят 
 сделать все возможное, чтобы 
доказать нашим европейским 
партнерам, что Украина не может 
быть транзитной страной
— Андрей Коболев,
глава «Нафтогаза», 27 июля

0

2,5

5,0

7,5

10,0

0

50

100

150

200

ИНДЕКСАЦИЯ ТАРИФОВ И ГОСПОДДЕРЖКА ОАО РЖД
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*Фактический уровень, который должен быть достигнут ОАО РЖД за счет тарифного коридора; нормативный уровень — 9%.
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деловые новости

По данным СМПРО, общий объем 
производства гальки и щебня по ито-
гам 2015 года составил 208 млн 
куб. м, на 7% ниже уровня 2014 года. 
По итогам первого полугодия этого 
года показатель вырос на 7%, до 
94,1 млн куб. м. По словам управляю-
щего партнера СМПРО Владимира 
Гузя, негативное влияние на этот ры-
нок продолжает оказывать общее 
снижение темпов строительства.

Артем Чайка — старший сын ген-
прокурора России Юрия Чайки. Про-
изводство и продажа щебня не един-
ственный его бизнес. По данным 
Kartoteka.ru, он также контролирует 
90% ООО ВСТПК (оставшиеся 10% у 
Михаила Карамушки). Эта компания 
поставляет пищевую соль в Сибирь 
и на Дальний Восток. Артем Чайка 
владеет 50% ООО «КСК 

”
Эльбрус“» 

(партнер Хажмурат Дышеков; компа-
ния специализируется на разведе-
нии лошадей, ослов, мулов и лоша-
ков), 33% «Три Эс Проперти Девелоп-
мента» (по 17% — у Павла Яншевско-
го и Алексея Богданова, 33% — у Рус-

лана Сеюкова). Ему еще принадле-
жит 27% ООО «Георесурс» (25% — у 
группы «Ташир» Самвела Карапетя-
на, остальные доли — у офшорных 
компаний), эта компания занимает-
ся строительством ТЦ «Рио» в Мыти-
щах. Кроме того, он единолично вла-
деет ООО «Эллада Эдвайзорс».

Сергей Вильшенко, по данным 
Forbes, являлся первым партне-
ром Арона Юдашкина, начавшего 
заниматься строительством щебе-
ночного завода в поселке Бердяуш 
Челябинской области. С 2009 по 

2011 год он работал в должности 
коммерческого директора в торго-
вом доме РЖД, сообщало издание. 
Супруга господина Вильшенко 
Ольга развивает собственный 
бренд одежды.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Артем Чайка собирает щебень

Для создания новых сервисов и дальнейшего раз-
вития администрируемой Федеральной службой 
охраны (ФСО) сети RSNet, в которой находятся до-
мены gov.ru, kremlin.ru и government.ru, могут 
быть привлечены частные компании. Сторонняя 
экспертиза пригодится для усиления защищенно-
сти сети, считают эксперты. Это позволит обраба-
тывать в ней сведения, составляющие государст-
венную тайну, а также сделает более удобными 
внутренние сервисы для чиновников — такие как 
ведомственная электронная почта.

Федеральная служба охраны намерена привлекать 
частные компании для создания, поддержания и разви-
тия сервисов и услуг государственного сегмента интер-
нета под названием RSNet, говорится в проекте приказа 
ФСО, размещенном на портале regulation.gov.ru.

Как уже сообщал 
”
Ъ“ (подробно см. номер от 29 марта 

2015 года), сеть RSNet предполагалось использовать для 
подключения к интернету государственных информаци-
онных систем (ГИС), информационно-телекоммуникаци-
онных сетей госорганов, а также для публикации в интер-
нете информации от госорганов. Информационная без-
опасность RSNet будет обеспечиваться с использованием 
государственной системы обнаружения, предупрежде-
ния и ликвидации последствий компьютерных атак на 
информационные ресурсы РФ (ГосСОПКА), над созданием 
которой работает ФСБ, говорится в проекте приказа. Раз-
мещение информации от госорганов будет осуществлять-
ся с использованием системы центров обработки данных, 
которую планируется создать согласно распоряжению 
правительства от октября 2015 года.

Работа над RSNet велась с 1998 года под руководством 
Федерального агентства правительственной связи и ин-
формации и позиционировалась как выделенный без-
опасный сегмент интернета для чиновников. RSNet офи-
циально зарегистрирована в Европейском региональном 
сетевом информационном центре интернета (RIPE NCC), в 
этой сети разместили домены gov.ru, kremlin.ru и 
government.ru. В 2003 году функции оператора сети пере-

шли к ФСО, а в сентябре 2009 года ведомство опубликова-
ло приказ, в приложении к которому говорилось о воз-
можности подключить к RSNet все органы власти субъек-
тов РФ. При этом ФСО обещала взять на себя информаци-
онное взаимодействие с провайдерами, финансовое и 
техническое сопровождение, а также меры безопасности 
в сети. В настоящее время пользователям RSNet помимо 
непосредственного доступа к интернету предоставляется 
возможность пользоваться ведомственной электронной 
почтой, обмениваться файлами между пользователями 
сети RSNet и всего интернета, дан удаленный доступ к се-
ти RSNet для отдельных категорий пользователей, а также 
осуществляется публикация информации о деятельности 
госорганов на серверах сети RSNet.

Сейчас RSNet запрещается использовать для подключе-
ния к интернету информационных систем, сетей связи и 
автономных персональных компьютеров, в которых об-
рабатывается информация, содержащая сведения, состав-
ляющие государственную тайну, и служебная информа-
ция ограниченного распространения, говорится на порта-
ле администрации сети RSNet. Поэтому в марте 2015 года 
Минкомсвязь публиковала проект внесения поправок в 
федеральный закон «О связи», предполагающих создание 
еще одной, защищенной, сети связи для госсектора.

Один из собеседников 
”
Ъ“ на IT-рынке предполагает, 

что государственно-частное партнерство в сфере развития 
RSNet будет сосредоточено как раз на обеспечении защи-
щенности сети, что может позволить обрабатывать в ней 
сведения, составляющие гостайну, а также на развитии и 
повышении юзабилити внутренних сервисов для чинов-
ников, таких как ведомственная электронная почта. «Поу-
частвовать в создании сервисов для RSNet смогут компа-
нии, обладающие необходимыми лицензиями от регуля-
торов, в том числе ФСБ и ФСТЭК. Поставщиков, вероятно, 
могут привлечь для развития наиболее востребованных 
пользовательских сервисов: электронной почты, облач-
ных сервисов для хранения данных и других»,— говорит 
представитель Solar Security Валентин Крохин.

Мария Коломыченко

Операция «частные руки»
ФСО привлечет компании для развития RSNet

Производитель реалити-шоу 
«Дом-2» для канала ТНТ, «Соля-
рис промо продакшн» (СПП) 
Александра Карманова, за два 
года стал одной из крупнейших 
телепроизводственных студий 
в стране. В прошлом году вы-
ручка СПП составила 4,75 млрд 
руб., что всего на 250 млн руб. 
меньше, чем у лидера этого 
рынка — группы «Красный 
к вадрат». Впрочем, непо-
средственно на производстве 
«Дома-2» «Солярис» заработал 
около половины этой суммы, 
остальное принесла дистрибу-
ция зарубежного кино.

Выручка ООО «Солярис промо 
продакшн» в 2015 году составила 
4,748 млрд руб., следует из данных 
«СПАРК-Интерфакса», чистая при-
быль — 33,83 млн руб. В 2014 году вы-
ручка составляла всего 1,724 млрд 
руб., а прибыль — 41 млн руб. «Соля-
рис» принадлежит владельцу Евра-
зийского трубопроводного консор-
циума (ЕТК) Александру Карманову, 
который также владеет миноритар-
ной долей в телестудии Comedy Club 
Production (контроль — у «Газпром-
медиа»). В 2014 году СПП начал со-
трудничать с «Газпром-медиа» — за-
нялся производством «Дома-2» и по-
ставками на развлекательные кана-
лы «Газпром-медиа» кино от мейджо-
ров. Кроме того, компания развивает 
интернет-проекты для каналов «Газ-
пром-медиа», владеет долей в канале 
ТНТ Music, управляет рестораном в 
Москве и устраивает туры на Сейше-

лы, откуда другая структура ЕТК орга-
низует оптовые поставки рыбы. 

Заместитель исполнительного ди-
ректора СПП Роман Максимов сооб-
щил 

”
Ъ“, что в 2015 году СПП инвести-

ровал в покупку прав на контент у 
Warner Bros. и других мейджоров бо-
лее 10 млрд руб.; инвестиции в произ-
водство телеконтента составили бо-
лее 3 млрд руб. Это позволило произ-
водить проекты для ТНТ и «обеспе-
чить приемлемый уровень цен на 
приобретаемый у мейджоров кон-
тент, который 

”
Солярис“ предостав-

ляет каналам 
”

Газпром-медиа“, 
РЕН ТВ и СТС в рамках сотрудничест-
ва по эффективному использованию 
рекламного инвентаря». От дальней-
ших комментариев господин Макси-
мов отказался. 

Как рассказал 
”
Ъ“ знакомый госпо-

дина Карманова, за производство «До-
ма-2» в 2014–2015 годах ТНТ платил 
партнеру $3 млн в месяц. Получается, 
в пересчете по средневзвешенному 
курсу в 2014-м СПП получил 1,38 млрд 
руб. за это шоу, в 2015-м — 2,2 млрд 
руб. До «Соляриса» его производили 
структуры Валерия Комиссарова, но 
он прекратил заниматься проектом. 
За десять лет существования инфра-
структура телешоу обветшала и требо-
вала тотального обновления. СПП по-
строил новую деревню для «Дома-2» и 
получил контракт на его производст-
во до конца 2015 года; позже он был 
продлен еще на два года, говорит 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией.

Параллельно с «Домом-2» «Соля-
рис» начал закупать для каналов «Газ-

пром-медиа» кино. Как уточнил 
источник 

”
Ъ“, с началом кризиса 

Warner запросил большие банков-
ские гарантии или гарантийный де-
позит на десятки миллионов долла-
ров, при этом требовалась ежеквар-
тальная предоплата контента, в 2014 
году составлявшая $40–45 млн за па-
кет в квартал. Сборы в случае с «Газ-
пром-медиа» перечислялись постав-
щику в рублях по текущему курсу по-
сле показа фильма в эфире. «Соля-
рис» согласился на такие условия — 
у ЕТК много долларовых контрактов, 
и поступления в валюте позволили 
заняться этим бизнесом, объясняет 
источник 

”
Ъ“. Топ-менеджер «Газ-

пром-медиа» в июле говорил 
”
Ъ“, что 

доволен сотрудничеством с СПП.
В отличие от СПП, выручка боль-

шинства телепроизводственых ком-
паний в 2015 году падала. Выручка 
ООО «Красный квадрат» (крупнейшая 
телестудия в стране, основной парт-
нер «Первого канала» и производи-
тель ряда шоу «России 1») упала на 23%, 
до 4,998 млрд руб., из-за сокращения 
закупочных цен со стороны «Перво-
го». Подрядчик НТВ ООО «Первая про-
дюсерская компания» зафиксировал 
выручку в 1,546 млрд руб. Выручка 
ООО «Комеди клаб продакшн» в 2015 
году упала на 25,6%, до 2,678 млрд руб. 
ООО «Гуд стори медиа», производи-
тель «Физрука» и «Сладкой жизни», за-
вершило год с выручкой 830 млн руб.

Представители «Газпром-медиа», 
СТС и РЕН ТВ отказались от коммен-
тариев.

Анна Афанасьева

«Солярис промо продакшн» 
пошла по этажам
Компания Александра Карманова  
заработала на производстве «Дома-2» Также к 1 октября ФНС предписы-

вают создать удаленный кабинет на-
логоплательщика.

«Дорожная карта» затрагивает и 
проблему противоречий, возника-
ющих из-за того, что разные норма-
тивно-правовые акты создают ри-
ски двойного толкования. В качест-
ве примеров авторы приводят тре-
бования техрегламента Таможенно-
го союза «О безопасности пищевой 
продукции» и СанПиН, а также за-
кон 1998 года «О драгметаллах», ко-
торый не устанавливает запрета на 
свободную реализацию ювелирных 
изделий, и указ президента РФ 
№179 1992 года, в свою очередь вос-
прещающий их продажу. Из-за этого 
продажа этих категорий не получи-
ла пока должного развития: в 2015 
году доля дистанционных продаж 
продуктов составила лишь 0,11% 
(15,2 млрд руб.) в общем объеме роз-
ничной торговли продтоварами 
(13,42 трлн руб.), а доля онлайн-тор-
говли ювелирными изделиями — 
2,8% (6 млрд руб.) от их общего объе-
ма продаж (220 млрд руб.).

Вопросу легализации дистанци-
онной продажи лекарств и алкого-
ля посвящен другой раздел «дорож-
ной карты». По сути, торговля това-
рами первой категории запреще-
на, но по косвенным признакам ее 
объем может составлять 5–8% роз-
ничного рынка (45–75 млрд руб.). 
Парадоксальная ситуация и с алко-
голем, отмечают авторы докумен-
та: формально его реализация че-
рез интернет также запрещена, но 
при этом алкогольная продукция 
«уверенно занимает первое место 
по приросту (29% в год) покупок 
среди всех остальных видов про-
дукции», что приводит к росту те-
невого оборота алкоголя. Чтобы 
снять запреты на дистанционную 
торговлю этими категориями, бу-

дут предложены соответствующие 
поправки к законодательству: для 
медикаментов — к 1 декабря, для 
алкоголя — к 1 апреля 2017 года. В 
итоге, по расчетам экспертов, объ-
ем интернет-продаж продуктов пи-

тания должен вырасти с 0,11% до 
2%, ювелирных изделий — с 2,8% до 
6%, а легальные продажи медика-
ментов и алкоголя составят 8% и 4% 
соответственно.

Еще один пункт документа пред-
усматривает «введение в правовое 
поле» товарных агрегаторов. Так, из-
за того, что многие продавцы не раз-
мещают на ресурсах-агрегаторах 
информацию о своем местонахо-
ждении, порядке и условиях возвра-
та, привлечь виновных к ответст-
венности за злоупотребления и на-
рушения зачастую невозможно, пи-
шут эксперты. Поэтому Роспотреб-
надзору предписывается к 1 ноября 
2016 года подготовить поправки 
к закону «О защите прав потребите-
лей», которые введут агрегаторов 
в правовое поле и установят их от-

ветственность за неисполнение тре-
бований законодательства.

Документ носит предваритель-
ный характер, подчеркивает руково-
дитель рабочей подгруппы и прези-
дент Ассоциации компаний интер-
нет-торговли Алексей Федоров. «Мы 
еще собираем отзывы и замечания 
от заинтересованных ведомств, но 
по существу никаких возражений 
пока не получили»,— продолжает го-
сподин Федоров. По его словам, если 
идея об НДС-регистрации еще год 
назад не вызывала ничего, кроме не-
понимания, то за прошедшее время 
удалось убедить всех, что интернет-
магазины должны работать в одина-
ковых условиях. «Мы не хотим, что-
бы российский онлайн-ритейл стал 
развиваться по австралийскому сце-
нарию, где 90% рынка занимают 
иностранные игроки»,— говорит он. 
Господин Федоров ссылается на дан-
ные SimilarWeb, согласно которым 
китайский Aliexpress.com является 
самым популярным среди россий-
ских пользователей, в июле его посе-
тили около 150 млн раз. «А сайт DNS, 
например, только 23,3 млн раз»,— 
подчеркнул он.

В проект «дорожной карты» попа-
ли либо «очевидно вредные рынку 
пункты» вроде ограничений транс-
граничной торговли или регулиро-
вания агрегаторов, либо малозначи-
мые, третьестепенные вещи, убе-
жден президент Национальной ассо-
циации дистанционной торговли 
Александр Иванов. «Так, против ог-
раничений трансграничной торгов-
ли выступает подавляющее боль-
шинство участников рынка, а госу-
дарство в случае попытки сбора НДС 
получит вместо прибыли существен-
ные убытки, вызванные необходи-
мостью администрировать взима-
ние платежей, о чем в том числе го-
ворится в исследовании университе-
та Лозанны»,— убежден он.

Роман Рожков

Стратегию  
добавили в корзину

с7
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208 миллионов кубометров
щебня и гальки произведено в России 
в 2015 году, подсчитала СМПРО

ЦИТАТА

Мы должны предоставить 
 возможность местным россий-
ским производителям предлагать  
свои продукты через интернет. 
Если мы откроем этот шлюз, 
мы получим новую точку роста 
несырьевого сегмента россий-
ской экономики
— Николай Никифоров,
глава Минкомсвязи,  
на Петербургском международном 
 экономическом форуме



культура

Зальцбургский фестиваль представил но-
вую постановку предпоследней оперы Ри-
харда Штрауса — «Любовь Данаи». Режис-
сером спектакля стал Алвис Херманис, 
превративший псевдомифологический 
штраусовский раритет в пестрое панно 
ориентального стиля — с тюрбанами, па-
ранджами и живым осликом. Рассказыва-
ет СЕРГЕЙ ХОДНЕВ (AD).

В это сложно поверить, учитывая традици-
онное зальцбургское благоговение по отноше-
нию к Рихарду Штраусу как к одному из отцов-
основателей фестиваля, но до сих пор «Любовь 
Данаи» в Зальцбурге ставили только дважды, 
с огромным по меркам фестивальных летопи-
сей интервалом — в 1952 и 2002 годах. Да и пер-
воначальная судьба этой «веселой мифологии 
в трех актах» сложилась не самым беззабот-
ным образом. Нечто легкомысленно-сатириче-
ское, рядящееся в античные одежды на манер 
вольнодумных диалогов Лукиана Самосатско-
го, композитор задумал еще в 1919-м, рассчи-
тывая посмеяться над опереточной сумятицей 
послевоенного устройства старого континен-
та. Только через два года он получил от Гуго фон 
Гофмансталя сценарный набросок будущей 
«Данаи», но надолго убрал его под сукно, вер-
нувшись к замыслу уже после смерти Гофман-
сталя, в ставших уже совсем не опереточными 
1930-х. Йозеф Грегор переработал гофманста-
левский эскиз в полновесное либретто, на что 
опять ушло много времени, и опера была окон-
чена только в 1940 году. Хотя Штраус хотел отло-
жить премьеру до мирных времен, ее уже было 
подготовили в Зальцбурге летом 1944 года, но 
случилось покушение на Гитлера с последую-
щим геббельсовским запретом на увеселитель-
ные мероприятия. Дирижер Клеменс Краус, ис-
пользуя все связи и все аргументы (Штраусу тем 
летом исполнилось 80), выбил разрешение на 
один закрытый прогон оперы, но и только.

Либретто «Данаи» с его намеренно поверх-
ностными и вольными, немножко в духе «Пре-
красной Елены» отсылками к мифологиче-
ской классике напоминает гривуазно-нраво-
учительную сказку из какого-нибудь поздне-
го французского XVIII века. Юпитер, устав от 
ревнивой бдительности своей супруги, нахо-
дит простого погонщика ослов Мидаса и вруча-
ет ему царство вкупе с известным даром прев-
ращать все в золото. Мидас должен посватать-
ся к влюбленной в магический блеск золота 
Данае, чей царственный отец промотал каз-
ну и такому зятю радешенек. Мидасу, однако, 
предлагается быть мужем Данаи лишь для про-
формы, а его место в супружеской постели рас-
считывает занять громовержец. Но Даная пред-
почитает Мидаса, даже лишенного и короны, 
и богатства, и дара. Пришедший в нищую хи-
жину супругов с последними увещеваниями 
Юпитер получает окончательный отказ и с гру-
стью откланивается.

Декорации для нынешнего зальцбургско-
го спектакля, которые придумал сам Алвис 
Херманис, отвечают на этот сентиментально-
легкомысленный тон предельно скупо — ог-
ромная белая стена, как будто бы облицован-
ная плиткой, и ступенчатое возвышение пе-
ред ней. Оживляют, причем решительно, этот 
фон бесчисленные восточные ковры, которые 
то свешиваются задником, то ткутся, то усти-
лают полы, то проецируются на стену круп-

ными орнаментальными полосами. Отчаян-
но расцвеченные костюмы, придуманные ху-
дожником Юозасом Статкявичюсом, тоже вы-
глядят пародийно-ориентальными (безразмер-
ные тюрбаны, шаровары, широкие, как Черное 
море, и так далее) и уместнее были бы даже не 
в «Женщине без тени», а в «турецкой церемо-
нии» из еще одного не чужого для Штрауса про-
изведения — «Мещанина во дворянстве». Отку-
да в «Данае» именно вот этот цветастый узорча-
тый Восток (сам Херманис его возводит к Бакс-
ту, но видел бы это Бакст, право слово), загадка 
не очень проницаемая. Может быть, режиссер 
нашел на современной политической карте ма-
лоазиатское царство Мидаса, основателя Анки-
ры, нынешней Анкары.

А может быть, кто знает, интуитивно ото-
звался таким образом на орнаментальность 
партитуры, затканной и бурлеском, и сияю-
ще-томительными длиннотами без всякой жа-
лости к певцам: финальный дуэт, где Даная, 
что Иван Карамазов, «почтительнейше возвра-
щает билет» отцу богов и людей, продолжает-
ся добрых сорок минут. Партитуру эту маэстро 
Франц Вельзер-Мёст, дирижировавший Вен-
скими филармониками, представил деловито, 
стройно, с внятным чувством формы и забот-
ливостью по отношению к певцам, но и не бо-
лее того. Заслуженный немецкий тенор Герхард 
Зигель, певший Мидаса тяжело, с некрасивым 
тембром и к третьему акту явно надсадно, не са-
мая большая кастинговая удача довольно до-
бротной в остальном интернациональной пев-
ческой команды (где, между прочим, нашлось 
место и выпускнику молодежной программы 
Большого Павлу Колгатину). Во всяком случае, 
частый участник зальцбургских премьерных 
ансамблей последних лет — польский бас-ба-
ритон Томаш Конечный при не ахти какой глу-
бине в смысле рисунка роли брал свое объе-
мом, мощью и культурностью вокала. И уж точ-

но превосходной Данаей оказалась Красимира 
Стоянова, вопреки ожиданиям продемонстри-
ровавшая куда более роскошную вокальную 
форму, чем два года тому назад, когда она пела 
в Зальцбурге Маршальшу в «Кавалере розы».

Коли вычесть настойчивую пестроту и в об-
щем-то вполне дельно работающую сценогра-
фию, то запоминающегося по собственно те-
атральной части в спектакле останется не так 
много. Например, неожиданно эффектная сце-
на сна Данаи с полагающимся по мифу золо-
тым дождем (решенная абстрактно и без огляд-
ки ни на климтовскую, ни на какую бы то ни 
было еще живописную «Данаю») — над спя-
щей героиней внезапно распахивается посре-
ди бескрайней нудной стены горящее золотом 
пространство с двигающимися в нем танцов-
щицами (хореография Аллы Сигаловой), кото-
рые выглядят как ожившие позолоченные ста-
туи. Потом они, с позолотой и без, принимают 
не всегда ловкое участие в событиях на правах 
миманса и в последнем акте, сопровождая об-
нищавшую Данаю, усаживаются за выстроив-
шиеся на авансцене бессчетные ковроткацкие 
станки, одевшись в ближневосточные белые 
балахоны с чадрами.

Если у публики и возникли в этот момент 
нервные ассоциации с валом новостей по по-
воду мусульманского дресс-кода и всего, что 
с ним связано, то у нее была возможность спол-
на отвести душу на зрелище мимимишного 
ослика (точнее, юной ослицы по имени Эр-
на, которая после премьеры проснулась в сво-
ем роде знаменитостью), за последний акт два 
раза застенчиво проходящего по сцене в напо-
минание о роде занятий Мидаса. Четыре го-
да назад, когда Алвис Херманис дебютировал 
в Зальцбурге, а заодно и вообще в оперной ре-
жиссуре достопамятной постановкой «Солдат» 
Циммермана, он тоже выводил на сцену жи-
вотных. Но если в «Солдатах» ходящие кругом 
лошади выглядели как важный кусочек убеди-
тельной структуры метафор, то явление уша-
стой Эрны в «Любви Данаи» смотрится как ста-
рая добрая палочка-выручалочка: не знаешь, 
что сказать в данный конкретный момент,— 
выведи на сцену умильную живую скотинку.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Восток — дело громкое
«Любовь Данаи» Рихарда Штрауса на Зальцбургском фестивале

В павильоне «Радиоэлектроника» 
на ВДНХ открыта выставка под на-
званием «Вам и не снилось… Искус-
ство создания кино: идеи, процессы, 
профессии». Она проходит в рамках 
официальной программы года рос-
сийского кино и показывает закули-
сье кинематографа. Почувствовать 
себя режиссером, оператором, ак-
тером или художником по костюмам 
попыталась ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Вход на первый публичный показ, 
устроенный предприимчивыми фабри-
кантами братьями Люмьер в «Гран ка-
фе» на бульваре Капуцинов, стоил один 
франк, а первая аудитория состояла 
всего из 35 зрителей. Однако уже в те-
чение месяца отцы кинематографа смо-
гли зарабатывать около 7 тыс. франков 
в неделю, так родилось коммерческое 
кино. Если Люмьеры были сами себе 
продюсерами, режиссерами и дистри-
буторами, то их последователи уже пра-
ктиковали разделение труда, произош-
ло это не без вмешательства правитель-
ственных чиновников, которые в раз-
ное время пытались предотвратить по-
лучение кинопродюсерами излишней 
власти. Правда, основная причина за-
ключалась все же в другом: к 1920-м го-
дам кинопроизводство усложнилось 
настолько, что каждая задача требова-
ла участия профессионала со специ-
альными навыками. В конечном счете 
профессии продюсера, режиссера, сце-
нариста, актера, художника, операто-
ра, специалиста по спецэффектам, зву-
корежиссера и монтажера оказались 
различимы, но не разделимы. Каждой 
из этих девяти специальностей на вы-
ставке «Вам и не снилось…» посвящен 
отдельный тематический блок со столь 
живыми примерами из отечественно-
го кино, что хочется после посещения 
экспозиции все эти прекрасные филь-
мы обязательно пересмотреть.

Одним из первых продюсеров тог-
да еще царской России был Александр 
Ханжонков, офицер запаса, увлекший-
ся французской новинкой и вложив-
ший в предприятие все свои деньги. 
В кабинете продюсера демонстрирует-
ся уникальный видеоряд — фрагмент 
из первого полнометражного русского 
фильма «Оборона Севастополя» 1911 го-
да, в котором Ханжонков выступил еще 
и режиссером. Более того, этот Дягилев 
от кино показывал собственные филь-
мы в собственном кинотеатре, работал 
с королевой экрана Верой Холодной, 
устраивал бесплатные киносеансы 
и первые кинофестивали. Отразить ор-
ганизационную деятельность продюсе-
ра в экспозиции кураторы решили че-
рез визуальную метафору: по всей ком-
нате разбросана обувь, символизиру-
ющая участников съемочной группы. 
Самое же занятное архитектурное ре-
шение оказалось у сценарной мастер-
ской, которая выступает еще и путево-

дителем по жанрам, источникам идей, 
архетипам героев. В центре зала высит-
ся пирамида, внутри которой каждые 
выходные проходит воркшоп по кино-
производству (можно даже свою корот-
кометражку снять), а вокруг на экранах 
транслируются фрагменты из отечест-
венных картин разных лет — от науч-
ной фантастики («Аэлита», «Человек-ам-
фибия») до социальной драмы («Сумер-
ки женской души» Бауэра 1913 года, 
«Возвращение» Звягинцева). Под сте-
клом здесь покоятся настоящие жем-
чужины: сценарий фильма «Сталкер», 
в авторах — братья Стругацкие, пишу-
щая машинка Василия Шукшина, на ко-
торой он печатал свои сценарии. Любо-
пытным документом эпохи становит-
ся и статья «Описательная часть сце-
нария» из газеты «Советская культура» 
от 1956 года, в которой автор винит со-
ветские сценарии в чрезмерной разго-
ворчивости; интересно, что бы написал 
он сегодня, услышав диалоги из совре-
менных русских картин. В режиссер-
ском зале без сценариев тоже не обо-
шлось — особенно интересно взгля-
нуть на сценарии, испещренные по-
метками, легендарного фильма «Брат» 
Балабанова с полароидными снимка-
ми актеров и нашумевшего «Левиафа-
на» Звягинцева.

Кураторы старались сделать при-
меры для иллюстраций актуальны-
ми, включая в экспозицию материа-
лы картин не только давно минувших 
дней, но и хиты нынешнего проката 
(например, «Хардкор» Ильи Найшулле-
ра), и фильмы, еще даже не вышедшие 
на экраны («Ледокол» Николая Хомери-
ки, октябрь 2016-го, или «Защитники» 
Сагика Андреасяна, 2017 год). В зале ху-
дожника помимо с первого же взгля-
да узнаваемого костюма Остапа Бен-
дера, который носил Андрей Миронов 
в «12 стульях», выставлены платья тон-
кой работы экранной Матильды Кше-
синской из одноименного байопика 
Алексея Учителя, который зритель уви-
дит лишь в феврале 2017 года.

Выставка «Вам и не снилось… Искус-
ство создания кино: идеи, процессы, 
профессии» не обещает драму или тех-
нологический масштаб, зато после-
довательно и скрупулезно показыва-
ет, как и кем делается кино. Более то-
го, она заранее приучает зрителей про-
ассоциировать кино с ВДНХ. Музей ки-
но, который, как известно, с 2004 го-
да не имел помещения, в прошлом го-
ду наконец обрел собственное здание, 
теперь он расположится в павильоне 
№36 на ВДНХ. Сейчас на пространст-
ве в 5,3 тыс. кв. м идет масштабный ре-
монт, обустраиваются кинозалы, лек-
ционные аудитории и кафе. Ожида-
ется, что все экспонаты съедутся в но-
вый «дом» в декабре, а торжественное 
открытие произойдет в рамках 39-го 
ММКФ уже в 2017 году.

ВЫСТАВКА КИНЕМАТОГРАФ

Хорошо выдержанное 
кино
«Вам и не снилось…» на ВДНХ
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Первая встреча нового сезона 
между «Металлургом» и ЦСКА, 
которая состоялась в Магнито-
горске, завершилась победой 
 хозяев — 3:2. Таким образом, 
 армейцам не удалось второй год 
подряд выиграть Кубок открытия, 
который в седьмой раз достался 
действующему обладателю Куб-
ка Гагарина.

Нынешний старт регулярного се-
зона КХЛ — самый ранний в ее исто-
рии. Правда, слишком уж большо-
го значения этот факт не имеет, по-
скольку прошлогодний «рекорд» по-
бит всего лишь на два дня. Важнее 
то, что 17 сентября в Торонто начи-
нается главное событие хоккейно-
го сезона — Кубок мира, а календарь 
КХЛ при этом прерываться не будет. 
Таким образом, четырем клубам — 
«Салавату Юлаеву», «Авангарду», СКА 
и ЦСКА — придется провести не-
сколько матчей без нескольких сво-
их звезд. Уфимцы лишатся финско-
го защитника Сами Леписто, оми-
чи — чешского нападающего Влади-
мира Соботки, петербуржцы — фин-
ского голкипера Микко Коскинена, 
а также нападающих Вадима Шипа-
чева, Евгения Дадонова и Павла Да-
цюка, который в свои 38 лет стал са-
мым статусным приобретением КХЛ 
в минувшее межсезонье. Москвичи 
же делегируют в главную команду 
страны форварда Ивана Телегина.

Но пока Телегин находится в клуб-
ном строю, и это весьма принципи-
ально для главного тренера ЦСКА 
Дмитрия Квартальнова. Дело в том, 
что за последние месяцы его коман-
да потеряла сразу несколько силь-
ных игроков. Александр Радулов от-

правился в «Монреаль Канадиенс», 
Никита Зайцев — в «Торонто Мейпл 
Лифс», а Джефф Плэтт уехал играть 
в Швецию. Сумеют ли их полноцен-
но заменить такие мастера, как финн 
Йонас Энлунд и Александр Попов со-
ответственно из СКА и «Авангарда», 
еще неясно. Им еще только предсто-
ит по-настоящему наладить игровые 
связи с новыми партнерами.

В свою очередь, наставнику «Ме-
таллурга» Илье Воробьеву, очевидно, 
прежде всего благодаря блестящему 
успеху в последнем розыгрыше Куб-
ка Гагарина, удалось сохранить всех 
своих лидеров. В том числе и пер-
вую тройку, которую по-прежнему 
составляют 35-летние Сергей Мозя-
кин и Данис Зарипов, а также 26-лет-
ний чех Ян Коварж.

Начиная с прошлого сезона, матч 
открытия КХЛ проводят между со-
бой действующие обладатели Кубка 
Гагарина и Кубка континента. Таким 
образом, ЦСКА стал участником пер-
вой игры второй раз подряд (напом-
ним, что, прежде чем уступить «Ме-
таллургу» в финале play-off, армей-
цы заняли первое место в регуляр-
ном чемпионате).

Но если год назад на выезде 
ЦСКА в овертайме смог одолеть сво-
их петербургских одноклубников, 
то в Магнитогорске решить анало-
гичную задачу ему оказалось не под 
силу. Главные события произош-
ли в первом периоде. Уже через две 
с половиной минуты после начала 
матча нападающий гостей Дмитрий 
Кугрышев забросил самую быструю 
шайбу нового сезона в истории КХЛ. 
Однако еще до перерыва усилиями 
финна Оскара Осалы и Сергея Мозя-
кина, который отличился со своей 
любимой позиции, отправив шайбу 
в верхний угол ворот шведского гол-
кипера Виктора Фаста, хозяева выш-
ли вперед. В начале второго перио-
да Сергей Терещенко увеличил пре-
имущество «Металлурга», но затем 
Кугрышев оформил первый дубль 
сезона. Игра проходила на хороших 
скоростях. Это был совсем не тот ав-
густовский хоккей, который порой 
можно увидеть летом на трениро-
вочных турнирах. Но как армейцы 
ни старались уравнять ситуацию, 
им не удалось. «Металлург» высто-
ял, победив 3:2.

Впрочем, по большому счету ре-
зультат первого матча еще ни о чем 
не говорит. До окончания регулярно-
го чемпионата, в котором, в КХЛ де-
бютирует новичок — «Красная зве-
зда Куньлунь», еще почти полгода. 
Напомним, кстати, что китайский 
клуб был принят в лигу лишь в кон-
це июня и попросил отстрочить свой 
старт, который состоится 1 сентября 
в Хабаровске, где подопечным Вла-
димира Юрзинова-младшего пред-
стоит встретиться с «Амуром».

Евгений Федяков

КХЛ

Праздник первой шайбы
«Металлург» и ЦСКА открыли сезон

Алвис Херманис сделал декорации 
для «Данаи» предельно аскетичными, 
но придумал время от времени оживлять 
их золотом 
ФОТО SALZBURGER FESTSPIELE / FORSTER

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир WTA в Цинциннати (США). 
Призовой фонд — $2,8 млн
Финал. Каролина Плишкова (Чехия, 15)—Анжелик 
Кербер (Германия, 2) 6:3, 6:1.

Турнир ATP в Цинциннати (США). 
Призовой фонд — $4,4 млн

Финал. Марин Чилич (Хорватия, 12)—Энди Маррей 
(Великобритания, 1) 6:4, 7:5. 

Рейтинг ATP

1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 14 840 очков. 
2 (2). Энди Маррей (Великобритания) — 9305. 
3 (4). Станислас Вавринка — 4980. 4 (3). Роджер 
Федерер (оба — Швейцария) — 4945. 5 (5). Рафа-
эль Надаль (Испания) — 4850. 6 (6). Милош Рао-
нич (Канада) — 4805. 7 (7). Кеи Нисикори (Япо-
ния) — 4165. 8 (8). Томаш Бердых (Чехия) — 3570. 
9 (14). Марин Чилич (Хорватия) — 3515. 10 (9). 
Доминик Тим (Австрия) — 3205. 11 (10). Жо-Виль-
фрид Тсонга — 2895. 12 (11). Гаэль Монфис (оба — 
Франция) — 2835. 13 (12). Давид Феррер (Испа-
ния) — 2660. 14 (13). Давид Гоффен (Бельгия) — 
2565. 15 (15). Ришар Гаске (Франция) — 2185. 
16 (16). Ник Кириос (Австралия) — 2060. 17 (17). 
Роберто Баутиста — 1980. 18 (18). Фелисиано 
 Лопес (оба — Испания) — 1840. 19 (21). Бернард 
Томич (Австралия) — 1780. 20 (19). Пабло Куэвас 
(Уругвай) — 1745… 42 (41). Андрей Кузнецов — 
1033… 63 (68). Михаил Южный — 801… 79 
(81). Евгений Донской — 691… 94 (93). Конс-
тантин Кравчук — 628… 96 (94). Карен Хача-
нов (все — Россия) — 619.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 7050 очков. 2 (2). 
Анжелик Кербер (Германия) — 6860. 3 (3). Гар-
бинье Мугуруса (Испания) — 5830. 4 (5). Агнешка 
Радваньска (Польша) — 5340. 5 (4). Симона Халеп 
(Румыния) — 5151. 6 (6). Винус Уильямс (США) — 
4005. 7 (7). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 
3551. 8 (8). Роберта Винчи (Италия) — 3465. 9 (9). 
Мэдисон Кис (США) — 3341. 10 (10). Светла-
на Кузнецова (Россия) — 3190. 11 (17). Каролина 
Плишкова (Чехия) — 3135. 12 (12). Карла Суарес 
Наварро (Испания) — 3100. 13 (11). Доминика Ци-
булкова (Словакия) — 3100. 14 (13). Йоханна Кон-
та (Великобритания) — 2905. 15 (14). Петра Квито-
ва (Чехия) — 2865. 16 (15). Тимеа Бачински (Швей-
цария) — 2713. 17 (16). Саманта Стосур (Австра-
лия) — 2370. 18 (18). Анастасия Павлюченко-
ва (Россия) — 2195. 19 (20). Барбора Заглавова-
Стрицова (Чехия) — 2050. 18 (17). 20 (21). Елена 
Веснина — 1967… 24 (24). Дарья Касаткина — 
1773… 36 (36). Екатерина Макарова — 1483… 
89 (89). Маргарита Гаспарян — 743… 93 (95). 
Мария Шарапова (все — Россия) — 691. 

В скобках — позиция теннисиста на предыдущей 
неделе.

Магнитогорский «Металлург» (№9 — Виктор Антипин, №25 — Данис Зарипов) начал новый сезон с выигрыша у ЦСКА,  
над которым взял верх в послед нем матче прошлого сезона — в решающей встрече финальной серии Кубка Гагарина  
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